
Переход года
Клиентам НПФ расскажут 
о потере инвестдохода 
всё, но не сразу

Законопроект о переводе пенси
онных накоплений был сильно 
 изменен ко второму чтению. Пен
сионным фондам предлагается 
тщательнее информировать гра
ждан о возможных потерях инве
стдохода при досрочной смене 
НПФ, за порталом госуслуг закре
пляется ключевая роль в процес
се подачи заявлений о переводе 
накоплений. Заработают новые 
нормы не раньше 2019 года.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пред-

варительной версией законопроек-
та, вносящего изменения в систему 
переводов гражданами пенсионных 
накоплений. После прохождения 
первого чтения (в начале апреля) до-
кумент подвергся радикальной пере-
работке. Текущая версия законопро-
екта обсуждалась на заседании рабо-
чей группы по пенсионной системе 
при комитете по финансовым рын-
кам Госдумы. В законопроекте те-
перь предусмотрена возможность по-
дачи заявления гражданином о сме-
не страховщика как через Единый 
портал госуслуг (ЕПГУ), так и в отде-
лениях ПФР, но даже в случае пода-
чи заявления в отделении ПФР оно 
должно быть зарегистрировано в ЕП-
ГУ. Гражданин также сможет перевес-
ти свои накопления и через МФЦ, го-
ворят в ЦБ, поскольку они предостав-
ляют доступ к порталу госуслуг.

Согласно законопроекту, в слу-
чае досрочного перехода от одно-
го страховщика к другому — рань-
ше чем один раз в пять лет — гра-
жданин будет обязательно проин-
формирован о сумме теряемого им 
дохода. Правда, не будет учитывать-
ся оценка инвестдохода за текущий 
год. «Предоставление информации 
по состоянию на конец предыдуще-
го года приведет к тому, что клиен-
ты будут получать устаревшие и не-
актуальные данные»,— считает ген-
директор ФГ «Будущее» Марина Руд-
нева. Впрочем, как пояснили в Бан-
ке России, гражданина предупредят 
«о том, что будет потеря инвестици-
онного дохода за тот год, в котором 
подается заявление».
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Продолжение войны другими средствами
После авиаударов Запад выдвигает новый ультиматум Москве

Субботняя бомбардировка Сирии сила
ми США, Великобритании и Франции, 
которая не привела к человеческим 
жертвам и серьезным  разрушениям, 
выглядит не слишком эффективной 
с военной, но не с политической точ
ки зрения. Союзники не скрывают: 
ее главным адресатом стала Москва. 
Западные лидеры фактически предъ
явили России ультиматум: прекратить 
помощь Дамаску или готовиться к даль
нейшим неприятностям. Уже вчера по
стпред США при ООН Никки Хейли анон
сировала введение против России 
новых санкций «за поддержку сирий
ского режима».

Антисирийская «тройка» 
продолжает наступление
Ракетные удары по сирийским объектам, 
нанесенные военно-воздушными силами 
США, Великобритании и Франции в от-
вет на предполагаемое использование Да-
маском химического оружия, сменились 
активной дипломатией и громкими по-
литическими заявлениями представите-
лей высшего руководства коалиции трех 
держав.

Уже сегодня в Совбезе ООН должно на-
чаться обсуждение внесенного совместно 
Вашингтоном, Лондоном и Парижем про-
екта резолюции по Сирии. В документе 
идет речь об обеспечении условий для ско-
рейших беспрепятственных поставок гу-
манитарной помощи, прекращения огня 
и участия правительства Сирии в мирных 
переговорах под эгидой ООН.

Эти требования были озвучены на экс-
тренном заседании Совета безопасности 
ООН по Сирии, созванном в минувшую 
субботу по инициативе России, по горячим 
следам бомбардировок, для осуждения «аг-
рессии» в отношении Сирии со стороны 
«тройки».

Российскую резолюцию с призывом 
«остановить агрессию» предсказуемо при-
нять не удалось. Со своей стороны, пред-
ставители западных государств в ультима-
тивной форме потребовали, чтобы Дамаск 
и его союзники прекратили военные дейст-
вия и открыли доступ для поставок в стра-
ну гуманитарной помощи. Альтернатив-
ный российскому проект резолюции Сов-

беза ООН требует возобновления межси-
рийских мирных переговоров под эгидой 
ООН без предварительных условий и пред-
ставления доказательств того, что у сирий-
ских властей нет химоружия.

За невыполнение резолюции ее авторы 
предлагают ввести механизм наказания. 
Главное давление они намерены оказать 
на Россию в расчете на то, что она откажет-
ся от поддержки Дамаска.

«Для России пришло время присоеди-
ниться к семье стран в осуждении исполь-
зования режимом Асада химического ору-

жия»,— заявил «на полях» Саммита Америк 
в Перу вице-президент США Майк Пенс. Го-
воря об отвергнутом проекте резолюции 
Совбеза с критикой ударов по Сирии, ко-
торый предложила Москва, Майк Пенс на-
звал такой исход «правомерным», добавив, 
что, действуя подобным образом, Россия 
«находится на ложной стороне истории» 
и не сможет «улучшить отношения с США 
и миром».

Применительно к ситуации с химору-
жием в Сирии вице-президент США напом-
нил, что ранее Москва выступила гарантом 
его уничтожения, в связи с чем на россий-
скую сторону ложится ответственность за 
его применение.

В схожем ключе сразу после субботней 
атаки высказались союзники США в Си-
рии — главы МИД Франции и Великобри-
тании Жан-Ив Ле Дриан и Борис Джонсон.

«Надо надеяться, что после совместных 
ударов по сирийскому арсеналу Россия 
поймет, что надо объединить усилия для 
продвижения политического процесса, ко-
торый позволит Сирии выйти из кризи-
са»,— заявил французский министр.

«Защита и покрывательство Россией Ба-
шара Асада не могут быть оправданы, учи-
тывая, что насилие, к которому прибегает 
Асад, не знает границ»,— предупредил он.
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Закрома доллара
Падение рубля подняло цены на пшеницу  
на внутреннем рынке

Резкое ослабление рубля на прошлой 
неделе взвинтило цены на внутреннем 
рынке зерна. В ряде случаев котировки 
на пшеницу поднялись сразу на 500 руб., 
тогда как в предыдущие недели они ро
сли на 50–150 руб. На этом фоне ферме
ры на юге начали останавливать прода
жи и отказываться от уже заключенных 
контрактов.

Зерновой рынок России на минувшей 
неделе откликнулся на снижение кур-
са рубля активным ростом цен, сообща-
ет «Совэкон». Средние цены на пшеницу 
третьего класса подскочили на 275 руб., 
до 9,05 тыс. руб. за тонну, четвертого — 
на 325 руб., до 8,3 тыс. руб. Наиболее рез-
ко котировки росли на юге страны, мно-
гие позиции дорожали на 500 руб. за тон-
ну и более. Для сравнения: последние 
несколько недель цены на зерно на вну-
треннем рынке увеличивались в сред-
нем максимум на 50–150 руб. за неделю, 
отмечает гендиректор «Прозерна» Влади-
мир Петриченко. За неделю с 6 по13 апре-
ля рубль ослабел к доллару на 6%. К ве-

черу пятницы средневзвешенный курс 
 доллара  составил 61,14 руб.

Существенное ослабление рубля также 
привело к тому, что многие фермеры оста-
новили продажи и отказались от ранее за-
ключенных контрактов, пишет «Совэкон». 
Особенно заметно сокращение предложе-
ния зерна на юге, где у фермеров нет сию-
минутных потребностей в оборотных сред-
ствах, отмечает директор аналитическо-
го центра Андрей Сизов. Производители 
в других частях страны останавливать про-
дажи пока не готовы, но поставки из отда-
ленных от портов регионов занимают боль-
ше времени, указывает он. Фермеры резко 
сократили предложение уже в прошлый 
вторник, ожидая дальнейшего ослабления 
рубля, подтверждает крупный экспортер. 
В результате трейдеры, рискуя столкнуть-
ся с нехваткой зерна, были вынуждены рез-
ко повышать цены в портах, чтобы выпол-
нить ранее заключенные контракты, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“.
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Контракты  
не по протоколу
Генпрокуратура нашла нарушения  
при ремонте президентских самолетов

Как выяснил ”Ъ“, Генпрокуратура недо
вольна качеством техобслуживания са
молетов перевозящего первых лиц го
сударства специального летного отряда 
(СЛО) «Россия», которое вели предпри
ятия Объединенной  авиастроительной 
корпорации (ОАК). Основные претен
зии связаны с затягиванием сроков 
 ремонта, недостаточным контролем, 
а  также тем, что работы начинались еще 
до подписания госконтракта. Но в ито
ге, по данным ”Ъ“, никаких кадровых 
или организационных выводов не по
следует, а для решения возникших про
блем ОАК предлагает перейти на обслу
живание самолетов СЛО по контрактам 
жизненного цикла, что уже применяется 
к военной авиатехнике.

Как стало известно 
”
Ъ“, Генпрокуратура 

РФ провела проверку ОАК в части выпол-
нения гарантийных обязательств по само-
летам специального летного отряда «Рос-
сия» (перевозит первых лиц государства). 

Часть претензий связана с тем, что авиа-
строители начинают ремонт еще до заклю-
чения госконтракта, нарушая закон о гос-
закупках. Как рассказал источник 

”
Ъ“ в од-

ном из ведомств, Генпрокуратура вела про-
верку с начала года, запрашивая документы 
по выполнению контрактных обязательств 
со СЛО. По ее результатам в середине марта 
президенту ОАК Юрию Слюсарю направле-
но представление от заместителя генпроку-
рора Саака Карапетяна, отметил собеседник 

”
Ъ“, в котором говорится, что «ОАК недоста-

точно контролирует дочерние предприятия 
и руководство корпорации обязано упоря-
дочить их работу».

По словам источников 
”
Ъ“, знакомых 

с итогами проверки, надзорное ведомст-
во сочло, что ОАК неоднократно затягивала 
сроки ремонта воздушных судов, в том чи-
сле спецназначения для перевозки руковод-
ства страны.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,5

процента ВВП составил профицит федерального бюджета в марте этого года, сообщил Минфин. В 
рублях показатель составил 42,9 млрд руб. В марте 2017 года бюджет был в дефиците, на 2,6% ВВП. По итогам 
первого квартала этого года после значительного профицита января (3,5% ВВП, был вызван большим количе-
ством выходных, опережающими социальными тратами и разовыми доходами) и заметно меньшего февраль-
ского профицита (0,8% ВВП) этот показатель сложился в размере 1,5% ВПП. Доходы за март Минфин предва-
рительно оценил в 1,54 трлн руб., расходы — в 1,497 трлн руб. В законе о бюджете на 2018 год заложен 
дефицит в 1,3% ВВП, но Минэкономики и Минфин говорят о возможном профиците госказны по итогам года.

ДОМОХОЗЯЙСТВА

Граждане почувствовали 
себя богаче

Статистический анализ и социологи-
ческий мониторинг РАНХиГС сектора 
домохозяйств в марте 2018 года 
говорят о заметном улучшении эко-
номического самочувствия граждан. 
На данных опросов ФОМ они пока-
зывают, что в марте доля субъектив-
но бедного населения (денег хватает 
только на еду или не хватает даже 
на нее) составила 36%, снизившись 
за год на три процентных пункта 
(п. п). В то же время доля людей, 
которым хватает денег на покупку 
автомобиля, увеличилась за год 
на 7 п. п. (с 4% до 11%), а тех, кому 
хватает на электронику, но не хватает 
на автомобиль,— на 3 п. п. (до 18%). 
Заметное улучшение оценок благо-
состояния было, вероятнее всего, 
связано с продолжением роста ре-
альных зарплат и доходов граждан 
в марте.

Схожие выводы содержатся 
и в мартовском докладе ЦБ об ин-
фляционных ожиданиях и потреби-
тельских настроениях: респонденты 

стали позитивнее оценивать покупа-
тельную способность своих доходов 
по сравнению с предыдущим меся-
цем. Но готовность домохозяйств 
совершать крупные покупки ослабла 
после увеличения в предыдущие 
четыре месяца. «Это может быть 
связано с реализацией планов по 
крупным покупкам в период, когда 
большинство работающих получили 
годовые премии… в конце прошлого 
— начале текущего года. Отчасти 
сдержанность в тратах и сбережени-
ях может быть связана с увеличе-
нием доли ипотечных заемщиков 
среди опрошенных. Обслуживание 
крупного кредита может налагать 
ограничения как на расходы, так и на 
сберегательную активность»,— пояс-
няли в ЦБ. Впрочем, согласно дан-
ным собственных опросов РАНХиГС, 
в марте снизились риски граждан 
как в сфере занятости, так и в сфере 
потребления. «По всем видам расхо-
дов на приобретение товаров и услуг 
респонденты выражают готовность 
увеличить потребительскую актив-
ность»,—  добавляют там.

Хотя в РАНХиГС обнаруживают 
улучшение экономических настро-
ений граждан (объясняя его в том 
числе влиянием предвыборной аги-
тации), адаптационные стратегии на-
селения за год претерпели не столь 
позитивные изменения. Так, доля 
домохозяйств, которые в качестве 
адаптации активизировали финансо-
вые стратегии, снизилась с 21,1% до 
20,2%; трудовые стратегии увеличи-
ли популярность с 15,8% до 16,6%; 
доля нарастивших вложения в обра-
зование и здоровье снизилась с 31% 
до 22,2%; вкладывающих в личное 
подсобное хозяйство — выросла 
с 20,4% до 27,5%.

Алексей Шаповалов

САМООЦЕНКА МАТЕРИАЛЬНОГО 
ПОЛОЖЕНИЯ СЕМЬИ* (%)

март 2018март 2017март 2016март 2015

ИСТОЧНИК: ФОМ.
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Сознательно отказаться от формирования технологиче-
ских приоритетов в развитии, дополнительно увеличить 
долю России в промежуточных цепочках создания стои-
мости в том числе за счет роста промежуточного импор-
та, создать конкурирующие команды во власти, отвечаю-
щие за структурную политику, стимулировать рост в ВВП 
доли услуг, поддерживать развитие средне- и низкотехно-
логичных секторов — таковы основные рекомендации до-
клада Высшей школы экономики, посвященного приори-
тетам структурной политики. Под ней ВШЭ подразумевает 
более широкое понимание промышленной политики, чем 
это принято было с середины 2000-х в правительстве РФ.

Представление и обсуждение доклада «Структурная поли-
тика в России: новые условия и возможная повестка» стали на-
иболее важной частью апрельской конференции ВШЭ. Доклад 
создавался под руководством научного руководителя ВШЭ Ев-
гения Ясина экспертами ключевых профильных научно-иссле-
довательских подразделений ВШЭ. Часть тезисов доклада ра-
нее обсуждалась в работах Натальи Акиндиновой (см. 

”
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февраля), Евгения Миронова, Андрея Яковлева, Дана Медов-
никова. Доклад является самой крупной работой по этой тема-
тике за последние годы и в отдельных направлениях полеми-
зирует с близкими по тематике докладами Центра стратегиче-
ских разработок, а также с правительственными документами 
на эту тему, обсуждаемые темы проработаны существенно тща-
тельнее стандартных разработок.

Главная идея доклада — переформулирование идеи «про-
мышленной политики», в России понимаемой более узко, чем 
industrial policy, в идею «структурной политики» — набор сис-
темных мер (в том числе в той или иной мере интервенцион-
ных), которые способствовали бы управляемой структурной пе-
рестройке экономики РФ — с большим, чем она предполагает 
сейчас, потенциалом роста ВВП и благосостоянием населения 
(последнее подчеркивается особо, сама по себе динамика ВВП 
как цель policy полагается недостаточной) и создающий ей боль-

шие конкурентные преимущества в мировой торговле. В какой-
то степени это та же «инновационная» и «технологическая» по-
литика, но в более системной форме. Приоритеты промполи-
тики в РФ формируются не менее 15 лет, в какой-то степени до-
клад ВШЭ — реакция на низкую эффективность этого процесса.

Набор рекомендаций ВШЭ в докладе достаточно объемен. В 
числе прочего поддержана основная идея ЦСР по «бюджетно-
му маневру» и росту расходов бюджета на образование и здра-
воохранение. Из собственно приоритетов структурной поли-
тики можно выделить идею сознательного отказа от концен-
трации на «технологических приоритетах» (это основа Наци-
ональной технологической инициативы). Кроме этого, ВШЭ 
предлагает стимулировать рост доли импорта в цепочках сто-
имости, дестимулирование участия бизнеса в обработке в фа-
зах массового производства, стимулирование роста произво-
дительности труда на секторальном уровне, а не межсектор-
ными перетоками рабочей силы. Кроме того, «многомерная» 
структурная политика, по мнению ВШЭ, предполагает раз-
витие средне- и низкотехнологичных отраслей за счет новых 
технологий, рост сектора услуг, в том числе креативной инду-
стрии и «экономики впечатлений», улучшение позиций хай-
тек-индустрии в мировых цепочках стоимости.

В госуправлении такой политикой рекомендуется создание 
конкурирующих команд (что формально для практики госуправ-
ления в РФ беспрецедентно), практика быстрой ликвидации не-
успешных «пилотных» проектов (она создает сейчас очень высо-
кую нагрузку на бюджет, несмотря на порой очевидную беспер-
спективность), уход от «торговой» структурной политики, откры-
тие наиболее инновационным регионом способов интеграции 
в глобальные рынки, сочетание «ручного» и институционально-
го подходов. Несмотря на научный характер доклада, это весьма 
содержательная и агрессивная атака на действующий подход к 
промполитике в Белом доме. В силу этого велика вероятность то-
го, что работу ВШЭ там просто предпочтут не заметить.

Дмитрий Бутрин

Терапия заболеваний экономического роста
ВШЭ рекомендует правительству сменить промышленную политику на структурную
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Цель соглашения об ограниче-
нии добычи нефти ОПЕК+ — сни-
жение запасов в странах ОЭСР 
до среднего за пять лет уров-
ня — может быть достигнута уже 
в мае, ожидает Международное 
энергетическое агентство (МЭА). 
По подсчетам экспертов, Россия 
и Саудовская Аравия от участия 
в этой сделке в первом кварта-
ле 2018 года получали дополни-
тельные $121 млн в день по срав-
нению с 2017 годом. В первые три 
месяца этого года мировой рынок 
нефти двигался к балансу: при 
спросе в размере 98,1 млн барре-
лей в день суммарное предложе-
ние добычи составляло 97,9 млн.

«Не в нашей компетенции заяв-
лять, что участники ОПЕК+ выпол-
нили свою миссию, но если наши 
расчеты верны, то действительно 
очень похоже на это»,— отметило 
МЭА в вышедшем в пятницу апрель-
ском докладе. По оценке агентства, 
запасы нефти в странах ОЭСР в фев-
рале снизились до 2,84 млрд барре-
лей, что превышает средний уро-

вень пяти лет лишь на 30 млн барре-
лей. В МЭА ожидают, что желаемый 
ОПЕК и ее партнерами уровень запа-
сов может быть достигнут уже в мае, 
отмечая при этом, что дальнейшее 
ограничение предложения может 
привести к перегреву рынка.

Напомним, ОПЕК и одиннадцать 
не входящих в картель стран в кон-
це 2016 года договорились о сокра-
щении добычи нефти суммарно на 
1,8 млн баррелей в сутки с уровня ок-
тября 2016 года (из них 300 тыс. при-
ходятся на Россию). Сокращение дей-

ствует до конца 2018 года и, как под-
считали в МЭА, приносит его участ-
никам (кроме Венесуэлы, добыча ко-
торой сильно упала из-за кризиса в 
этой стране) немалые дополнитель-
ные доходы, получаемые из-за роста 
нефтяных цен (сейчас они находят-
ся на максимуме с ноября 2014 года). 
В первом квартале Россия и Саудов-
ская Аравия зарабатывали больше 
других — дополнительно $121 млн 
в день по сравнению с 2017 годом, 
указывает агентство. В целом произ-
водители из ОПЕК в сумме получали 

в день $372 млн сверхдоходов. В ян-
варе МЭА объявляло, что в 2017 го-
ду Россия получала дополнительно 
$117 млн в день (более $40 млрд за 
год), Саудовская Аравия — $100 млн. 
Российское Минэнерго оценивало 
дополнительные доходы от участия 
России в соглашении в 2017 году 
скромнее — 1,2 трлн руб. ($20 млрд) 
для федерального бюджета и 0,5 тр-
лн руб. ($8,3 млрд) для компаний.

По сообщению МЭА, страны вне 
ОПЕК в марте 2018 года выполнили 
свои обязательства по соглашению 
на 90% после 82% в феврале. В сред-
нем за весь период действия сделки 
уровень соблюдения странами вне 
ОПЕК своих обязательств составил 
86%. У России уровень исполнения 
составил 82% после 86% в феврале. 
Впрочем, Минэнерго РФ уже не раз 
отмечало, что МЭА и участники вен-
ского соглашения используют раз-
ную методику расчета соблюдения 
сделки. Страны ОПЕК в марте испол-
нили соглашение на 163% благодаря 
сильному падению добычи в Венесу-
эле и странах Африки.

Что касается собственно миро-
вого прогноза спроса на нефть, то 
в своем докладе МЭА сохранило 
ожидание его прироста в 2018 году 
на 1,5 млн баррелей в сутки. Таким 
образом, спрос на нефть в мире в 
этом году составит 99,3 млн барре-
лей в сутки, увеличившись с уров-
ня 2017 года в размере 97,8 млн бар-
релей. Прогноз МЭА по росту пред-
ложения от стран, не входящих в 
ОПЕК, также остался неизменным 
— плюс 1,8 млн баррелей в сутки к 
уровню 2017 года (до 59,9 млн бар-
релей). «Рост предложения со сто-
роны не ОПЕК ускорится в тече-
ние года, поскольку США наращи-
вают свою добычу, а в Бразилии, 
Канаде, Великобритании запуска-
ют новые проекты»,— прокоммен-
тировало свой прогноз МЭА. В це-
лом в первые три месяца 2018 го-
да рынок нефти двигался к балан-
су — при спросе в размере 98,1 млн 
баррелей в день суммарное предло-
жение добычи составляло 97,9 млн 
(см. диаграмму).

Вадим Вислогузов

ОПЕК+ вышла на финишную прямую
По подсчетам МЭА, цель сделки будет достигнута уже в мае

На фоне возвращения экономики 
к росту российские работодатели 
в этом году планируют как увели-
чение штатов, так и рост зарплат 
своих сотрудников. И тот и дру-
гой показатель на российском 
рынке труда могут вырасти в пре-
делах 10%. Другие направления 
для инвестиций работодателей — 
обучение персонала и автомати-
зация HR-сферы.

По данным отчета консалтинго-
вой компании KPMG, в этом году рос-
сийские компании надеются на раз-
витие экономики и поэтому готовы 
инвестировать в расширение шта-
та сотрудников и рост их зарплат. 
В обзоре приняли участие 162 рос-
сийских и иностранных компании 
из различных отраслей. По данным 
опроса, 66% респондентов настрое-
ны оптимистично в отношении пер-

спектив этого года. Это на 10% боль-
ше, чем в 2017 году, и в шесть раз пре-
вышает показатель 2015 года. Доля 
компаний, ожидающих негативно-
го развития событий, составила 11% 
(против 8% в прошлом году) — сто-
ит, впрочем, отметить, что исследо-
вание проводилось до новой волны 
санкций США в отношении РФ.

Наиболее оптимистично смо-
трят на события компании фарма-
цевтической отрасли (77%), а самы-
ми пессимистичными оказались 
предприятия банковского и инвес-
тиционного секторов — около чет-
верти из них прогнозируют нега-
тивный сценарий развития собы-
тий. В связи с таким прогнозом 43% 
компаний планируют увеличение 
численности персонала и только 
18% намерены в будущем сокращать 
количество сотрудников. Большин-

ство участников исследования (75%) 
собираются увеличить численность 
в пределах 10%.

Авторы исследования отмеча-
ют, что если раньше штат рос у круп-
ных и средних предприятий, то в 
этом году на увеличение штата рас-
считывают компании с числом со-
трудников менее 500 человек. Ли-
дером в отношении планов по уве-
личению численности персонала 
в 2018 году стали компании страхо-
вой отрасли (71% компаний из дан-
ной сферы). Также нацеленность 
компаний на поддержание или уве-
личение численности персонала со-
храняется в фармацевтической отра-
сли: если в 2016 году только 21% ком-
паний данной отрасли планировали 
увеличить численность, то в 2017 го-
ду этот показатель составил 50%, а в 
текущем году уже более половины 

респондентов (62%) намерены рас-
ширять штат. К сокращениям, на-
против, готовятся предприятия роз-
ничной торговли (20%) и банковско-
го сектора (29%). Эти компании ожи-
дают уменьшение численности со-
трудников в 2018 году на 6–10% (71% 
и 67% соответственно).

Увеличить размер заработной 
платы сотрудников собираются 87% 
респондентов. Среди них 62% отме-
тили, что повышение зарплаты бу-
дет распространяться на всех сотруд-
ников, 13% — на отдельные катего-
рии работников и четверть — то-
чечно на отдельных сотрудников. В 
среднем ожидаемый процент повы-
шения зарплат колеблется в преде-
лах от 6% до 10%. Схожие тенденции 
зафиксировала и рекрутинговая 
компания HeadHunter — она оцени-
вает рост зарплат по итогам первого 

квартала 2018 года на 1–2%. Сокра-
щение доли беднейшего населения 
на фоне предвыборного повышения 
выплат фиксирует и РАНХиГС (см. 
«Мониторинг»).

Помимо зарплат сотрудников, в 
этом году компании готовы инвес-
тировать во внедрение HR-ИТ-сис-
тем (40% против 25% в 2017 году), 33% 
планируют увеличивать бюджеты на 
внешнее обучение (31% в 2017 году), 
а 28% — на внутреннее (25% в 2017 го-
ду). Также приоритетной задачей для 
многих предприятий (38%) становит-
ся автоматизация HR-аналитики. 
Еще треть опрошенных заявили, что 
планируют инвестировать в роботи-
зацию HR-сферы — наиболее прио-
ритетными направлениями являют-
ся подбор персонала или коммуни-
кация по типовым вопросам.

Анастасия Мануйлова

Рынок труда на позитиве
Сотрудников ждет расширение штатов и зарплат
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Российскую технику  
отправляют  
на Юго-Восток
Оружие продадут там, где это возможно

16 апреля в Куала-Лумпуре (Ма-
лайзия) откроется XVI Между-
народная оружейная выставка 
DSA 2018. С учетом ухода Рос-
сии с крупных европейских пло-
щадок во Франции и Великобри-
тании усилия переговорщиков 
направлены на продвижение про-
дукции на рынки Юго- Восточной 
Азии, куда впоследствии есть 
шанс поставить российскую тех-
нику и оружие. В «Рособорон-
экспорте» говорят, что готовы не 
просто к единичным поставкам, 
но и к локализации производства 
на территории заказчика.

Российская делегация во главе с за-
местителем директора Федеральной 
службы по ВТС Михаилом Петуховым 
прибыла в Куала-Лумпур накануне от-
крытия DSA 2018 вместе с делегацией 
госкорпорации «Ростех» (ее представ-
ляет заместитель главы «Рособорон-
экспорта» Сергей Гореславский). По 
данным 

”
Ъ“, в течение четырех дней 

пройдут переговоры с ключевыми 
странами региона, в частности с Ма-
лайзией, Таиландом и Шри-Ланкой. 
С учетом того, что страны Юго-Вос-
точной Азии не жалеют средств на мо-
дернизацию и переоснащение сво-
их армий (в том числе для проведе-
ния контртеррористических опера-
ций), спецэкспортер готов не просто 
поставлять готовую продукцию, но и 
обговаривать ее локализацию. На са-
мой выставке будет представлено око-
ло 250 образцов российского оружия 
и военной техники.

В «Рособоронэкспорте» говорят, 
что в структуре российского экспорта 
в страны Юго-Восточной Азии сегод-
ня приоритетное место занимает ави-
ация: здесь специалисты видят пер-
спективы у многоцелевых истребите-
лей типа Су-35 и Су-30МКК и истреби-

телей МиГ-29М/М2, а также учебно-бо-
евых Як-130. Специалисты компании 
также представят вертолеты, способ-
ные действовать в сложных природ-
но-климатических условиях,— это 
военно-транспортные Ми-171Ш и Ми-
17В-5, а также боевые Ми-28НЭ. Поми-
мо этого, «Рособоронэкспорт» ожида-
ет большой интерес иностранных де-
легаций к морской технике (патруль-
ные катера проектов 14310 «Мираж» и 
12200 «Соболь», фрегат «Гепард-3.9», а 
также дизель-электрическая подлод-
ка проекта 636 «Варшавянка»). Для су-

хопутных войск предлагаются танки 
Т-90С и Т-90МС, противотанковые ра-
кетные комплексы «Метис-М1», «Кор-
нет-ЭМ», а также автоматы Калашни-
кова сотой серии. Ожидается интерес 
и к средствам ПВО (в частности, к зе-
нитному ракетно-пушечному ком-
плексу «Панцирь-С1» и переносному 
зенитно-ракетному комплексу «Игла-
С»). Переговоры на выставке планиру-
ется использовать как отправную точ-
ку для заключения новых контрактов, 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

В целом повышенный интерес к 
выставке DSA обусловлен геополи-
тическим фактором: крупные сало-
ны типа Le Bourget (Франция) или 
Farnborough (Великобритания) для 
российских специалистов потеряли 
актуальность из-за санкций и обще-
го охлаждения отношений, десятки 
компаний отказываются демонстри-
ровать там свою продукцию (как во-

енную, так и гражданскую), посколь-
ку не видят там рынка сбыта. Со стра-
нами Юго-Восточной Азии перспек-
тивы, по оценке специалистов, есть, 
например с Индонезией был заклю-
чен контракт на 11 истребителей Су-
35 (на сумму около $1 млрд), а сей-
час ведутся переговоры по приобре-
тению для ВМС страны дизель-элек-
трических подлодок. «Логичнее про-
двигать свою продукцию в том реги-
оне, где на нее есть потенциальный 
спрос»,— поясняет 

”
Ъ“ один из менед-

жеров ОПК.

В то же время главный редактор 
журнала Moscow Defense Brief Миха-
ил Барабанов считает, что персональ-
но от Малайзии ждать в сфере ВТС не-
чего, так как болезненная история с 
трагедией Boeing (был сбит над До-
нецкой областью 17 июля 2014 года) 
до сих пор не забыта. «Но по поддер-
жке ранее поставленной им техни-
ки может быть не только продолже-
ние услуг, но и дополнительных пар-
тий»,— подчеркнул эксперт. Кроме 
того, по его словам, на рынок других 
стран региона (Таиланд, Индонезия, 
Филиппины) Россия сейчас прони-
кает достаточно успешно. Вполне ве-
роятно, что будут подписания, но не-
крупные, говорит господин Бараба-
нов, например Таиланду и Филиппи-
нам можно постараться продать вер-
толеты, стрелковое оружие и ПЗРК.

Александра Джорджевич,  
Куала-Лумпур

На явочный вопрос  
нашли дачный ответ
Голосовать в Москве можно будет после заката

Мэр Москвы Сергей Собянин 
внес в Мосгордуму (МГД) законо-
проект, который  предполагает 
изменение правил голосования 
в столице на выборах главы ре-
гиона. Они должны состояться 
9 сентября 2018 года. По предло-
жению мэра работа избиратель-
ных участков будет продлена на 
два часа ради дачников. Теперь 
в мэрии не опасаются явки «не-
лояльных избирателей», считают 
эксперты. Президент Владимир 
Путин во время  состоявшейся 
14 апреля встречи с Сергеем 
 Собяниным тему выборов  
не поднимал.

Накануне выборов мэра (кампа-
ния должна быть назначена уже в на-
чале июня) Сергей Собянин предло-
жил скорректировать Избиратель-
ный кодекс Москвы. Поправки вне-
сены в МГД 13 апреля, а рассмотрит 
их столичный парламент 18 апреля. 
Законопроект предлагает закрепить 
право Общественной палаты (ОП) 
столицы назначать наблюдателей на 
выборах в органы государственной 
власти и местного самоуправления. 
Поправки, наделяющие региональ-
ные ОП такими полномочиями, были 
внесены в Госдуму 23 марта, но еще не 
приняты. Также мэр предлагает кан-
дидатам на должность мэра назна-
чать до 500 доверенных лиц (сейчас 
— 100). «В избирательных кампани-
ях участвует много людей, например 
волонтеры. Это попытка придать ли-
цам, участвующим в кампании, более 
четкий правовой статус»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава комиссии МГД по госстроитель-
ству и местному самоуправлению 
Александр Семенников. Наконец, 
мэр хочет продлить время голосова-
ния до 22:00 (сейчас с 8:00 до 20:00). 
Это сделает более удобным участие в 
голосовании «для жителей, в том чи-
сле для уезжающих в выходные дни 
за пределы города», говорится в пояс-
нительной записке к проекту. 

Законопроект направлен на по-
вышение явки, говорит глава ФоРГО 
Константин Костин. «Чтобы добить-
ся больших результатов, можно бы-
ло бы пойти дальше и в течение двух 
дней проводить голосование в ме-
гаполисах, где многие на выходные 
уезжают на дачи»,— говорит он. Го-
сподин Костин считает, что уровень 

явки на выборах мэра 9 сентября бу-
дет выше, чем в 2013 году (32,03%), но 
точно не достигнет показателей, ко-
торые были на президентских выбо-
рах 18 марта (67,5%): «Уровень выбо-
ров разный, и это радикальным обра-
зом влияет на явку». В 2017 году изби-
рательные участки работали до 22 ча-
сов на выборах губернатора Пермско-
го края, напоминает электоральный 
эксперт Аркадий Любарев: «Насколь-
ко я помню, там немного избирате-
лей проголосовало в эти последние 
два часа». На пост главы региона бал-
лотировался бывший чиновник пра-
вительства Москвы Максим Решетни-
ков. К 20 часам явка составила 39,37%, 
а итоговая — 42,5% (самый большой 
рост по явке был между 12 и 14 часа-
ми, как и в Москве в 2013 году).

Как правило, «административ-
ная мобилизация осуществляется по 
утрам», но мэрия своими мерами мо-
жет поднять и естественную явку, го-
ворит политолог Константин Кала-
чев: «Вечер в Москве для голосования 
многим просто удобнее, чем утро». 
Поправки привлекут «умеренных 
лоялистов», считает эксперт. Сергей 
Собянин может взять на вооруже-
ние тему благоустройства, отмечает 
господин Калачев: «Новые москви-
чи, а таких большинство, вполне до-
вольны». С низкой явкой у мэрии бы-
ли проблемы в 2013 году, когда «суш-
ка явки сработала на Алексея Наваль-
ного», напоминает господин Калачев 
(Сергей Собянин получил 51,3%, а го-
сподин Навальный — 27,2%).

«Пик голосования приходится на 
18:00, при этом большая часть изби-
рателей приходит раньше, поэтому 
членам избиркомов придется ожи-
дать редких избирателей до 22:00,— 
говорит электоральный юрист Гаре-
гин Митин.— Увеличится нагрузка 

на территориальные избиркомы: в 
среднем они и так заканчивают ра-
боту в шесть-семь утра следующе-
го дня. Недосыпание и стресс могут 
сказаться на качестве работы».

В открытой части встречи мэра с 
президентом 14 апреля выборы не 
обсуждались. «Встреча — это сигнал 
игрокам, что у Собянина все хоро-
шо, чтобы не было лишних слухов 
и иллюзий у желающих сменить мэ-
ра»,— считает политтехнолог Сергей 
Малахов. У всех политических игро-
ков «сейчас оптимальная и самая во-
стребованная стратегия поведения 
— выжидание», полагает он: «Но чем 
ближе подходит к концу этот пре-
зидентский срок, тем ждать будет 
все труднее». Позиция мэра Москвы 
всегда выгодна, поскольку он отве-

чает за крупные инфраструктурные 
проекты, в том числе реновацию, ко-
торая «будет позволять находиться в 
фокусе внимания президента».

Похвалив господина Собянина и 
его команду, в том числе за развитие 
транспортной сети и за то, что в ре-
гионе самая низкая в стране безра-
ботица, Владимир Путин указал на 
«хронические проблемы» мегаполи-
са. «Это загруженность автомобиль-
ной сети, это необходимость более 
четкого регулирования миграцион-
ных потоков»,— отметил Владимир 
Путин. Вопрос о реновации не был 
поднят на встрече. Политолог Ни-
колай Миронов полагает, что спо-
ры здесь решены в «пользу той кон-
фигурации, которую реализует Со-
бянин»: «Открытый конфликт изна-
чально был апелляцией к президен-
ту, но в данном случае спор выведен 
из публичного поля».

Лиза Миллер,  
Екатерина Гробман,  
Максим Иванов

За общественными палатами 
хотят закрепить  
процент в бюджете
Региональным ОП не хватает средств

Общественная палата РФ в тече-
ние года обещает решить вопрос 
с финансированием региональ-
ных ОП. На нехватку средств у па-
лат субъектов РФ секретарь фе-
деральной ОП Валерий Фадеев 
пожаловался в докладе по итогам 
2017 года. В палатах субъектов 
РФ утверждают, что  вынуждены 
на свои средства покупать орг-
технику и оплачивать транспорт. 
По словам члена ОП РФ Елены  
Тополевой-Солдуновой, пробле-
мы с финансированием связаны 
с «нежеланием местной власти 
усиления независимых общест-
венников».

Секретарь ОП РФ Валерий Фадеев 
заявил 

”
Ъ“, что в течение года долж-

но быть принято решение об объе-
ме финансирования региональных 
палат. Во время работы над законом 
«Об общих принципах организации 
и деятельности ОП субъектов РФ» 
уже обсуждалось предложение обя-
зательных выплат в размере 5% от 
финансирования заксобраний. Сей-
час ОП будет отталкиваться именно 
от этой цифры. О проблемах коллег 
в регионах Валерий Фадеев заявил в 
конце 2017 года в докладе о состоя-
нии гражданского общества. Он от-
метил, что в региональных ОП «лю-
ди не могут купить бумагу и даже 
чаю попить».

• По закону (действует с 2017 года) 
финансовое обеспечение деятельнос-
ти ОП — это расходное обязатель-
ство субъекта РФ. При этом сами 
члены ОП работают исключитель-
но на общественных началах, а бюд-
жет направляется на работу аппа-
рата палаты.
К примеру, сейчас Саратовская 

область выделяет региональной 
общественной палате около 4 млн 
руб. в год. Председатель ОП Алек-
сандр Ландо сказал 

”
Ъ“, что выделя-

емые средства покрывают только 
коммунальные расходы и зарпла-
ту сотрудникам аппарата. «Одна из 
проблем нашей палаты — недоста-
ток технических средств. Мы бы хо-
тели заменить старые ноутбуки, ко-
торые уже дышат на ладан»,— ска-
зал господин Ландо. По его словам, 
всю технику члены ОП покупали на 
свои деньги. Для «нормальной жиз-
ни» палате необходимо около 7 млн 
руб. в год, считает он. Ярославская 
ОП получает из регионального бюд-
жета около 1,5 млн руб. в год. В па-
лате говорят о желаемом бюджете в 

3–4 млн руб. и объясняют такие за-
просы «своей скромностью». 

В ОП хотели бы закрепить норму 
об объеме финансирования поправ-
ками к закону, но поправки не по-
требуются, если вопрос решится на 
уровне регионов, говорит Валерий 
Фадеев. «В некоторых регионах еще 
действуют ранее принятые местные 
законы, которые не обязывают влас-
ти финансировать ОП»,— утвержда-
ет заместитель секретаря ОП Алек-
сандр Точенов. «Сейчас говорят о вы-
платах на уровне 5% от финансирова-
ния заксобраний, но лично я настаи-
ваю на 7%»,— говорит член ОП Влади-
слав Гриб. «Необходимо вывести уни-
версальную формулу расчета бюдже-
та, который будет зависеть от количе-
ства НКО, мероприятий, других па-
раметров»,— сказала 

”
Ъ“ Елена То-

полева-Солдунова. По ее словам, сей-
час финансирование палат «поража-
ет неравномерностью»: «Мы знаем, 
что аппараты палат в Ярославской, 
Тюменской областях, Ханты-Ман-
сийском округе финансируются ре-
гулярно и достаточно». Однако если 
поддержки в других регионах не бу-
дет, «членам ОП придется самим за-
ниматься еще и оргработой, из ОП 
уйдут активисты, останутся только 
пенсионеры», утверждает она. 

В федеральной ОП подчеркива-
ют, что региональным палатам не 

хватает средств для организации 
посещения мероприятий в Москве 
(треть членов ОП РФ назначены из 
регионов). «Палатам нужны средст-
ва на командировки на крупные ме-
роприятия, а также для связи с муни-
ципальными местными палатами, 
поездок по региону»,— говорит Вла-
дислав Гриб. Многие палаты строят 
отношения с региональными адми-
нистрациями «на индивидуальных 
договоренностях», подчеркивает со-
беседник 

”
Ъ“ в одной из палат. Если 

договориться удастся, то правитель-
ство региона может предоставить до-
ступ к своему автопарку, утверждает 
источник 

”
Ъ“.

«На каждом правительственном 
часе, во время выступлений руково-
дителей Счетной палаты, отчета пра-
вительства мы слышим, что у регио-
нов серьезные финансовые пробле-
мы и долги,— говорит депутат Госду-
мы единоросс Дмитрий Вяткин,— пе-
редача регионам дополнительных 
обязательных выплат неразумна». Он 
добавил, что в соответствии с бюджет-
ным законодательством федераль-
ная власть не может устанавливать 
конкретную сумму выплат палатам. 
«Можно раздуть аппарат палаты до не-
мыслимых размеров, и начнется бю-
рократическая волокита»,— сказал 
господин Вяткин. Необоснованными 
он назвал и жалобы на отсутствие де-
нег на командировки. «Можно зани-
маться туризмом за бюджетный счет, 
а можно решать межрегиональные 
проблемы посредством видео-конфе-
ренц-связи»,— считает он.

Лада Шамардина

Глава Общественной 
палаты Валерий Фадеев 
уверен, что его коллегам 
в регионах до сих пор 
не хватает даже на чай   
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/ТАСС

Похвалив Сергея Собянина, в том числе 
за развитие транспортной сети,  
президент указал на «хронические  
проблемы» мегаполиса: «Это загружен-
ность автомобильной сети, это необхо-
димость более четкого регулирования 
миграционных потоков»

По данным 
”
Ъ“, в течение четырех дней 

пройдут переговоры с ключевыми  
странами региона, в частности  
с Малайзией, Таиландом и Шри-Ланкой
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Как стало известно ”Ъ“, о неи-
справности системы пожарной 
безопасности, установленной 
в кемеровском ТРЦ «Зимняя виш-
ня», стало известно почти два го-
да назад, однако средства на ее 
ремонт собственником выделе-
ны не были. Тем временем СКР 
установил высокопоставлен-
ных чиновников, которые препят-
ствовали проведению провер-
ки в ТРЦ,— об этом заявил глава 
Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к расследованию уголовного де-
ла о пожаре в ТЦ «Зимняя вишня», в 
результате которого погибли 64 че-
ловека, стали известны новые под-
робности, связанные с работой си-
стем пожарной безопасности, уста-
новленных в торговом центре.

В частности, по данным собесед-
ника 

”
Ъ“, директор компании «Си-

стемный интегратор» Игорь Поло-
зиненко (находится под арестом) за-
ключил договор возмездного оказа-
ния услуг по обслуживанию систе-
мы пожарной сигнализации в «Зим-
ней вишне» с гендиректором ОАО 
«Кемеровский кондитерский ком-
бинат» (компания—собственник 
центра) Юлией Богдановой в июле 
2016 года. Установкой же и монта-
жом системы в 2013 году в ТРЦ за-
нималось томское ООО «Альфа», ко-
торое до 2016 года ее и обслуживало 
(ранее в СМИ сообщалось, что уста-
новкой системы пожарной безопас-
ности занимался «Системный ин-
тегратор»). Сегодня в справочниках 
Томска такого ООО, занимающего-
ся монтажом противопожарных си-
стем, не значится.

По словам источника 
”
Ъ“, после 

смены компании, обслуживающей 
противопожарную систему, была 
проведена проверка, которая выя-
вила многочисленные недостатки, 
допущенные еще при установке 
оборудования, его несоответствие 
нормативной документации, ГО-
СТам и СНИПам. По данным источ-
ника, господин Полозиненко изве-
стил об этом госпожу Богданову. По 

подсчетам специалистов, для того, 
чтобы полностью привести систе-
му оповещения и пожаротушения 
в соответствующее нормативам со-
стояние, тогда требовалось 7 млн 
руб. Однако средств на это собст-
венник не выделил, поэтому даль-
нейшее обслуживание, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, свелось, по сути, 

к «латанию дыр» там, где ломалось. 
Все выявленные неполадки фикси-
ровались в специальном журнале и 
устранялись, если судить по запи-
сям, в течение трех часов. Во всех 
случаях собственник ставился в из-
вестность. Последняя запись в жур-
нале помечена 19 марта (пожар про-
изошел 25 марта).

Установленное в ТРЦ оборудова-
ние, по данным источника 

”
Ъ“, бы-

ло российского производства и со-
стояло из трех основных блоков: 
охранно-пожарной сигнализации 

(датчики дыма), системы оповеще-
ния и управления эвакуацией (зву-
ковые датчики, извещающие о по-
жаре, и визуальные, указывающие 
пути эвакуации и направление вы-
ходов) и водяной автоматической 
системы пожаротушения. Все сис-
темы были интегрированы и выве-
дены на пульт дежурного. В случае 
срабатывания пожарной сигнализа-
ции лифты (они уезжают на первый 
этаж) открывают двери и перестают 
работать, эскалаторы останавлива-
ются. Система функционирует неза-
висимо от подачи электропитания 
и способна в автономном режиме 
работать 24 часа. Ее можно отклю-
чить вручную, но для этого требуют-
ся специальные знания.

Как рассказал собеседник 
”
Ъ“, по-

скольку противопожарное оборудо-
вание изначально монтировали с 
нарушениями, оно не могло в кри-
тический момент функционировать 
в полной мере. Например, пути по-
дачи воды в систему пожаротушения 
были установлены в районе парков-
ки, то есть фактически на улице, и в 
холодное время года они просто за-
мерзали. Также было замечено, что 
по меньшей мере один раз во вре-

мя ремонтных работ систему пожа-
ротушения строители использовали 
для набора воды, что запрещено. Не 
исключено, что во время пожара ска-
зались те обстоятельства, что систе-
ма была установлена с нарушением 
правил и использовалась не по на-
значению.

Получить комментарии в ООО 
«Системный интегратор» не уда-
лось: указанные на сайте телефоны 
не отвечают. По данным источни-
ка 

”
Ъ“ в правоохранительных орга-

нах, сотрудникам компании до сих 
пор продолжают поступать угрозы. 
Между тем ранее к работе «Систем-
ного интегратора» от заказчиков на-
реканий не было. На сайте говорит-
ся, что компания занимается техни-
ческим обслуживанием, монтажом 
и пусконаладочными работами си-
стем охранно-пожарной сигнализа-
ции и видеонаблюдения в Кемеро-
во и Кемеровской области, а ее опыт 
работы в этой сфере составляет 11 
лет. По сведениям самой фирмы, ее 
услугами пользуются 217 организа-
ций, среди которых крупные про-
мышленные предприятия КОКС, 
«Полимер», «Топкинский цемент», 
завод железобетонных изделий, 
ОАО РЖД, муниципальные учре-
ждения, детские и районные боль-
ницы, Дом актера в Кемерово, бан-
ки, бизнес-центр «Сити-плаза» и пр.

Между тем глава Следственно-
го комитета РФ Александр Бастры-
кин в минувшую субботу на встре-
че с родственниками погибших 
при пожаре сообщил, что «следст-
вием установлены высокопостав-
ленные должностные лица, препят-
ствовавшие проведению проверок 
пожарной безопасности в торгово-
развлекательном комплексе 

”
Зим-

няя вишня“». Господин Бастрыкин 
не стал конкретизировать, о ком 
именно идет речь, но отметил, что 
в 2016 году сотрудниками противо-
пожарной службы предпринима-
лась попытка проверить комплекс, 
но она не была проведена, «потому 
что в этот процесс вмешалось одно 
высокопоставленное должностное 
лицо». «Эти документы и акт, кото-
рый свидетельствует, что проверка 
не была завершена, и документ, за-
прещающий эту проверку, в нашем 
распоряжении уже появились»,— 
сказал председатель СКР.

Юлия Матющенко,  
Кемерово

С четырех до трех с половиной 
лет снизил Мосгорсуд срок за-
ключения бывшему генерально-
му директору нерудной компании 
(НК) «Бердяуш» Владимиру Гаца. 
Ранее он был признан виновным 
в соучастии в растрате 142 млн 
руб. компании, ныне принадле-
жащей сыну генпрокурора РФ, 
бизнесмену Артему Чайке. Го-
сподин Гаца полностью признал 
вину и заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве, по-
этому его дело было выделено 
в отдельное производство и рас-
сматривалось в особом поряд-
ке. Два других фигуранта рассле-
дования — бывшие гендиректоры 
НК Дмитрий Супрун и Екатерина 
Красникина — вины не признают.

В Мосгорсуде была рассмотрена 
апелляционная жалоба на приговор, 
вынесенный Владимиру Гаца 30 ян-
варя 2018 года. Бизнесмен был при-
знан виновным в особо крупной рас-
трате, совершенной группой лиц 
по предварительному сговору (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Непосредственно Вла-
димиру Гаца следствие вменяло в ви-
ну растрату в размере 40,893 млн руб. 
из более чем 142 млн руб., составля-
ющих общий ущерб по делу. По вер-
сии правоохранителей, к злоупотре-
блениям, совершавшимся в НК «Бер-
дяуш» с 2011 года, помимо господи-
на Гаца были причастны два других 
бывших гендиректора — Дмитрий 
Супрун и Екатерина Красникина. Ор-
ганизатором же растраты следствие 
считает бывшего совладельца компа-
нии Сергея Вильшенко.

После того как господин Вильшен-
ко в начале 2017 года продал свои до-
ли в «Бердяуше» сыну генерально-
го прокурора РФ Артему Чайке, тот 
назначил в компании аудиторскую 
проверку. Ее результаты были пред-
ставлены в правоохранительные ор-
ганы. В итоге следственная часть УВД 
ЦАО Москвы возбудила 28 июня 2017 
года уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ. Обвинение в растрате предъяви-
ли лишь трем бывшим генеральным 
директорам НК, поскольку экс-совла-
делец компании Сергей Вильшенко 
уехал за границу.

Как считает полицейское следст-
вие, господин Вильшенко убеждал 
подчиненных ему гендиректоров 
заключать с партнерами НК фиктив-
ные договоры об оказании услуг, ко-
торые в действительности не испол-

нялись. В частности, следствие уста-
новило, что большая часть средств 
— 90 млн руб.— была переведена 
на счет уже не существующего ООО 
«Русская промышленная корпора-
ция». Формально фирма должна бы-
ла контролировать перевозку гру-
зов по железной дороге, следить за 
точным формированием составов, 
а в случае утери вагона разыскивать 
его и отправлять до адресата. Но вся 
эта деятельность осуществлялась 
лишь на бумаге.

Еще около 50 млн руб. НК было 
перечислено фирмам «Стройком-
плект» и производственно-торговой 
компании «Уралстройкомплект». 
Первая по документам должна была 
поставлять НК запасные части для 
дробильной установки, а вторая — 
щебень. Но и в этих случаях, по дан-
ным следствия, фирмы лишь высту-
пали промежуточным звеном для 
вывода из НК средств.

Владимир Гаца, единственный из 
бывших гендиректоров компании, 
признал вину и добровольно пога-
сил ущерб на сумму более 40 млн 
руб. Кроме того, он заключил досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве, в рамках которого дал важные 
для следствия показания. Его дело 
было рассмотрено в особом поряд-
ке, подсудимый получил относи-
тельно мягкое наказание — четыре 
года колонии общего режима (при 
максимально возможных десяти го-
дах). Впрочем, адвокат бывшего топ-
менеджера Вадим Богдан счел ре-
шение суда излишне суровым и по-
дал на него апелляционную жало-
бу в Мосгорсуд. В ней защитник на-
помнил, что его клиент доброволь-
но явился к следователю с явкой с 
повинной, полностью возместил 
ущерб и активно способствовал рас-
крытию преступления. С учетом 
этих обстоятельств Мосгорсуд счел 
возможным снизить Владимиру Га-
ца срок на полгода.

Следствие по делу Дмитрия Суп-
руна и Екатерины Красникиной бы-
ло завершено в середине февраля, в 
настоящий момент они знакомятся с 
материалами расследования. Оба по-
прежнему отказываются признать 
вину, настаивая, что перечисляли 
средства партнерам «Бердяуша» за 
реально оказанные услуги.

Получить комментарий у потер-
певшей стороны не удалось.

Алексей Соковнин

Возмещения ущерба 
хватило  
на три с половиной года
Мосгорсуд уменьшил срок заключения 
бывшему гендиректору «Бердяуша»

Как стало известно ”Ъ“, Хамов-
нический суд Москвы отпра-
вил под домашний арест бывше-
го советника гендиректора АО 
«Воентелеком» Дмитрия Семи-
летова, фигуранта дела о мно-
гомиллионных хищениях при по-
ставках маршрутизаторов для 
нужд Минобороны. О смягче-
нии ему меры пресечения (ра-
нее подследственный находил-
ся в СИЗО) ходатайствовало 
ГВСУ СКР, а основанием для это-
го стали развернутые показа-
ния, данные господином Семи-
летовым военному следствию. 
Тем временем другой фигурант 
дела — гендиректор ООО «ЭрС-
иАй» Татьяна Ильина, находив-
шаяся ранее под домашним аре-
стом, арестована судом из-за 
нарушений графика разрешен-
ных ей прогулок.

Главное военное следственное 
управление (ГВСУ) СКР обрати-
лось в Хамовнический суд Москвы 
с ходатайством об изменении ме-
ры пресечения бывшему советни-
ку гендиректора АО «Воентелеком» 
Дмитрию Семилетову, который до 
этого два месяца провел в СИЗО 
«Матросская Тишина». Поскольку 
за это время фигурант успел дать 
следствию развернутые показания 
по уголовному делу о мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), ГВСУ просило суд по-
местить его под домашний арест. 
Именно благодаря показаниям го-
сподина Семилетова следствен-
ные действия по делу активизиро-
вались, что выразилось в том числе 
и в допросах ответственных сотруд-
ников «Воентелекома».

Дмитрий Семилетов был задер-
жан в начале декабря прошлого го-
да в рамках возбужденного ГВСУ 
еще в 2013 году уголовного дела о 
хищениях при поставках маршру-
тизаторов для нужд Минобороны. 

Фигурантами этого расследования 
также стали первый заместитель 
гендиректора «Воентелекома» Олег 
Савицкий, гендиректор фирмы-
подрядчика ООО «ЭрСиАй» Татьяна 
Ильина и бывший гендиректор «Во-
ентелекома» Александр Давыдов.

Дмитрий Семилетов, по данным 
источников 

”
Ъ“, разработал схему 

русификации китайских маршру-
тизаторов. Она заключалась в том, 
что китайские роутеры ввозились 
на территорию России через Казах-
стан, где в каждый из них вставля-
ли российский чип шифрования, а 

на корпус наклеивалась бирка с де-
цимальным номером (в России ка-
ждому разрабатываемому устрой-
ству присваивается децимальный 
номер, состоящий из четырех букв 
и шестизначного числа, определя-
ющего тип устройства, и он же за-
носится в техническую документа-
цию). Эта схема, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, позволила топ-менедже-

рам «Воентелекома» в рамках кон-
тракта с Минобороны, связанно-
го с поставками роутеров и автор-
ским надзором за спутниковой свя-
зью, значительно завышать стои-
мость продукции и тарифы на ока-
зание услуг. Так, например, за один 
китайский маршрутизатор, кото-
рый выдавался за российский, Ми-
нобороны (министерство требова-
ло, чтобы роутеры были отечест-
венного производства) платило по 
1 млн руб., в то время как его ры-
ночная стоимость, по подсчетам 
следствия, не превышала 350 тыс. 

руб. Деньги при этом перечисля-
лись родной сестре бывшего генди-
ректора «Воентелекома» Ольге Да-
выдовой, возглавлявшей интеллек-
туального собственника разрабо-
ток — «Эмзиор технолоджи». В ходе 
расследования было установлено, 
что только по одному контракту на 
поставку роутеров и авторский над-
зор «Воентелеком» получил 10 млн 
руб., в то время как посредники — 
239 млн руб. А всего по двум кон-
трактам руководство «Воентелеко-
ма», по версии следствия, похитило 
более 460 млн руб.

Тем временем была изменена 
мера пресечения и находившей-
ся под домашним арестом Татья-
не Ильиной, гендиректору фир-
мы—поставщика маршрутизато-
ров ООО «ЭрСиАй». По ходатайству 
следствия Хамовнический суд сто-
лицы санкционировал заключение 
подследственной под стражу. Пово-
дом стало то обстоятельство, что го-
спожа Ильина не раз возвращалась 
с предоставленных ей судом про-
гулок на час позже положенного, о 
чем сотрудники ФСИН известили 
военное следствие.

Между тем в понедельник к обя-
занностям гендиректора АО «Воен-
телеком», сообщил источник 

”
Ъ“, 

приступит Александр Якунин, быв-
ший генеральный директор Объе-
диненной приборостроительной 
корпорации, входящей в госкорпо-
рацию «Ростех», а затем руководив-
ший концерном «Созвездие».

Юрий Сенаторов

Обвиняемый по делу о роутерах 
установил связь со следствием
Смягчена мера пресечения бывшему советнику  
гендиректора «Воентелекома»

На безопасность в «Зимней вишне»  
пожалели семь миллионов
Собственник кемеровского ТРЦ знал о проблемах  
с противопожарной системой минимум два года

Игорь Полозиненко пред-
лагал привести в порядок 
систему противопожарной 
безопасности в «Зимней 
вишне» еще в 2016 году,  
но денег на это  от собст-
венника не получил 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Выдавая китайские маршрутизаторы 
за российские, бывшие топ-менеджеры 
«Воентелекома» смогли значительно 
завышать стоимость продукции  
и тарифы на оказание услуг
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светская 
жизнь

Купола за красоту
На прошлой неделе в Манеже откры-
лась Московская фотобиеннале, боль-
шую часть пространства которой за-
няла выставка «Первополосные и за-
кулисные» из архивов 

”
Ъ“. Издатель-

ский дом ACMG Александра Федото-
ва отметил десятилетие; актер Данила 
Козловский явил себя миру в качестве 
режиссера, показав светской общест-
венности свой дебютный фильм «Тре-
нер»; в «Барвиха Luxury Village» коро-
ну в виде трех куполов, выполненную 
ювелирами Mercury в триколоре, воз-
ложили на 18-летнюю голову Юлии 
Полячихиной, а в петербургском «Ле-
нинград-центре» состоялась россий-
ская премьера фильма «Вествуд: панк, 
икона, активист».

Для празднования десятилетия 
издательского дома ACMG выбра-
ли гастропространство парка «Заря-
дье» — площадку пафосную, но все 
еще не очень живую. Выступления 
топ-менеджеров ИД и его владельца 
господина Федотова перебивал це-
лый отряд артистов, о которых ре-
гулярно пишут такие журналы, как 
Forbes и ОК,— Григорий Лепс, Са-
ти Казанова, Валерий Меладзе и По-

лина Гагарина. Под вывесками с на-
званиями российских городов «Во-
ронеж», «Элиста», «Туапсе» и дру-
гих гости, среди которых были гла-
ва Disney в России Марина Жигало-
ва-Озкан, владелица «Винзавода» Со-
фья Троценко, глава PR Trend Екате-
рина Одинцова, могли угоститься 
хоть чебуреками, хоть шашлыками, 
хоть тортом «Наполеон». «Когда я на-
чинал этот бизнес десять лет назад, 
чувствовал себя как 14-летний вун-
деркинд, который поступил на пер-
вый курс физтеха и оказался в обще-
житии среди взрослых, поживших, 
17-летних людей»,— сказал в своей 
речи господин Федотов.

Фотобиеннале открывали мно-
гими речами, как это всегда быва-
ет. Высказался даже президент Volvo 
Car Russia Майкл Мальмстен, дале-
кий вроде от фотосъемки человек. 
Однако, как он заметил, камера сей-
час есть в каждом автомобиле. То 
есть буквально каждый, кто паркует-
ся по камерам, уже немного худож-
ник. Генеральный директор 

”
Ъ“ Вла-

димир Желонкин и глава фотослуж-
бы 

”
Ъ“ Павел Кассин представили ра-

боты фотомастеров, имеющих явно 
больше оснований так называться. 
Кадры, по которым изучать новей-
шую историю честнее и проще, чем 
по учебникам, заняли главную гале-
рею Манежа.

На премьере «Тренера» Данилы 
Козловского были все, кому поло-
жено, особенно Филипп Киркоров. 
Всех зрителей старались сделать 
фанатами то ли футбола, то ли все-
таки фильма: обучали кричалкам 
и украшали шарфами несуществу-
ющей футбольной команды «Мете-
ор». Съемочная группа качала режис-
сера прямо на сцене. Премьера «Ве-
ствуд: панк, икона, активист» в «Ле-
нинград-центре» прошла, конечно, 
тише. Хотя модельер Татьяна Пар-
фенова, которая вместе с главредом 
Vogue Машей Федоровой и режис-
сером центра Феликсом Михайло-
вым представляла фильм зрителям, 
сделала несколько громких замеча-
ний. Например, о том, что самая ум-
ная женщина глупее самого умного 
мужчины. Впрочем, она не позицио-
нирует себя как нейробиолог.

Непопулярную в нынешнем 
фемдискурсе мысль госпожи Парфе-
новой наверняка разделили бы мно-
гие зрители конкурса «Мисс Россия». 
Конкурс красавиц выиграла 18-лет-
няя модель с внешностью катего-
рически не пошлой. В чем, видимо, 
проявилась некоторая попытка акту-
ализации взглядов жюри и владель-
ца конкурса Рустама Тарико. Роскош-
ная ювелирно-триколорная корона 
от Mercury досталась за красоту сту-
дентке журфака Юлии Полячихиной 
из Чебоксар. В остальном конкурс де-
монстрировал тяжелые формы пре-
емственности. Обладательницы ти-
тула «Мисс Россия» разных лет вели 
конкурс, сидели в жюри и даже, как 
Оксана Федорова, шили для конкур-
санток платья.

Буквально каждый, 
кто паркуется 
по  камерам, уже  
немного художник

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В Москве к 2027 году будет построен  
новый следственный изолятор на 2 тыс. 
мест стоимостью 3,3 млрд руб. Об этом 
говорится в утвержденной правительст-
вом РФ программе «Развитие уголов но-
исполнительной системы на 2018–2026 
годы» с финансированием в 54,9 млрд 
руб. Всего в стране будут возведены 
11 СИЗО. Впрочем, в случае «возмож-
ного наступления неблагоприятных 
 социальных последствий, связанных 
с ростом преступности и массовыми 
миграционными процессами», может 
возникнуть необходимость в дополни-
тельных местах в СИЗО, предупрежда-
ют авторы программы.

Утвержденная правительством РФ про-
грамма направлена на увеличение числа 
объектов пенитенциарной системы, соот-
ветствующих законодательству РФ и между-
народным стандартам: СИЗО — до 88,2%, 
исправительных, лечебно-исправитель-
ных и лечебных учреждений — до 73,3% от 
их общего числа. Кроме того, ожидается, 
что к 2026 году появятся дополнительные 
16,8 тыс. рабочих мест для заключенных.

Сейчас в учреждениях УИС есть системные 
проблемы, связанные с обеспечением прав, 
свобод и законных интересов заключенных, 

говорится в программе. В частности, проку-
роры систематически выявляют переполнен-
ность СИЗО и плохие бытовые условия. По 
оценке государственно-правового управле-
ния президента РФ, резерв наполнения СИЗО 
должен составлять 10–15% среднего уровня их 
наполняемости за пять предыдущих лет. В изо-
ляторах 104,3 тыс. мест, а годовая численность 
подозреваемых и обвиняемых в них выро-
сла со 114,5 тыс. человек в 2012-м до 119,6 тыс. 
в 2015 году. При этом отмечается, что в случае 

«возможного наступления неблагоприятных 
социальных последствий, связанных с ростом 
преступности и массовыми миграционными 
процессами», может возникнуть необходи-
мость в дополнительных местах в СИЗО.

Обследование имущества УИС показа-
ло, что значительное число из 50 тыс. зданий 

и сооружений построено в середине прошло-
го века без соблюдения строительных, сани-
тарных и пожарных норм, а многие из них яв-
ляются деревянными. Внутренняя отделка 
помещений поражена грибком, кровли про-
текают, штукатурка отслаивается, констати-
руется в документе,— все это вместе с отсутст-
вием горячего водоснабжения создает угрозу 
для жизни. Выяснилось, что 38,2% котельных 
и 58,3% инженерных сетей требуют срочной 
реконструкции. Говоря об охранных огражде-

ниях, документ констатирует, что 903,7 км 
(23,2%) всех ограждений нуждаются в замене. 
Большинство обветшавших конструкций сде-
ланы из дерева и смешанных материалов.

На следующие восемь лет программа 
предусматривает строительство 11 новых 
СИЗО на 11,23 тыс. мест, 14 новых режимных 

корпусов на 3,4 тыс. мест, реконструкцию че-
тырех режимных корпусов и еще 118 объек-
тов, расположенных на территориях СИ-
ЗО — котельных, зданий КПП, складов, сто-
ловых. Новые изоляторы, в частности, поя-
вятся в Москве (на 2 тыс. мест), Подмосковье 
(на 1,2 тыс. мест), в Крыму, Краснодарском 
крае, а также во Владивостоке и на Камчат-
ке. Для больных заключенных планируется 
построить и реконструировать 25 объектов 
амбулаторно-поликлинического и лечебно-
го профиля, а также ввести в эксплуатацию 
21 здание новых лечебных корпусов и боль-
ниц. Планируется закупка промышленного 
оборудования для трудоустройства заклю-
ченных. В частности, в арктической зоне РФ 
будут приобретены техника и оборудование 
для легкой промышленности, лесозаготовок 
и деревообработки.

На предыдущую программу «Развитие 
уголовно-исполнительной системы на 2007–
2016 годы» из федерального бюджета было 
выделено 57,6 млрд руб. Она предполагала 
строительство и реконструкцию 13 СИЗО, 
отвечающих международным стандартам. 
До сих пор пять изоляторов на 2,8 тыс. мест 
из этого списка не введены в эксплуатацию, 
уточняется в новой программе развития.

Анастасия Курилова

Российские СИЗО пошли в рост
Почти 55 млрд рублей выделено на строительство и ремонт объектов УИС

Как стало известно ”Ъ“, СКР завершил 
расследование дела бизнесмена Ра-
фика Исмаилова. Он обвиняется в орга-
низации убийства двух предпринима-
телей, совершенного по заказу своего 
брата — экс-владельца Черкизовско-
го рынка Тельмана Исмаилова. Испол-
нитель преступления Мехман Керимов, 
на показаниях которого в основном ба-
зируется обвинение, около месяца на-
зад получил 13 лет колонии. Защита 
братьев Исмаиловых настаивает, что 
следствием были допущены многочи-
сленные нарушения, и рассчитывает, 
что прокуратура не утвердит обвини-
тельное заключение.

Адвокаты Рафика Исмаилова подтверди-
ли 

”
Ъ“, что он и его защита завершили оз-

накомление с материалами уголовного де-
ла, в рамках которого бизнесмен обвиня-
ется в организации убийства двух человек 
и незаконном хранении оружия (ч. 2 ст. 105 
и ст. 222 УК РФ). В ближайшее время ГСУ 
СКР передаст дело в прокуратуру для ут-
верждения обвинительного заключения. 

В свою очередь, адвокаты надеются, что 
надзорное ведомство дело вернет следст-
вию из-за «многочисленных процессуаль-
ных нарушений». Кроме того, отмечают 
защитники, «строить обвинение лишь на 
показаниях одного человека, Мехмана Ке-
римова, недопустимо». «Мы надеемся, что 
прокуратура направит дело на новое рас-
следование, чтобы выявить настоящих ви-
новных»,— сказала 

”
Ъ“ адвокат Марина Ру-

сакова, представляющая интересы брать-
ев Рафика и Тельмана Исмаиловых. Рафик 
Исмаилов свою причастность к преступле-
нию отрицает, утверждая, что Мехман Ке-
римов оговорил его, чтобы избежать по-
жизненного заключения.

”
Ъ“ не раз рассказывал об обстоятельст-

вах двойного убийства и ходе его расследо-
вания. 15 мая 2016 года на обочине Ново-
рижского шоссе была обнаружена Toyota 
Land Cruiser, в салоне которой находились 
тела застреленных выстрелами в затылок 
владельцев подмосковного торгового цен-
тра «Строй-маркет» и компании «Люблино-
Моторс» Владимира Савкина и Юрия Бры-

лева. Эксперты установили, что выстрелы 
производил человек, находившийся на зад-
нем сиденье иномарки.

Раскрыть преступление фактически по 
горячим следам удалось благодаря видео-
записи, изъятой на расположенной непода-
леку АЗС. На ней было видно, как за счита-
ные минуты до убийства у заправки в Land 
Cruiser пересел мужчина, которого к этому 
месту подвез серебристый Mercedes. С помо-
щью биллинга и детализации телефонных 
переговоров сыщики установили, что за ру-
лем Mercedes находился Рафик Исмаилов, 
а в машину предпринимателей пересел его 
приятель Мехман Керимов. Последний пе-
ред убийством несколько раз созванивался 
с Владимиром Савкиным, а после преступ-
ления — с Рафиком Исмаиловым.

Когда Мехмана Керимова задержали, он 
поначалу целиком взял убийство на себя. Он 
пояснил, что господина Савкина застрелил 
в отместку за то, что лишился из-за него недви-
жимости, выступив поручителем по кредиту 
бизнесмена. А господин Брылев был ликви-
дирован как опасный свидетель. Задержан-

ный также пояснил, что Рафик Исмаилов от-
ношения к убийству не имел, а лишь подвез 
его на машине. Но после того как родственни-
ки господина Савкина побывали на приеме 
у Александра Бастрыкина и изложили главе 
СКР свою версию событий, следствие всерь-
ез заинтересовалось братьями Исмаиловыми.

По окончательной версии СКР, убийство 
было заказано Тельманом Исмаиловым, ко-
торый выделил на его исполнение $2 млн. 
Мотивом стал конфликт бизнесмена с Вла-
димиром Савкиным из-за распределения 
денег после продажи совместного торгово-
го центра. Рафик Исмаилов, говорится в де-
ле, подобрал киллера, знакомого с будущей 
жертвой, и контролировал исполнение пре-
ступления. А еще один из братьев Исмаи-
ловых, оперативник центрального аппара-
та МВД Вагиф Исмаилов, по данным следст-
вия, прятал затем у себя в квартире брата Ра-
фика, консультируя его при этом, как отве-
чать на вопросы следователей.

Вагиф и Тельман Исмаиловы заочно аресто-
ваны и находятся в международном розыске.

Владислав Трифонов

Семья Исмаиловых усмотрела оговор в своем деле
Брат экс-владельца Черкизовского рынка завершил чтение материалов расследования

В выходные власти Подмосковья  
объявили о прекращении при-
ема мусора на основной свал-
ке в Волоколамске, теперь там 
будет установлено оборудова-
ние для дегазации. Одновремен-
но в 200 м от закрытого полигона 
открыли другой, который, утвер-
ждают в подмосковном минэколо-
гии, отвечает всем необходимым 
стандартам безопасности и где 
будут принимать лишь областной 
мусор. Часть жителей Волоколам-
ска не устроило и такое решение, 
активисты попытались перекрыть 
проезд к новому полигону.

Еще в самом начале «мусорного» 
протеста в Волоколамске губерна-
тор Подмосковья Андрей Воробьев 
пообещал к 13 апреля полностью за-
крыть действующую свалку на поли-
гоне «Ядрово» и начать ее рекультиви-
ровать. Предполагалось, что на том же 
полигоне откроют новую свалку, для 
этого чиновники обещали использо-
вать самые современные технологии, 
исключающие образование неприят-
ного запаха. Первая часть плана не 
вызывала возражений у жителей Во-
локоламска, но вот вторую они кри-
тиковали, поскольку не верили в без-
опасность новой свалки.

В субботу, 14 апреля, митинги про-
тив мусора прошли в нескольких го-
родах Подмосковья (подробный ре-
портаж — см. 

”
Ъ-Онлайн“). В Волоко-

ламске к митингующим вышел руко-
водитель администрации губернато-
ра Подмосковья Михаил Кузнецов, ко-
торый извинился «от имени власти за 
то, что свалка приносила столько тре-
вог и проблем». Он подтвердил, что 14 
апреля завоз мусора на «Ядрово» пре-
кратился. По его словам, необходи-
мое оборудование уже везут из Ни-
дерландов, и, как только оно прибу-
дет, на свалке начнется дегазация. На-
помним, полностью решить пробле-
му с запахом в «Ядрово» Андрей Воро-
бьев поручил не позднее 15 июня.

Уже в воскресенье к «Ядрово» снова 
поехали мусоровозы, они везли отхо-
ды на новую свалку, которая находит-

ся на расстоянии 200 м от старой, те-
перь закрытой. «Эксплуатация второй 
карты полигона 

”
Ядрово“ была пред-

усмотрена проектом, утвержденным 
Росприроднадзором в 2014 году,— со-
общили 

”
Ъ“ в областном министерст-

ве экологии.— Ее площадь составля-
ет 10,5 га, прием отходов изначально 
будет осуществляться на 4 га». Чинов-
ники подчеркнули, что полигон отве-
чает всем необходимым стандартам 
безопасности: «Основание обработа-
но защитным геотекстильным полот-
ном, для сбора фильтрата установле-
ны специальные колодцы». Когда вы-
сота скопившегося мусора достигнет 
10 м, на полигоне будет установлена 
система сбора свалочного газа.

Тем же утром несколько десятков 
активистов, недовольных открыти-
ем новой свалки, попытались пере-
крыть проезд мусоровозам. Как со-
общили 

”
Ъ“ участники, местная по-

лиция их сначала не трогала, «но по-
том подъехали два автобуса с ОМО-
Ном, бойцы начали оттеснять людей, 
и пришлось потолкаться». Восемь че-
ловек в итоге были задержаны, но от-
пущены без протокола. На акции при-
сутствовал мэр Волоколамска Петр 
Лазарев. В беседе с «Коммерсантъ-FM» 
он признал, что действия жителей 
«не совсем законны, так как этот ми-
тинг не согласован». При этом мэр так-
же недоволен открытием новой свал-
ки: «Непонятно, есть или нет соответ-
ствующая лицензия». Глава совета де-
путатов Волоколамского района Сер-
гей Блохин подтвердил, что у руко-
водства полигона «Ядрово» есть все 
необходимые документы: «Законно-
го основания для того, чтобы закрыть 
полигон, сейчас нет». В министерст-
ве экологии Подмосковья 

”
Ъ“ сооб-

щили, что вторая свалка «будет при-
нимать отходы только из Волоколам-
ского района и близлежащих к нему 
муниципальных образований», око-
ло 80 машин в сутки. При этом там не 
смогли ответить, куда теперь отпра-
вят московский мусор, который ра-
нее отвозили в «Ядрово».

Александр Черных

Волоколамск 
вытащил 
вторую карту
Полигон «Ядрово» перестал принимать 
мусор из Москвы

Сегодня будет опубликован 
для общественного обсужде-
ния разработанный Минздра-
вом законопроект о запрете 
распространять информацию, 
содержащую призывы к отказу 
от лечения ВИЧ и пропаганду 
так называемого ВИЧ-дисси-
дентства (движение, пред-
ставители которого отрицают 
существование вируса). Со-
гласно проекту (есть в распо-
ряжении ”Ъ“) сайты, на кото-
рых будет распространяться 
подобная информация, будут 
включаться в Единый реестр 
запрещенных интернет-ресур-
сов, а за отрицание ВИЧ будут 
назначаться штрафы.

Минздрав публикует для об-
суждения законопроект, запре-
щающий распространение при-
зывов к отказу от медицинско-
го освидетельствования для вы-
явления ВИЧ или от лечения ин-
фекции. Документ подготовлен 
ведомством в рамках плана реа-
лизации государственной стра-
тегии противодействия распро-
странению ВИЧ-инфекции в РФ 
до 2020 года (план утвержден 
правительством РФ в апреле 2017 
года). «Восприятие молодым по-
колением информации, содер-
жащей призывы отказаться от 
мер профилактики и лечения 
ВИЧ-инфекции и препятствую-
щей формированию у населе-
ния навыков ответственного от-
ношения к своему здоровью, мо-
жет привести к ложному понима-
нию, что ВИЧ-инфекции нет,— 
говорится в пояснительной за-
писке.— Современные средства 
коммуникации, в частности со-
циальные сети, позволяют гра-
жданам, юридическим и долж-
ностным лицам вести пропа-
ганду идеи отказа от прохожде-
ния гарантируемых в соответст-
вии с законодательством РФ мер 
профилактики и лечения». Мин-
здрав напоминает, что обеспече-
ние пациентов с ВИЧ антиретро-
вирусной терапией (АРВТ) позво-
ляет не только увеличить продол-
жительность жизни, но и являет-

ся одним из самых эффективных 
средств предупреждения распро-
странения инфекции.

Напомним, в 2017 году стало 
известно о смертельных случаях 
среди детей, которые не получа-
ли лечения от ВИЧ, в ЯНАО, Перм-
ском крае, Санкт-Петербурге, Ир-
кутской области. Весной 2018 го-
да в Красноярском крае умер ше-
стилетний мальчик с ВИЧ. «Мы 
периодически публикуем случаи 
смертей ВИЧ-

”
отрицателей“ и их 

детей,— рассказала 
”
Ъ“ активист 

движения 
”
Пациентский контр-

оль“, редактор группы 
”
ВКонтак-

те“ 
”
ВИЧ/СПИД диссиденты и их 

дети“ Юлия Верещагина.— Груп-
пе четыре года, за это время ана-
лиз СМИ и ВИЧ-диссидентских 
групп позволил зафиксировать 
84 летальных исхода на фоне от-
каза от лечения. Из них в 17 случа-
ях это детские смерти».

Законопроект вносит измене-
ния в три федеральных закона 
и КоАП. Так, ФЗ №38 «О предупре-
ждении распространения заболе-
вания, вызываемого вирусом им-
мунодефицита человека» будет 
дополнен ст. 4.1 о недопустимо-
сти распространения информа-
ции, «содержащей призывы к от-
казу от медицинского освидетель-
ствования, профилактики и ди-
агностики ВИЧ-инфекции». Ста-
тья предполагает запрет распро-
странения призывов к отказу от 
диагностики и лечения ВИЧ «по-
средством зрелищных меропри-
ятий, информационно-телеком-
муникационных сетей, в том чи-
сле сети 

”
Интернет“ и сетей под-

вижной радиотелефонной свя-
зи». ФЗ №149 «Об информацион-
ных технологиях» будет допол-
нен нормой о соответствующем 
расширении Единого реестра до-
менных имен и сетевых адресов, 
содержащих информацию, запре-
щенную к распространению в РФ. 
Напомним, по этому закону в те-
чение суток с момента получения 
от провайдера хостинга уведом-
ления о включении в реестр вла-
делец сайта обязан удалить ин-
тернет-страницу, а в случае отказа 

или бездействия владельца про-
вайдер хостинга обязан ограни-
чить доступ к сайту. Изменения 
вносятся и в федеральный закон 
«О СМИ»: он будет дополнен ч. 9, 
которая запрещает пропаганду 
ВИЧ-диссидентства в СМИ и ин-
формационно-телекоммуникаци-
онных сетях. Санкции за наруше-
ние законодательства будут про-
писаны в КоАП. Так, распростра-
нение информации, содержащей 
соответствующие призывы, будет 
наказываться штрафом в размере 
от 2 тыс. руб. до 3 тыс. руб. для гра-
ждан, от 5 тыс. руб. до 10 тыс. руб. 
для должностных лиц, от 20 тыс. 
руб. до 50 тыс. руб.— для юриди-
ческих лиц.

«Учитывая ситуацию с распро-
странением ВИЧ-инфекции в Рос-
сии, пропаганда так называемого 
ВИЧ-диссидентства носит обще-
ственно-опасный характер и в ка-
ком-то смысле схожа с распростра-
нением информации экстремист-
ского толка,— считает адвокат Па-
вел Астахов.— Учитывая то, что 
обеспечение пациентов АРВТ осу-
ществляется за государственный 
счет, логично, что Минздрав бо-
рется с распространением инфор-
мации, вводящей граждан в заблу-
ждение относительно распростра-
нения и самого факта существова-
ния ВИЧ-инфекции, что впослед-
ствии может привести к ухудше-
нию эпидемической ситуации». 
Господин Астахов подтвердил, что 
сейчас не существует «юридиче-
ских инструментов воздействия 
на лиц, которые распространяют 
информацию о том, что 

”
СПИДа 

нет“». Медицинский юрист Анна 
Крюкова считает, что пока трудно 
судить, насколько новый закон бу-
дет эффективен: «Но если призыв 
к отказу от лечения будет купиро-
ваться, государство будет вмеши-
ваться на этом этапе, то это непло-
хо». Юрист, активист «Пациент-
ского контроля» Александр Езда-
ков считает, что ограничиваться 
административными штрафами 
нельзя: «За рецидив должна насту-
пать уголовная ответственность».

Валерия Мишина

Минздрав запрещает  
ВИЧ-отрицание
За призывы к отказу от лечения будут штрафовать

Значительное число зданий и сооружений 
 построено в середине прошлого века. Внутрен-
няя отделка помещений поражена грибком, 
кровли протекают, штукатурка отслаивается,— 
все это вместе с отсутствием горячего водоснаб-
жения создает угрозу для жизни



Огонь на отражение
Результатами ракетного обстрела Сирии остались довольны все стороны конфликта

После субботнего авиаудара 
США, Великобритании и Фран-
ции по Сирии все стороны, так 
или иначе вовлеченные в кон-
фликт, заявили о своей победе 
и выдали диаметрально проти-
воположную информацию о про-
исшедшем. Данные союзников 
полностью расходятся со сводка-
ми из Дамаска, а также из Мино-
бороны РФ. Они разнятся в том, 
сколько ракет было сбито сирий-
ской ПВО, кто, как и какими си-
лами осуществлял атаку, а также 
в том, что было ее целью.

Триумф русского оружия
Согласно российской версии, боль-
шинство западных ракет были сби-
ты, удары наносились в основном 
по заброшенным строениям, а рос-
сийская ПВО на базах Хмеймим 
и Тартус надежно контролировала 
ситуацию.

По сведениям 
”
Ъ“, российские 

военные готовились к ракетному 
обстрелу Сирии со стороны США 
и их союзников на протяжении не-
дели: часть этого времени ушла на 
закрытые переговоры относитель-
но целей, по которым коалиция со-
биралась нанести удары, а часть — 
на координацию действий с сирий-
ской армией, которой предстояло 
эти удары отражать. Российская си-
стема ПВО могла быть задейство-
вана только в случае угрозы жиз-
ни российским военнослужащим, 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в органах 

военного управления: пуски всех 
ракет выявлялись и контролиро-
вались, но обстрел велся на зна-
чительном удалении, поэтому ни 
одна ракета из состава комплекса 
С-400 на перехват отправлена не 
была. Российские истребители не-
сли дежурство в воздухе в штатном 
режиме.

По данным средств объективно-
го контроля, обстрел начался в ночь 
на субботу и продолжался с 3:42 до 
5:10 по московскому времени. По 

словам начальника главного опера-
тивного управления (ГОУ) Геншта-
ба ВС РФ Сергея Рудского, в опера-
ции задействовались самолеты ВВС 
США В-1B, F-15 и F-16, а также само-
леты ВВС Великобритании Tornado 
над акваторией Средиземного мо-
ря, корабли американских воен-
но-морских сил USS Laboon и USS 

Montrey — из акватории Красного 
моря. Он подчеркнул, что участия 
французской стороны зафиксиро-
вано не было, несмотря на то что 
оно было анонсировано. 

Всего же, по имеющейся у Мо-
сквы информации, западной ко-
алицией были применены 103 
крылатые ракеты (в том числе 

Tomahawk морского базирования), 
управляемые авиабомбы GBU-38, 
а также ракеты класса «воздух-зем-
ля» (типа SCALP EG). Основные уда-
ры наносились по аэродромам Дю-
вали, Думейр, Блэи, Шайрат, Мез-
зе и Хомс (все ракеты, кроме двух, 
долетевших до Меззе, и трех, доле-
тевших до Хомса, были сбиты). Се-
рьезно разрушены, по словам рос-
сийских военных, оказались толь-
ко сооружения в пригородах Дама-
ска Барзе и Джарамана, которые 
давно не использовались.

Тем не менее в Генштабе ВС РФ 
утверждают, что сирийская ПВО, 
основу которых составляют совет-
ские комплексы С-125, С-200, «Бук», 
«Квадрат» и «Оса», со своей задачей 
справилась, перехватив 71 крыла-
тую ракету. По словам российского 
военно-дипломатического источ-
ника 

”
Ъ“, пока данных, свидетель-

ствующих о немедленной готов-
ности США и их союзников нане-
сти повторный удар, нет: француз-
ская и британская авиация верну-
лась в места постоянной дислока-
ции, а эсминцы США, отстреляв-
шие свой запас крылатых ракет, 
скорее всего, направятся в пункт 
Рота (Испания).

В Дамаске, как говорят опро-
шенные 

”
Ъ“ сирийцы, и вовсе был 

праздник. Многие назвали суббот-
ние события «победой сирийской 
армии». О митингах в ее честь, про-
шедших в разных районах страны, 
пишет государственное информа-
гентство SANA. Сирийский поли-
толог Басам Раджа в разговоре с 

”
Ъ“ 

назвал происшедшее «победой в от-
сутствие захватчиков». «Агрессия 
была очень ограниченной, многие 
в Дамаске проснулись утром, даже 
не зная, что было нападение на Си-
рию. Наша ПВО смогла сбить боль-
шинство ракет, которые атакова-
ли военные цели»,— рассказал 

”
Ъ“ 

профессор по международным от-
ношениям Дамасского университе-
та доктор Басам Абу Абдалла.

Победа американской 
коалиции
Западную версию событий наибо-
лее полно изложили пресс-секре-
тарь Пентагона Дейна Уайт и гла-
ва управления стратегического 
планирования и политики Объе-
диненного комитета начальников 
штабов США генерал-лейтенант 
Кеннет Маккензи. По их информа-
ции, ракет было выпущено на две 
больше, чем в российской версии, 
а именно 105, и все они поразили 
цели. Сирийская ПВО, заявил гене-
рал, выпустила 40 ракет, но ни од-
на из них не попала в цель. «Боль-
шинство этих запусков произошло 
после того, как наш удар был завер-
шен,— заметил господин Маккен-
зи.— Похоже, что режим запустил 
многие из этих ракет по баллисти-
ческой траектории, то есть без на-
целивания. Усилия Сирии по обо-
роне были в основном неэффектив-
ны и, очевидно, представляли риск 
для собственного населения из-за 
такого неизбирательного ответа. 
Если вы запускаете железо в воздух 
без нацеливания, оно должно куда-
нибудь упасть».

Согласно американской вер-
сии, в операции было задейство-
вано несколько больше кораблей, 
чем согласно российской. В атаке, 
по словам представителей Вашин-
гтона, помимо упомянутых уже 
USS Laboon (7 ракет) и USS Montrey 
(30 ракет), дислоцированных в Крас-
ном море, приняли участие так-
же эсминец USS Higgins (выпустил 
23 ракеты из акватории Персидско-
го залива) и субмарина USS John 
Warner, располагавшаяся в Восточ-
ном Средиземноморье (6 ракет). 

Генерал Маккензи также до-
бавил, что из акватории Среди-
земного моря стрельбу ракетами 
SCALP вел французский корабль 
Languedoc. С заявлением россий-
ского Генштаба о том, что Франция 
участия в атаке не принимала, он 
не согласился. По его словам, истре-

бители ВВС Франции Mirage-2000 
осуществляли прикрытие самоле-
тов дальнего радиолокационного 
обнаружения и управления и само-
летов-заправщиков ВВС США, а ис-
требители Rafale выпустили по объ-
ектам сирийской инфраструкту-
ры девять ракет. Помимо этого во-
семь ракет выпустили британские 
самолеты Tornado и Typhoon, 19 ра-
кет — самолеты B-1B.

Отличаются и заявленные цели 
атаки. Так, по словам представите-
ля Пентагона, удар наносился по 
трем объектам: научно-исследова-
тельскому центру на севере Дамас-
ка в районе Барзе (76 ракет) и двум 
частям комплекса по разработке 
химического оружия в районе Хим-
Шиншар (близ города Хомс). По ин-
формации Би-би-си, полученной от 
источников в разведуправлении 
США, завод в Барзе специализиро-
вался на установке зарядов с химо-
ружием на ракеты и артиллерий-
ские снаряды. С Хим-Шиншаром 
все сложнее: там якобы располага-
лись склады с химическим оружи-
ем (на спутниковой карте они до 
удара выглядели как два неболь-
ших жестяных сарая без заметной 
охраны) и подземный бункер, тоже 
якобы как-то связанный с отравля-
ющими веществами. 

Вне зависимости от того, какая 
из двух версий лучше отражает дей-
ствительность, мало кто сомнева-
ется в том, что атака западной коа-
лиции имела весьма ограниченное 
военное значение, заключающее-
ся, в частности, в проверке боего-
товности сирийской ПВО. Впрочем, 
благодаря этому ракетному удару 
мировая общественность получи-
ла обнадеживающий сигнал: пока 
Вашингтон и Москва, несмотря на 
растущий градус противостояния, 
всеми силами стараются избегать 
прямого военного столкновения.

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов,  
Марианна Беленькая

Кишинев надавил на Москву как мог
Россия не собирается выводить свои войска из Приднестровья, а Киев — давать коридор

Премьер Молдавии Павел Фи-
лип во время визита в Киев за-
явил, что Кишинев готов доби-
ваться от украинских властей 
коридора для вывода через их 
территорию российских воен-
ных, расквартированных в Прид-
нестровье с 1992 года. Власти 
Молдавии ранее неоднократно 
призывали РФ вывести войска 
из непризнанной республики, 
но в одностороннем порядке пу-
блично не поднимали вопрос ко-
ридора через Украину. При этом 
и в Москве, и в Киеве слова Пав-
ла Филипа вызвали недоумение: 
Россия заявила, что для вывода 
войск нет предпосылок, а Украи-
на — что не допустит российских 
военных на свою территорию 
«в существующей военно-поли-
тической ситуации».

Заявление, касающееся ситу-
ации в самопровозглашенной 
Приднестровской Молдавской Ре-
спублике (ПМР), Павел Филип сде-
лал накануне, выступая на Киев-
ском форуме по безопасности. Он 
рассказал о своем февральском 
разговоре с некими «представи-
телями России» на другой конфе-
ренции по безопасности — в Мюн-
хене. По словам господина Фили-
па, его собеседник из Москвы объ-
яснил невозможность вывода рос-
сийских войск из Приднестро-
вья сложной ситуацией на Украи-

не. «Я заверил, что у нас достаточ-
но возможности убедить наших 
украинских друзей сделать кори-
дор, чтобы можно было вывезти 
и вооружение, и амуницию, кото-
рые все еще сохраняются в Прид-
нестровье»,— ответил россиянам 
молдавский премьер. 

Отметим, что российскую де-
легацию на Мюнхенской конфе-
ренции возглавлял министр ино-
странных дел Сергей Лавров, но 
он встречался не с Павлом Фили-
пом, а с Тудором Ульяновским — 
министром иностранных дел и ев-
ропейской интеграции Молдавии.

Напомним, в Приднестровье 
находятся российские миротвор-
цы — около 412 человек — и воен-
нослужащие оперативной группы 
российских войск (ОГРВ, войско-
вая часть №13962) — около 1 тыс. 
человек. Военнослужащие ОГРВ 
занимаются охраной складов 
с боеприпасами в селе Колбасна, 
оставшимися после распада СС-
СР. До начала украинского кризи-
са российские военные осуществ-
ляли ротацию через территорию 
Украины, но в мае 2015 года Вер-
ховная рада денонсировала дого-
вор, позволяющий делать это (см. 

”
Ъ“ от 25 мая 2015 года).

В Москве слова Павла Филипа 
восприняли с недоумением. «По-
добного рода заявления являются 
безответственными и провоциру-
ющими. Реально они ничего не да-
дут, но могут сорвать наметивший-
ся процесс решения конкретных 
вопросов, налаживания отноше-
ний между Тирасполем и Кишине-
вом»,— заявил 

”
Ъ“ источник в МИД 

РФ. За сближение с Приднестровь-
ем, в частности, выступает прези-
дент Молдавии Игорь Додон, но 
представители правящей Демокра-
тической партии блокируют эти 
попытки и называют ПМР террито-
рией, «оккупированной Россией». 

Глава комитета Госдумы по де-
лам СНГ Леонид Калашников на-
помнил, что значительная часть 

российских военнослужащих 
в Приднестровье — местные жите-
ли. «Филип может много глупостей 
наговорить,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Калашников.— Для него жела-
тельно российские войска вообще 
в космос отправить. Тем более что 
80% военнослужащих — граждане 
и России, и Приднестровья». Рос-
сийский депутат также предполо-
жил, что заявление Павла Филипа 
связано со скорыми выборами мэ-
ра в Кишиневе и Бельцах (втором 
по величине городе страны) — они 
пройдут 20 мая, а также ноябрьски-
ми выборами в парламент. «Парла-
ментские выборы определят для 
Молдавии все: то ли это будет взят 
вектор, который декларирует пре-
зидент Додон, и будет какое-то по-
тепление отношений с Придне-
стровьем, то ли не будет этого, если 
будет другой результат»,— сказал 
господин Калашников. И добавил: 
сейчас условий для вывода россий-
ских войск «нет совсем». 

Не поддержали Павла Фили-
па и в Киеве. «Проход российских 
войск через украинскую террито-
рию, тем более во время войны 
в Донбассе, даже представить себе 
сейчас нельзя»,— сказал собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к Министерству 

обороны Украины. «Такие прось-
бы либо предложения нам никто 
не озвучивал,— сказал, в свою оче-
редь, собеседник 

”
Ъ“ в админис-

трации президента Украины.— 
Как минимум они будут выглядеть 
странно в существующей военно-
политической ситуации». Депутат 
Верховной рады от Радикальной 
партии Игорь Попов высказал-
ся схожим образом: «Мне трудно 
предположить, почему господин 
Филип сделал такое заявление. На 
вхождение иностранных войск на 
территорию Украины необходимо 
разрешение Рады. Для российских 
войск получить его нереально».

Сторонники правительства Пав-
ла Филипа в самом Кишиневе, 
впрочем, тоже затруднились пояс-
нить 

”
Ъ“ цели премьера. «Это была 

позиция правительства. Мы в рам-
ках парламентского большинства 
об этом еще не говорили»,— ска-
зал депутат от правящей Демпар-
тии Корнелиу Дудник. А вот пред-
ставитель оппозиционной Социа-
листической партии (к ней принад-
лежит и пророссийский президент 
Игорь Додон) Владимир Цуркан 
убежден: заявление Павла Филипа 
носило исключительно «пропаган-
дистский характер» и было рассчи-
тано на то, «что его услышат за оке-
аном». «Это абсолютно нереальная 
и, более того, опасная вещь. Ника-
ких реальных предпосылок к этому 
нет»,— отметил господин Цуркан. 

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко;  
Янина Соколовская, Киев

Продолжение войны другими средствами

«Целью этой атаки было напра-
вить сигнал — хватит»,— вторил 
французскому коллеге Борис Джон-
сон. Глава британского МИДа так-
же выставил главный счет России. 
«В 2013 году сирийский режим по-
обещал уничтожить свой химиче-
ский арсенал. Россия гарантирова-
ла, что будет контролировать про-
цесс. С тех пор режим Асада и Рос-
сия подвергли это обязательство на-
смешкам»,— заявил Борис Джонсон. 
По его словам, в этой ситуации «пра-
во Британии выступить плечо к пле-
чу с Америкой и Францией».

Недодуманная Дума
Бомбардировка Сирии и новые тре-
бования в ее адрес имели место еще 
до того, как прибывшие в страну 
в минувшую субботу эксперты Ор-
ганизации по запрещению хими-
ческого оружия (ОЗХО) приступили 

к изучению того, что же на самом 
деле произошло 7 апреля в сирий-
ском городе Дума — месте предпо-
лагаемого инцидента с использова-
нием химоружия. Москва факт хи-
матаки категорически отрицает, 
называя случившееся тщательно 
спланированной провокацией.

Как ожидается, эксперты ОЗХО 
начнут работу в Думе только сегод-
ня. Тем не менее инициаторы авиа-
ударов по Сирии и принятия Совбе-
зом ООН фактического ультимату-
ма Дамаску и Москве уже дали по-
нять, что ждать вердикта ОЗХО не 
было смысла, так как его можно без-
ошибочно предсказать заранее.

Как пояснил вице-президент 
Пенс, «хотя расследование продол-
жается, президент принял это реше-
ние при сильной уверенности на-
шего разведывательного сообщест-
ва, поддержанного нашими союзни-
ками, в том, что Сирия провела эту 
атаку». По словам господина Пенса, 

«когда вы имеете дело с таким жесто-
ким и тираническим режимом, как 
сирийский, возможность собрать 
доказательства очень затруднена».

Москва такой подход решитель-
но отвергает. «Организация по за-
прещению химического оружия 
направила в Сирию своих специа-
листов для выяснения всех обстоя-
тельств. Но группа западных стран 
этим цинично пренебрегла, пред-
приняв военную акцию, не дождав-
шись итогов расследования»,— го-
ворится в заявлении президента РФ 
Владимира Путина. 

Учитывая, что Москва не наме-
рена уступать оказываемому на нее 
давлению, дальнейшая конфронта-
ция России и Запада выглядит пра-
ктически неизбежной. Как стало 
известно 

”
Ъ“, посол США в Москве 

Джон Хантсман на днях направил 
в российский МИД письмо, в кото-
ром говорится, что Вашингтон го-
товит новые санкции в отношении 

России — на сей раз «за поддержку 
сирийского режима». А вчера теле-
канал CBS News со ссылкой на за-
пись в Twitter постпреда США при 
ООН Никки Хейли сообщил, что 
уже в понедельник министр финан-
сов Стивен Мнучин объявит новые 
санкции в отношении России, кото-
рые «коснутся компаний, занима-
ющихся поставкой оборудования 
Асаду или связанных с использова-
нием химоружия». При этом в адми-
нистрации США заявляют о реши-
мости продолжать работать с союз-
никами, включая тех, которые не 
принимали участия в субботних 
ударах по Сирии, для усиления дав-
ления на Россию.

В ситуации, когда в Вашинг-
тоне практически определились 
с дальнейшей политикой в отноше-
нии России, ее результаты во мно-
гом будут зависеть от того, как по-
ведут себя европейские союзники 
США — согласятся ли они высту-

пить новым единым фронтом про-
тив Москвы. «С точки зрения санк-
ционного давления ЕС на Россию 
последние события дают допол-
нительные аргументы сторонни-
кам сохранения и даже ужесточе-
ния санкций. Великобритания уже 
заявляла, что склонна после выхо-
да из ЕС сохранить в своей поли-
тике приверженность ранее согла-
сованным санкционным режимам 
в отношении России. В этих усло-
виях даже для стран, которые мо-
гли бы поддержать постепенное 
снятие санкций, ключевым стано-
вится аргумент, что именно сейчас 
для этого точно 

”
не время“. И при-

дется ждать момента, когда появят-
ся хотя бы какие-то предлоги, по-
зволяющие оправдать такой шаг,— 
в первую очередь в плане урегули-
рования конфликта на востоке Ук-
раины, но также и в Сирии, с кото-
рой санкции ЕС формально не свя-
заны»,— пояснил 

”
Ъ“ заведующий 

сектором стратегических оценок 
ИМЭМО РАН Сергей Уткин.

Впрочем, по мнению эксперта, 
выстроить единый фронт все же не 
удастся. «Некоторые европейские 
страны — Австрия, Финляндия, 
Швейцария — в условиях нараста-
ющей конфронтации между Росси-
ей и Западом делают упор на значи-
мость своего нейтрального в воен-
но-стратегическом смысле статуса 
и могут выступить в качестве удоб-
ных и значимых площадок для пе-
реговоров по ключевым междуна-
родным вопросам»,— говорит Сер-
гей Уткин. И добавляет: «Число же-
лающих взять за основу такую по-
литику нейтралитета и посредни-
чества может даже вырасти, но для 
ее успешности нужна будет готов-
ность великих держав всерьез ис-
пользовать этот шанс».

Сергей Строкань,  
Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

с1
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РАКЕТНЫЕ УДАРЫ США И СОЮЗНИКОВ ПО СИРИИ
ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ:

Дамаск

ИЗРАИЛЬ

ЛИВАН

И О Р Д А Н И Я

Т У Р Ц И Я

С И Р И ЯС И Р И Я ИРАКХомс

Пальмира

Бусра

Хама

Ракка

ЦЕЛИ РАКЕТНЫХ УДАРОВ 14. 04. 2018

1. Аэродром Меззе
2. Научно-исследовательский центр в Барзе,
     объекты в Джарамане
3. Аэродром Думейр
4. Склад для хранения химоружия в Хим-Шиншаре
5. Аэродром Шайрат
6. Аэродром Дювали
7. Аэродром Блэи
8. Аэродром Хомс
9. Бункер с химоружием в Хим-Шиншаре

Эс-Сабха

Джераблус

Эль-Камышлы

Дейр-эз-ЗорЛатакия

Тартус

Алеппо

Идлиб

Курдов

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России
Авиабаза Хмеймим, используемая ВКС РФ

Аэродромы ВВС Сирии

Правительства Сирии

ВС Турции и сирийской оппозиции

Число выпущенных крылатых ракет 103 105
Число сбитых сирийской ПВО ракет 71 0

Корабли, наносившие удар
США: USS Laboon, 
USS Montrey

США: USS Laboon, USS Montrey, 
USS Higgins, USS John Warner

Самолеты, наносившие удар
США: В-1B, F-15, F-16
Великобритания: Tornado
Франция: нет

США: В-1B
Великобритания: Tornado, Typhoon
Франция: Rafale, Mirage

Объекты атаки

Аэродромы Дювали, Думейр, 
Блэи, Шайрат, Меззе, Хомс

Завод по производству химоружия 
в Барзе (Дамаск)

РОССИЙСКО-СИРИЙСКАЯ ВЕРСИЯ АМЕРИКАНСКАЯ ВЕРСИЯ

Франция: LanguedocФранция: нет

Заброшенные 
строения 
в Барзе и Джарамане 
(близ Дамаска)

Склады с химоружием 
в Хим-Шиншаре (Хомс)
Бункер с химоружием 
в Хим-Шиншаре (Хомс)

«Исламского государства» Cирийской оппозиции

100 км

1
6
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Предложение Молдавии вызвало всеобщее недоумение: 
Украина не собирается давать коридор для вывода 
из Приднестровья российских миротворцев, а последние 
не намерены покидать обжитые казармы  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21778,74 (+118,46)
РТС 1104,51 (–20,58)
FTSE 100 7264,56 (+6,22)

DAX 30 12442,4 (+27,39)
DJIA 24360,14 (–122,9)
NASDAQ Composite 7106,65 (–33,6)

По данным агентства Reuters.  

январьянварьянварьянварьянварь февраль февраль февраль февраль февраль март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель
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2,28

2,40тыс. пунктов ● 2,175

1,58%
48,0 78,0
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54
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72

78$ / баррель

2,71%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,43%

● 73,62тыс. пунктов ● 24,379

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.04.18
Австралийский доллар 47,9101
Английский фунт 87,7543
Белорусский рубль** 30,1724
Датская крона* 10,1766

Доллар США 61,4311
Евро 75,7507
Индийская рупия*** 94,1256
Казахский тенге*** 18,7949

Канадский доллар 48,8557
Китайский юань* 97,7844
Норвежская крона* 79,2496
СДР 89,3571

Сингапурский доллар 46,8403
Новая турецкая лира 15,0530
Украинская гривна* 23,5075
Шведская крона* 73,0896

Швейцарский франк 63,9108
Японская иена*** 57,0841
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Практически у всех крупных спо-
ров в экономической политике есть 
своя «персональная» составляющая, 
обычно привлекающая больше вни-
мания, чем ее подоплека. Прави-
тельство уже второе десятилетие 
выполняет законотворческие функ-
ции много эффективнее, чем парла-
мент, поэтому неудивительно, что 
по ключевым вопросам в нем об-
наруживается все, чего от Госдумы 
ждать не приходится,— от дебатов 
до политических демонстраций. 
Однако стоит здраво оценивать зна-
чимость этой правительственной 
квазиполитики в сравнении с иде-
ями, которые за ней стоят.

Ко н ф л и к т н о е  о б с у ж д е н и е 
в Белом доме идей Минэкономи-
ки об «инфраструктурной ипотеке» 
и Минфина о новой версии специ-
альных инвестиционных контрак-
тов (СПИК 2.0) через пару месяцев 
может быть забыто, как практиче-
ски забыты, например, войны во-
круг «инфраструктурных облига-
ций» 2009 года — вряд ли сейчас 
кто-то вспомнит, кто именно и в ка-
ком противостоянии в течение че-
тырех лет отстаивал и блокиро-
вал эту тему, ушедшую с горизонта 
к середине 2013 года. «Инфраструк-
турная ипотека» непринципиаль-
но отличается от этой идеи, изме-
нилась, по существу, только обста-
новка — созданный расходованием 
ныне покойного Резервного фонда 
структурный профицит ликвидно-
сти в банковской системе на уров-
не 2–2,5 трлн руб. будет сохранять-
ся еще достаточно долго, по сущест-
ву, с этой точки зрения Резервный 
фонд не потрачен, а лишь переве-
ден в иную форму, посему ассоци-
ировать решения по расходованию 
Резервного фонда с кем-то бессмы-
сленно: в этом смысле он не израс-
ходован.

В свою очередь, также не слиш-
ком важно, с кем будет ассоцииро-
ваться СПИК 2.0 — с Фондом разви-
тия промышленности, Минфином, 
Минпромторгом или кем-то еще. Ба-
зовые претензии главы Минэконо-
мики Максима Орешкина к СПИК 
2.0 (и тем более к СПИК 1.0) не бу-
дут менее важными, если будут вы-
сказаны, например, Счетной пала-
той или администрацией Пензен-
ской области: специнвестконтрак-
ты в любом случае предоставление 
инвесторам конкурентных преиму-
ществ, причем участие ФАС тут ни-
чем не поможет — это конкурент-
ные преимущества в отношении 
тех, кто еще не пришел на рынок 
РФ или даже не имеет таких пла-
нов. Между тем исправить меха-
низм СПИК очень несложно — до-
статочно простой поправки к зако-
ну о СПИК, согласно которой любой 
профильный инвестор может по-
сле подписания конкурентом тако-
го контракта в РФ получить точно та-
кие же условия: каждый новый под-
писанный СПИК улучшает условия 
для всех конкурентов. Это, правда, 
почти обесценивает возможности 
всех, кто собирается сделать СПИК 
инструментом «промышленной по-
литики» в чисто внутриполитиче-
ском смысле. Но из ситуации, когда 
правительство выполняет функции 
парламента, все же когда-то и как-
то надо выбираться.

правила  
игры

Персональная состав-
ляющая законодатель-
ных дискуссий в прави-
тельстве для публики 
куда привлекательнее 
их содержания

уточняет заместитель  
главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Сбербанк нашел вице-президента в AliExpress
Глава Alibaba в России Марк Завадский займется цифровыми партнерствами банка
Глава управляющей 
торговой площадкой 
AliExpress китайской 
Alibaba в России Марк 
Завадский переходит 
на должность вице-пре-
зидента Сбербанка. Там 
он будет отвечать за парт-
нерство с российски-
ми и международными 
цифровыми компания-
ми. Банку нужна экспер-
тиза в интернет-коммер-
ции, считают эксперты, 
на этом рынке он ви-
дит себя инфраструктур-
ным игроком, планируя 
в ближайшее время за-
крыть сделку с «Яндек-
сом» по созданию общего 
маркетплейса.

Марк Завадский в сере-
дине мая займет должность 
вице-президента Сбербанка 
по стратегическим цифро-
вым партнерствам, расска-
зал 

”
Ъ“ источник, близкий 

к банку, и подтвердил зна-
комый топ-менеджера. Го-
сподин Завадский и пресс-
служба Сбербанка отказа-
лись от комментариев. Ра-
нее представитель россий-
ского офиса Alibaba Group, 
где сейчас работает Марк За-
вадский, подтверждал его 
уход из компании. На новой 
позиции господин Завад-
ский будет отвечать за «фор-
мирование и развитие циф-
ровой экосистемы Сбербан-
ка», в том числе за развитие 
«Яндекс.Маркета» и партнер-
ские отношения с россий-
скими и международными 
цифровыми компаниями, 
говорит источник 

”
Ъ“. Он бу-

дет работать в блоке первого 
заместителя предправления 
банка Льва Хасиса.

Сбербанк планирует 
стать крупным игроком 
на рынке онлайн-ритейла, 
в прошлом году он догово-
рился с «Яндексом» о созда-
нии совместного предприя-
тия на базе «Яндекс.Марке-
та». На прошлой неделе Лев 
Хасис заявлял, что недав-
но банк получил разреше-
ние регулятора на создание 
СП и рассчитывает инвести-
ровать в него в ближайшие 
две недели. По условиям 
обязывающего соглашения 
Сбербанк приобретает допэ-
миссию акций «Яндекс.Мар-
кета» за 30 млрд руб., на мо-
мент сделки партнеры оце-

нивали все предприятие 
в 60 млрд руб. без учета бу-
дущей синергии. Они будут 
владеть компанией в рав-
ных долях, 10% акций пой-
дет в опционный фонд для 
поощрения сотрудников.

Как сообщал 
”
Ъ“, до парт-

нерства с «Яндексом» Сбер-
банк обсуждал создание 
СП в сфере интернет-торгов-
ли с самой Alibaba Group. 
Тогда Марк Завадский гово-
рил 

”
Ъ“, что группа рассма-

тривала партнерства с од-
ним или несколькими иг-
роками и поддерживала ра-
бочие контакты со Сбер-
банком по разным темам — 
от интеграции платежных 

методов до совместных мар-
кетинговых активностей. 
От создания совместной 
компании стороны отказа-
лись. Как сообщала в декаб-
ре Financial Times, компа-
нии прекратили длившиеся 
почти год переговоры, пото-
му что не смогли согласовать 
принцип работы совместно-
го бизнеса.

В связи со скорым закры-
тием сделки с «Яндекс.Мар-
кетом» Сбербанку приго-
дится экспертиза Марка За-
вадского в онлайн-ритейле, 
объясняет близкий к банку 
источник. Господин Завад-
ский долгое время жил в Гон-
конге, где руководил бюро 

«РИА Новости». Последние 
четыре года он работал ди-
ректором по развитию мар-
кетплейса AliExpress в Рос-
сии и СНГ и возглавлял пред-
ставительство Alibaba. При 
нем AliExpress была локали-
зована и вошла в десятку са-
мых популярных интернет-
ресурсов в стране.

Источник,  знакомый 
с деталями назначения, объ-
ясняет, что Сбербанк дав-
но идет в сторону разви-
тия цифровой экосистемы, 
у него есть круг стратегиче-
ских инициатив, включая 
коллаборации и СП с други-
ми цифровыми компания-
ми. Помимо традиционных 

финансовых сервисов банк 
будет развивать дополни-
тельные услуги, и не толь-
ко в финансах. У Сбербанка 
уже есть цифровые проек-
ты в разных отраслях, вклю-
чая телемедицину (про-
ект с компаниями DocDoc.
ru и «Медскан»), телекомму-
никации (виртуальный сото-
вый оператор), IT (платфор-
ма Segmento).

Сбербанк активно рабо-
тает над e-commerce в ши-
роком смысле, где видит 
себя инфраструктурным иг-
роком, строит трансакци-
онные платформы и осва-
ивает много интересных 
ниш, констатирует соосно-

ватель Data Insight Федор 
Вирин. «Сбербанк давно за-
явил, что видит свое буду-
щее как IT-компания с бан-
ковской лицензией,— напо-
минает управляющий парт-
нер Odgers Berndtson в Рос-
сии Роман Тышковский.— 
Марк Завадский, у кото-
рого очень большой опыт 
в e-commerce, особенно с ки-
тайской его версией,— это 
яркое и качественное прио-
бретение для Сбербанка, ко-
торый предпочитает нани-
мать людей с бэкграундом 
в масштабных проектах, 
а Alibaba в России — именно 
такой проект».

Анна Афанасьева

Железнодорожные операторы кон-
солидируют парк, эти процессы идут 
на базе первой десятки лидеров, следу-
ет из рейтинга Infoline Rail Russia TOP 
за 2017 год. Пока крупнейшие компа-
нии компенсируют списание старых 
вагонов, операторы, специализирую-
щиеся на отдельных видах грузов, вы-
купают спецпарк у его владельцев, опа-
сающихся потери рынка. Наиболее 
ярко иллюстрирует этот процесс «Ру-
сагротранс», существенно укрепив-
ший позиции на фоне роста спроса 
на зерновозы. Также компании актив-
но консолидируют инновационные тя-
желовесные вагоны на фоне высокой 
маржинальности перевозок угля.

На рынке оперирования железнодорож-
ным транспортом идет консолидацион-
ный процесс, но эта консолидация проис-
ходит не на базе безусловных лидеров от-
расли, а на базе компаний первой десятки. 
Это показывает рейтинг операторов Infoline 
Rail Russia TOP за 2017 год. Так, доля первой 
тройки рейтинга по объему вагонов в управ-
лении падает, а первой десятки — растет, как 
и ее доля в погрузке (до 60% рынка) и грузоо-
бороте (до 71%).

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров объясняет, что это следствие трех 
основных процессов. Во-первых, идет заме-
щение списываемых старых вагонов, кото-
рое приходится в основном на лидеров — 

Федеральную грузовую компанию (ФГК, вхо-
дит в ОАО РЖД) и Первую грузовую компа-
нию (ПГК) Владимира Лисина. Во-вторых, 

крупные операторы консолидируют спе-
циализированный парк: «Русагротранс» — 
зерновозы, ФГК, «Трансойл» и «Нефтетран-

ссервис» — нефтеналивные цистерны, ци-
стерны для сжиженных газов — у «СГ-Тран-
са», и так далее. «Собственникам стало по-
нятно, что в среднесрочной перспективе 
спецпарк мелкими лотами — очень боль-
шой риск быть вытолкнутыми с рынка при 
профиците, поэтому они стремятся его про-
дать, используя благоприятную конъюнкту-
ру и рост цен на новые вагоны»,— говорит 
господин Бурмистров. В-третьих, идут мас-
совые закупки инновационных (более гру-
зоподъемных) полувагонов для угля СУЭК 
и Первой тяжеловесной компанией (ПТК) 
Сергея Генералова.

В безусловных лидерах по итогам года 
оказалась ФГК, которая с 2016 года посте-
пенно сменяла ПГК на лидерских пози-
циях по разным параметрам (см. 

”
Ъ“ от 19 

апреля и 12 октября 2017 года). Несмотря 
на вывод с ноября из аренды ФГК вагонов 
«УВЗ-Логистики» (см. 

”
Ъ“ от 18 октября), 

из-за чего в сезон дефицита ФГК потеряла 
27,2 тыс. законтрактованных полувагонов, 
компания показала рост погрузки на 7,4%, 
до 196,6 млн тонн, грузооборота — на 12,5%, 
до 409,6 млрд тонно-километров. Парк в соб-
ственности у ФГК вырос на 14%, до 112,4 тыс. 
вагонов, в управлении — упал (из-за «УВЗ-
Логистики») на те же 14%, до 132,6 тыс. 
единиц. Но это все еще больше, чем у ПГК 
(125 тыс. вагонов).

деловые новости — с9

Вагоны съезжаются по типам грузов
Операторы спецпарка ведут консолидацию рынка
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 16 апреля 2018 №65/П   l   Коммерсантъ
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● 1,345$ млрд ● 775,9

С начала года управляющие ком-
пании заметно увеличили объем 
активов под управлением. В отли-
чие от прошлых лет рынок дове-
рительного управления рос в пер-
вом квартале благодаря не толь-
ко пенсионным накоплениям, 
перечисленным из ПФР в негосу-
дарственные пенсионные фон-
ды, но и поступлениям средств 
от частных инвесторов. В резуль-
тате спустя всего квартал «Сбер-
банк Управление активами» вер-
нул себе первую строчку в рей-
тинге крупнейших компаний.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» подвело предварительные итоги 
деятельности крупнейших управляю
щих компаний (УК) за первый квартал 
2018 года. Суммарный объем активов 
под управлением 15 компаний за три 
месяца вырос на 5% и достиг 6,5 трлн 
руб. К тому же за отчетный период про
изошла ожидаемая смена лидера. За 
квартал компании бизнеса «Сбербанк 
Управление активами» увеличили ак
тивы более чем на 21%, до 704 млрд 
руб., и вернулись на первую строчку 
рейтинга. Кварталом ранее эти компа
нии уступили высшую строчку группе 
компаний бизнеса «ВТБ Капитал 
Управление инвестициями», которая 
за минувшие три месяца смогла нара
стить активы менее чем на 13%, до 
670 млрд руб. Третью строчку второй 
квартал удерживает «ТКБ Инвестмент 
Партнерс», активы которой выросли 
на 14,1%, до 538 млрд руб.

Рост активов в доверительном 
управлении в начале года по традиции 
во многом обеспечен поступлениями 
пенсионных накоплений. В конце мар
та Пенсионный фонд России (ПФР) пе
речислил в НПФ 163 млрд руб. по ито
гам переходной кампании 2017 года. В 
наибольшем выигрыше, как обычно, 
оказалось ограниченное число компа
ний, управляющих пенсионными 
средствами фондов. «Средства, пере
данные от крупнейших НПФ, позволя
ют кэптивным управляющим компа
ниям наращивать объемы активов опе
режающими рынок темпами»,— отме
чает председатель совета директоров 
компании «ВТБ Капитал Управление 
активами» Владимир Потапов. НПФ 
Сбербанка оказался лидером по при
влечению (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля), а его 

средствами как раз управляет компа
ния «Пенсионные накопления», входя
щая в компании бизнеса «Сбербанк 
Управление активами».

Впрочем, по словам управляющего 
директора УК «Сбербанк Управление 
активами» Василия Илларионова, рост 

был обеспечен не только за счет прито
ков от институциональных клиентов, 
но и за счет роста привлечений от роз
ничных инвесторов. По оценке 

”
Ъ“, 

основанной на данных Investfunds, за 
первый квартал в розничные паевые 
фонды поступило свыше 32 млрд руб. 
Это более чем втрое превышает по
казатель первого квартала 2017 года. 
«Непрерывное снижение ставок по де
позитам, малопривлекательные до
ходности от инвестирования в недви
жимое имущество, процессы деофшо
ризации и перевода капиталов в рос
сийскую юрисдикцию — все эти фак
торы привели к активизации инвести
ционного спроса, причем одновре
менно по всему периметру клиент
ских групп»,— отмечает гендиректор 
«АльфаКапитала» Ирина Кривошеева.

Рекордный приток со стороны роз
ничных инвесторов подстегнул к ак
тивной работе с ними компании, ко
торые ранее специализировались в 
основном на институциональных ин
весторах. «Основными бенефициара
ми растущей популярности рознич
ных продуктов станут управляющие 
компании при больших розничных 
банках, но развитие платформ 

”
мар

кетплейс“ позволяет и нишевым иг
рокам также наращивать клиентскую 
базу»,— отмечает руководитель управ
ления фондовых операций УК ТФГ 
 Равиль Юсипов.

Несмотря на обвал курса рубля, сни
жение котировок рублевых облигаций 
и рост волатильности на российском 
рынке акций, управляющие настрое
ны оптимистично. По словам Василия 
Илларионова, спрос на инвестиции на
чал распространяться с VIPклиентов в 
более массовые сегменты с меньшим 
чеком, которые менее волатильны. 
«Мы не ждем снижения притоков, по
скольку в условиях возросшей вола
тильности они лишь немного измени
ли динамику по продуктам. Мы видим, 
что в целях страновой диверсифика
ции вырос спрос в ПИФах и индивиду
альном ДУ на еврооблигации»,— отме
чает Ирина Кривошеева. По ее оцен
кам, до конца года в доверительное 
управление, паевые фонды и на инвес
тиционные счета может поступить до 
250 млрд руб. В таких условиях «Сбер
банк Управление активами» имеет все 
шансы сохранить лидирующие пози
ции. «С большой вероятностью, рынок 
в ближайшие кварталы не ждет смена 
лидера, если не произойдет неожидан
ных M&Aсделок»,— отмечает дирек
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Александра Таранникова.

Виталий Гайдаев

Пенсионеры 
переставили 
управляющих
На рынке ДУ сменились лидеры

Регистраторы и депозитарии 
 намерены завоевать свою 
 нишу на рынке краудфандинга. 
 Новая платформа «СТАР-Инвес-
тинг» позволит заработать 
на предоставлении инвесто-
рам дополнительных гаран-
тий по учету их прав на активы 
(в том числе и цифровые), полу-
ченные в обмен на вложение 
средств в небольшие бизнесы. 
Усилия участников регистра-
торского рынка на поле «народ-
ного финансирования» могут 
окупиться в будущем, отмечают 
эксперты, однако они могут 
обернуться дополнительными 
рисками для основной лицензи-
онной деятельности.

Регистраторы и депозитарии соби
раются расширять предложения тра
диционных и новых услуг, участвуя 
на правах партнеров в краудфандин
говых и краудинвестинговых проек
тах. На минувшей неделе концепция 
краудинвестинговой платформы 
«СТАРИнвестинг» на базе техноло
гии блокчейн была представлена на 
заседании комитета по организаци
онноправовому обеспечению дея
тельности учетных институтов Про
фессиональной ассоциации реги
страторов, трансферагентов и депо
зитариев (ПАРТАД).

Основная идея проекта — предло
жить инфраструктуру, позволяющую 
в любой момент времени осуществ
лять ведение реестров инвесторов и 
учет их прав на активы в рамках крау
дфандинга (краудинвестинга). Кроме 
того, указывается в тексте концеп
ции, «выполняя функции входа в 

”
СТАРИнвестинг“ для своего кли

ентаэмитента, регистратор должен 
 будет предварительно оценить обо
снованность проекта целевого фи
нансирования, серьезность намере
ний его инициаторов, достоверность 

предоставляемой ими потенциаль
ным спонсорам информации».

Фактически речь идет о том, чтобы 
взять на себя статус операторов плат
форм по привлечению средств. Эта 
новая для рынка регистраторов воз
можность появилась в трех недавно 
внесенных в Госдуму законопроек
тах, связанных с регулированием 
цифрового рынка («О цифровых фи
нансовых активах», «О краудфандин
ге» и пакете поправок к Гражданскому 
кодексу). «Ключевая проблема ICO и 
вообще любых систем по привлече
нию инвестиций — это защита прав 
собственника финансового инстру
мента (ценной бумаги, токена или лю
бого другого). Регистраторы и депози
тарии могут конвертировать свой 
опыт линейного учета и свою репута
цию в развитие таких платформ»,— 
уверен глава ПАРТАД Петр Лансков. 
По его словам, привлечение средств 
через краудфандинг и краудинвес
тинг может быть, в частности, востре
бовано малыми и средними акцио
нерными обществами, которые по
тенциально станут клиентами реги
страторов после вступления в силу 
поправок к закону «О рынке ценных 
бумаг» (в части регистрации эмисси

онных ценных бумаг при учрежде
нии общества, см. 

”
Ъ“ от 26 апреля 

2017 года). «Комбинирование техно
логии блокчейн и концепции крауд
фандинговой платформы способно в 
перспективе существенно сократить 
издержки, связанные с процессом ан
деррайтинга, учетом прав собствен
ности и корпоративными действия
ми»,— говорится в тексте концепции.

Новая ниша позволит регистра
торским компаниям расширить кли
ентскую базу и даст возможность за
работать не только на предоставле
нии дополнительных услуг в качест
ве оператора краудфандинговых 
платформ, но и на основных функци
ях — учете прав собственников на 
рынке ценных бумаг. Однако некото
рые участники рынка видят в проек
те риски. «Если организаторы ICO ис
чезнут с деньгами инвесторов, это 
повредит репутации всех партнеров 
проекта, в том числе и учетных ин
ститутов»,— считает гендиректор 
«ВТБРегистратора» Константин Пет
ров. Кроме того, по его словам, для 
инвестора важнее доверие к эми
тенту — уверенность в том, что он 
вернет инвестиции с прибылью. «До
полнительные же гарантии в учете 

прав вряд ли являются его приорите
том»,— заключает господин Петров.

В настоящее время ПАРТАД нахо
дится в поисках партнеров для реали
зации проекта. Однако лидеры крауд
фандингового рынка относятся к идее 
с осторожностью. «Такой участник, 
возможно, будет нужен рынку в буду
щем — когда будет четко определено 
понятие токена и описаны правила 
учета прав на этот актив»,— рассужда
ет гендиректор краудинвестинговой 
площадки StartTrack Константин Ша
балин. По словам CEO онлайнплат
формы Альфабанка «Поток» Никиты 
Абраменко, предложение ПАРТАД мо
жет стать актуальным при организа
ции площадки по продаже долгов за
емщиков краудфандингплатформ. «В 
маркетинговом смысле это будет по
лезно. Тот, кто купил права требова
ния, в любой момент времени должен 
иметь возможность выйти из этого ак
тива и быть уверен, что все его права 
соблюдены»,— указывает он. Впро
чем, отмечает господин Лансков, по
тенциальных партнеров ПАРТАД ви
дит скорее в новых компаниях, толь
ко начинающих свою деятельность на 
рынке «народного финансирования».

Мария Сарычева

Активы учтет народ
Регистраторы ищут клиентов в краудфандинге

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Балтийский банк в высшей ин-
станции выиграл суд со структу-
рами, связанными с экс-собст-
венником банка Андреем Исае-
вым. По решению суда банк по-
лучит контроль над закрытым 
паевым инвестиционным фон-
дом недвижимости (ЗПИФН) 
« Северная столица», на балансе 
которого находился знамени-
тый дом Зингера в Санкт-Петер-

бурге и другая недвижимость. 
Однако судебные тяжбы на этом 
не закончились — теперь банк 
считает, что за время судебных 
разбирательств из «Северной 
 столицы» была выведена боль-
шая часть активов, но намерен 
вернуть их.

Судебная коллегия по экономиче
ским спорам Верховного суда на днях 
завершила многолетний спор по делу 
о контроле над ЗПИФН «Северная сто
лица». Балтийский банк владел 99 из 
100 паев данного фонда, но в феврале 
2014 года один из собственников бан
ка Андрей Исаев дополнительно эми
тировал 102 пая, которые приобрела 
связанная с ним компания. В резуль
тате доля Балтийского банка в «Север
ной столице» размылась с 99% до 49%. 
Верховный суд признал выкуп допэ
миссии недействительным, посчи
тав, что пайщики, имевшие преиму
щественное право выкупа, не были 
должным образом уведомлены об 
эмиссии. Таким образом, контроль 
над фондом вновь оказался у банка.

• Балтийским банком до 2014 года 
владели бизнесмен Андрей Исаев 
и экс-замминистра путей сообще-
ния РФ Олег Шигаев (у каждого было 
по 49% акций). «Северная столица» 
была создана в 2005 году для управ-
ления активами холдинга «Петер-
бургское агентство недвижимости» 
 Андрея Исаева и принадлежала 
на 99% банку. В состав «Северной сто-
лицы» входили различные объекты 

недвижимости, включая дом Зингера 
и Конюшенный двор. В 2012 году меж-
ду банкирами произошел корпора-
тивный конфликт, в рамках кото-
рого связанные с господином Исаевым 
структуры смогли получить конт-
роль над «Северной столицей».
Паи «Северной столицы» до кон

фликта между Андреем Исаевым и 
Олегом Шигаевым учитывались на 
балансе Балтийского банка в числе 
«прочих активов». Поэтому, когда в 
2014 году изза корпоративного кон
фликта кредитная организация была 
санирована Альфабанком, получив
шим на оздоровление кредит Агентст
ва по страхованию вкладов (АСВ) в 
размере 57,4 млрд руб., возвращение 
контроля над «Северной столицей» 
было включено в план финансового 
оздоровления. На начало 2016 года 
управляющая активами «Северной 
столицы» УК «ПанТраст» оценивала 
стоимость чистых активов, входящих 
в состав фонда, в 15 млрд руб.

Однако уже в марте 2018 года эта 
же управляющая компания оценила 
активы фонда в 2 млрд руб., рассказа
ли 

”
Ъ“ в Балтийском банке. «Недви

жимость фонда, по нашим подсче
там, оценивается примерно в 12–
15 млрд руб. Будем разбираться, ка
ким образом стоимость чистых акти
вов фонда сократилась в несколько 
раз,— заявили 

”
Ъ“ в банке.— Мы на

мерены вернуть все незаконно выве
денные активы в состав фонда или 
взыскать убытки с виновных лиц». 

Если удастся вернуть в фонд выведен
ные активы, то за счет их реализации 
по рыночной цене будет погашен 
кредит, полученный от АСВ, добави
ли в банке. Получить комментарий 
господина Исаева, с которым была 
связана УК «ПанТраст», 

”
Ъ“ не уда

лось — его мобильный телефон был 
недоступен для звонков.

Партнер адвокатского бюро «Дело
вой фарватер» Сергей Литвиненко 
указывает, что вернуть недвижи
мость, которая была на балансе фонда 
и которая была выведена путем от
чуждения третьим лицам, может по
лучиться, «только если заинтересо
ванная сторона докажет в суде, то та
кое отчуждение не было вызвано эко
номической необходимостью». 
Юрист компании BMS Law Firm Вла
димир Шалаев отмечает, что все будет 
зависеть от конкретных обстоя
тельств дела: есть ли основания для 
того, чтобы признать сделки недейст
вительными, были ли нарушены пра
ва заявителя. «Как показывает практи
ка, вернуть активы очень сложно, 
если не было прямого запрета на про
ведение сделок»,— говорит Влади
мир Шалаев. По словам партнера FMG 
Group Николая Коленчука, вызывает 
сомнения и пассивная позиция са
мой УК, так как она ответственна за со
хранность активов, а им нанесен 
ущерб. Гендиректор УК «ПанТраст» 
Елена Меньшикова в воскресенье бы
ла недоступна для комментариев.

Виталий Солдатских

Балтийский банк взял «Северную столицу»
Активы фонда исчезли во время судебных тяжб

Крупнейшие российские управляющие компании 
по итогам первого квартала 2018 года

Название  Объем активов Изм.   Изм.   
 под управлением за квартал за год 
 (млрд руб.) (%) (%)
Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 704,3 21,4 46,2
Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 670,4 12,9 67,6
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 538,0 14,1 48,0
«Лидер» 447,5 2,2 11,7
«Газпромбанк — Управление активами» 319,2 -3,4 17,6
«Менеджмент-консалтинг» 313,9 7,2 80,7
Группа «УК 

”
Регион“» 312,9 -7,0 -5,1

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 292,0 3,8 12,8
«Альфа-Капитал» 263,5 9,1 43,9
«Конкорд Управление активами» (быв. «ИДжи Кэпитал Партнерс») 258,7 -2,8 15,6
«Навигатор» 246,5 -3,8 12,1
«Трансфингруп» 229,0 10,1 -5,2
«Ай Кью Джи Управление активами» (быв. «ЕФГ Управление активами») 198,4 -3,3 -3,3
Группа «Капиталъ Управление активами» 161,2 -7,9 -45,7
«Управление инвестициями» (быв. «Бин Финам Груп») 122,3 3,1 -3,0
По данным «Эксперт РА».

СХЕМА РАБОТЫ «СТАР-ИНВЕСТИНГ»   ИСТОЧНИК: ПАРТАД.

«СТАР-ИНВЕСТИНГ»

Реципиент получает доступ 
к потенциальным спонсорам — акционерам  
эмитентов, обслуживаемых регистраторами

информация

информация информация

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО—РЕЦИПИЕНТ 
РАСПРЕДЕЛЕННОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ 
(реестр общества ведет Регистратор N)

Регистраторы ведут учет прав спонси-
рующих инвестиционные проекты 
лиц на специально создаваемых 
электронных профилях спонсоров

регистратор проводит оценку проекта 
и достоверность информации реципиента

В перспективе РН могут разработать 
стандарты оценки проекта реципиента

РЕГУЛИРУЮЩИЕ НОДЫ (РН):
Банк России, СРО

Регистратор 1

СПОНСОРЫ – ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫЕ ЛИЦА 
ВСЕХ РЕГИСТРАТОРОВ, 

ВХОДЯЩИХ В «СТАР-ИНВЕСТИНГ»

Регистратор 2 Регистратор 3
ЭЛЕКТРОННЫЙ ПРОФИЛЬ СПОНСОРА

Другой новеллой в законопроекте 
стало информирование текущего стра
ховщика о том, что его клиент уходит к 
конкуренту. Когда заявление гражда
нина регистрируется на портале ЕПГУ, 
оно в тот же день через портал госуслуг 
направляется «в ПФР и фонд, с кото
рым застрахованным лицом заключен 
действующий договор об обязатель
ном пенсионном страховании», запи
сано в законопроекте. Та же процедура 
будет осуществляться и в случае отказа 
гражданина от перевода своих пенси
онных накоплений — информиро
ваться будет и НПФ, из которого он за
бирал накопления, и тот фонд, в кото
рый он собирался их перевести. «Сей
час может происходить ситуация, ког

да новый страховщик не объясняет 
клиенту все нюансы досрочного пере
хода, в том числе то, что он может поте
рять какието средства»,— утверждают 
в ЦБ. Поэтому наиболее заинтересо
ванным в объяснении и доведении 
всей информации клиенту является 
текущий страховщик. «Новые правила 
переходов позволят текущему страхов
щику пообщаться с клиентом, объяс
нить ему последствия перехода, воз
можно, убедить остаться»,— отмечают 
в Банке России.

По словам президента Националь
ной ассоциации пенсионных фондов 
Константина Угрюмова, участвовав
шего в заседании рабочей группы, не
смотря на то что принятие законопро
екта планируется в весеннюю сессию, 
реально начать действовать он сможет 

как минимум в начале следующего го
да. «Техническая база ЕПГУ сейчас не 
готова к функционалу, который зало
жен в законопроекте»,— отмечает го
сподин Угрюмов. «Все участники рын
ка должны понимать, что, если дан
ный законопроект вступит в силу 
раньше, чем будут готовы технологии 
переходов, сохранятся риски прош
лых переходных кампаний — потеря 
инвестдохода вследствие недоинфор
мированости застрахованных лиц»,— 
указывает исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. По ре
ализации законопроекта планируют
ся консультации с «Ростелекомом» (от
вечает за ЕПГУ), заявили 

”
Ъ“ два участ

ника совещания. По словам председа
теля комитета Госдумы по финансово
му рынку Анатолия Аксакова, всту

пление поправок в силу планируется 
с 1 января 2019 года, и к этому време
ни все технические вопросы должны 
быть решены.

Таким образом, переходная кам
пания этого года будет вестись по 
правилам предыдущих лет со всеми 
ее издержками, утверждает управля
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. По его оценкам, будут 
отличаться только темпы привлече
ния клиентов. «Если технологичный 
перевод через ЕПГУ наберет силу, то 
объемы поданных заявлений будут 
на уровне первого полугодия 2017 го
да (подано 4,4 млн заявлений.— 

”
Ъ“), 

если же не наберет, то на уровне вто
рого полугодия (подано 1,9 млн за
явлений.— 

”
Ъ“)».

Илья Усов

Переход года
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ПАО «Трансконтейнер» оспори-
ло в суде отказ ФАС удовлетво-
рить его ходатайство о приобре-
тении ЗАО «Терминал-Логисти-
ка» у Global Ports. Компания 
 настаивает на некорректности 
 определения доли этого ЗАО 
и самого «Трансконтейнера» 
на рынках, равно как и границ 
этих рынков. При этом контей-
нерная компания намеревается 
строить собственный терминал 
в регионе, что не потребует 
 согласования с ФАС.

Контейнерный оператор ПАО 
«Трансконтейнер» (50,1% у ОАО 
РЖД, намечена продажа) обратился 
в суд, требуя признать недействи-
тельным отказ ФАС в декабре 2017 
года одобрить сделку по приобрете-
нию компанией петербургского 
ЗАО «Терминал-Логистика», заявле-
ние зарегистрировано в картотеке 
арбитражных дел. В ФАС пояснили 

”
Ъ“, что обратиться в суд — право 

«Трансконтейнера».
В августе 2017 года «Трансконтей-

нер» договорился о покупке у входя-
щего в Global Ports «Первого контей-
нерного терминала» 100% «Терми-
нал-Логистики» за 1,9 млрд руб. Но в 
декабре ФАС отказала «Транскон-
тейнеру» в покупке. Регулятор ре-
шил, что в силу доминирующего по-
ложения ПАО на рынке предостав-
ления контейнеров и фитинговых 
платформ, а также из-за того, что до-
ля «Терминал-Логистики» в 2016 го-
ду на рынке обработки контейнеров 
в сухих портах Петербурга и обла-
сти составляла 60%, сделка может ог-

раничить конкуренцию на рынке 
железнодорожных контейнерных 
перевозок в сторону Большого пор-
та Санкт-Петербург. «Трансконтей-
нер» в феврале и марте 2018 года на-
правлял ФАС дополнительные дово-
ды, обосновывая отсутствие ограни-
чения конкуренции.

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель ген-

директора «Трансконтейнера» Вик-
тор Марков, компания 12 апреля по-
лучила отзыв ФАС на дополнитель-
ные материалы, но по существу «ни-
чего нового в них не было — ФАС 
частично скопировала текст отказа 
в согласовании ходатайства». «До-
полнительная аргументация служ-
бой не была услышана и оценена, 
мы будем защищать свои права в су-
де»,— рассказывает топ-менеджер.

«Мы не согласны с общими ввод-
ными ФАС, послужившими основа-
нием для отказа согласования хода-
тайства,— говорит господин Мар-
ков.— Нам непонятен источник ин-
формации, откуда ФАС брала дан-
ные о структуре и объемах рынка. 
Так, служба указала, что 

”
Транскон-

тейнер“ занимает доминирующее 
положение, потому что его доля на 
рынке предоставления платформ и 
контейнеров превышает 50%, одна-
ко фактически на сегодняшний 
день она порядка 43%». Компания 
не согласна и с оценкой доли «Тер-
минал-Логистики» на рынке Петер-
бурга и Ленобласти — по данным 
ПАО, эта доля не 60%, а 23%.

Виктор Марков также пояснил, 
что «Трансконтейнер» не согласен с 
«продуктовыми и географически-

ми границами рынка», которые 
применила ФАС. Речь идет о выде-
лении сухих портов как отдельного 
рынка. «Трансконтейнер» настаива-
ет, что, по сути, сухой порт — это 
контейнерный терминал и «для це-
лей определения состояния рынка» 
их нельзя рассматривать в отрыве 
от конкурентов — других контей-
нерных терминалов в регионе и 
морских портов, занимающихся пе-
реработкой контейнеров напря-
мую. Поэтому на общем рынке пе-
реработки контейнеров в Петербур-
ге и Ленобласти доля приобретае-
мого терминала не превышает 15%, 
говорит топ-менеджер. При этом 
«Трансконтейнер» еще в конце 2017 
года продал свой единственный в 
регионе терминал на станции 
Санкт-Петербург-Товарный-Витеб-
ский. «Наши данные основаны на 
информационных системах ОАО 
РЖД, и мы будем приводить их в су-
де»,— говорит господин Марков.

Он добавил, что «Трансконтей-
нер» активно прорабатывает воз-
можность строительства своего тер-
минала в регионе, на что согласие 
ФАС не требуется. Денис Ворчик из 
«Уралсиба» говорит, что для «Транс-
контейнера» целесообразно нара-
щивать мощности в регионе, по-
скольку контейнерный рынок рас-
тет. Однако, по его мнению, наибо-
лее простым вариантом была бы все 
же покупка избыточных мощно-
стей у Global Ports, образовавшихся 
в результате покупки ею Нацио-
нальной контейнерной компании.

Наталья Скорлыгина

«Трансконтейнер» 
проследует через суд
Компания оспорила запрет ФАС  
на покупку «Терминал-Логистики»

«Газпром» и словенская Geoplin 
заключили новый среднесроч-
ный контракт на поставку газа, 
который сменил долгосрочное 
соглашение от 1992 года. Кон-
трактный объем сокращен 
с 830 млн до 600 млн кубоме-
тров газа в год, а срок конт-
ракта составит только пять 
лет, до 2023 года. Следующим 
на очереди будет перезаключе-
ние крупного контракта «Газ-
прома» с Венгрией, который 
истекает в 2019 году.

«Газпром» и подконтрольный 
словенскому правительству трей-
дер Geoplin заключили контракт на 
поставку газа до 2023 года объемом 
600 млн кубометров в год. Он сме-
нит 25-летний контракт на постав-
ку 830 млн кубометров в год, кото-
рый был заключен в 1992 году и 
истек 31 декабря 2017 года. Сокра-
щение объема в контракте типично 
для соглашений на европейском 
рынке в последние годы. Развитие 
биржевой торговли газом дало по-
требителям возможность при необ-
ходимости докупать объемы на га-
зовом хабе, а риск изменения цен 
на хабе пока считается более при-
емлемым, чем невыборка обяза-
тельных объемов take-or-pay по 
контракту с «Газпромом».

Стороны не раскрыли ценообра-
зование в новом соглашении, но со-
беседники 

”
Ъ“ полагают, что оно, 

вероятнее всего, основано на коти-
ровках хаба в австрийском Баумгар-
тене. Хотя «Газпром» формально по-
ка не отрекся от нефтепродуктовой 
индексации цен в контрактах, в по-
следние годы монополия гораздо 
легче идет навстречу требованиям 
клиентов по внедрению привязки 
цен к спотовым ценам хабов. Отча-

сти это связано с тем, что в 2014–
2015 годах цены на хабах были в це-
лом выше, чем в рамках чисто неф-
тепродуктовой индексации.

За последние полгода это уже 
второй среднесрочный контракт с 
потребителями Центральной Евро-
пы: в сентябре 2017 года «Газпром» 
подписал десятилетний контракт 
на поставку в Хорватию 1 млрд ку-
бометров в год. Продление контрак-

та со Словенией также делает более 
неопределенными перспективы 
строительства терминала по прие-
му сжиженного газа на хорватском 
острове Крк, который был рассчи-
тан на частичное снабжение Слове-
нии и Венгрии.

Следующая волна перезаключе-
ний контрактов наступит для «Газ-
прома» в 2019–2022 годах: в 2019 го-
ду истекает крупный контракт с 

Венгрией на 8 млрд кубометров в 
год, в 2020 году — с Боснией и Гер-
цеговиной (0,3 млрд кубометров) и 
итальянской Promgas (2 млрд), в 
2021-м — контракты с Нидерланда-
ми (4 млрд кубометров) и Сербией 
(1,5 млрд кубометров). В 2022 году 
завершаются контракты с Польшей 
(10,2 млрд кубометров) и часть ту-
рецких контрактов (на 8 млрд кубо-
метров в год). Венгерский контракт 
представляет собой проблему из-за 
неясности, по какому маршруту 
«Газпром» будет поставлять газ в 
страну после 2019 года, когда завер-
шится транзитный контракт с Укра-
иной. В феврале премьер Венгрии 
Виктор Орбан заявил, что страна со-
бирается заключить 15-летний кон-
тракт на покупку 4 млрд кубоме-
тров газа в год в Румынии.

Румыния не слишком заинтере-
сована продавать этот газ, посколь-
ку намерена прежде всего закрыть 
свои потребности, отмечает Алек-
сей Гривач из Фонда национальной 
энергетической безопасности. В 
2017 году Румыния закупила у «Газ-
прома» 1,2 млрд кубометров. По мне-
нию эксперта, ясность по контракту 
с Венгрией наступит после того, как 
будут понятны объемы транзита че-
рез Украину после 2019 года. Что ка-
сается замены долгосрочного кон-
тракта на пятилетнее соглашение с 
Любляной, то, по мнению господи-
на Гривача, это реалии сегодняшне-
го дня, учитывая стойкую рекомен-
дацию Еврокомиссии не заключать 
длительные контракты. По его мне-
нию, это не является проблемой для 
«Газпрома», поскольку по основным 
рынкам — Германии, Италии и 
Франции — соглашения продлены 
за горизонт 2030 года.

Юрий Барсуков

Словения согласилась на трубу
Любляна продлила контракт с «Газпромом» на пять лет

Результаты рассматривались на 
совещаниях, в том числе в прави-
тельстве, говорит топ-менеджер од-
ного из предприятий авиапрома, и 
на фоне несвоевременного заказа 
комплектующих и иных форс-ма-
жорных обстоятельств была вскры-
та и более системная проблема.

Так, по версии прокуроров, Во-
ронежское акционерное самолето-
строительное общество (ВАСО) на-
чало выполнять технические рабо-
ты по обслуживанию трех Ил-96 
СЛО еще до проведения торгов и за-
ключения госконтракта — уже в тот 
момент, когда самолет оказался на 
ВАСО. «Но СЛО является серьезным 
заказчиком, который просит осу-
ществить ремонт как можно ско-
рее, и мы осознаем их потреб-
ность»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Как сочли проверяющие, ОАК не 
провела полностью и оговоренные в 
контракте работы по замене обору-
дования, а также не соблюла сроки 
по импортозамещению. Так, напри-
мер, с 2016 года семь самолетов из 
девяти были переданы СЛО позднее 
контрактного срока. При этом часть 

недоработок, выявленных при по-
ставке, затем так и не были устране-
ны. По данным 

”
Ъ“, проблемы затро-

нули Ил-96, Ан-148, Ту-214, на кото-
рых ОАК не выполнила часть обяза-
тельных доработок. У прокуратуры 
были претензии к ОАК и по форми-
рованию системы управления без-
опасностью полетов на этих самоле-
тах. Прокуратура также сочла, что 
стоимость одного из госконтрактов 
СЛО с одним из предприятий ОАК 
на замену иностранных комплекту-
ющих была завышена: контракт 
предусматривал установку систем 
навигации, которые не могли быть 
одновременно использованы на од-
ном самолете. Правда, по словам со-
беседника 

”
Ъ“, в последнем случае 

это было сделано по настоянию СЛО.
Но, по данным 

”
Ъ“, каких-либо 

кадровых перестановок или иных 
административных мер после рас-
смотрения прокурорского пред-
ставления в правительстве решено 
не предпринимать. Получить ком-
ментарий СЛО не удалось. В ОАК го-
ворят, что сейчас вместе со СЛО 
прорабатывается концепция после-
продажного обслуживания самоле-
тов на основе контрактов полного 

жизненного цикла, что уже три го-
да действует по линии военной 
авиации. Перейти к этому должна 
позволить предложенная ОАК кон-
цепция послепродажного обслужи-
вания по принципу «одного окна» в 
режиме 24/7. Схема уже реализует-
ся в работе с самолетами Минобо-
роны, подчеркнули в корпорации. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли пояснил, 

что рамках такого рамочного дого-
вора определяется объем средств и 
исходя из него фиксируется уро-
вень исправности самолетов в про-
центном соотношении, ответствен-
ность за него несет исполнитель.

Исполнительный директор ком-
пании «Авиапорт» Олег Пантелеев 
замечает, что эксплуатируемая СЛО 
авиатехника производится штучно 
или вообще не выпускается, что се-
рьезно осложняет процесс поставки 
запчастей. Поэтому, по его мнению, 
при заключении госконтрактов на 
техобслуживание самолетов следу-
ет принимать реальные сроки, учи-
тывающие ограниченные возмож-
ности выпуска комплектующих.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Синергиев,  
Иван Сафронов

Контракты не по протоколу

На фоне роста цен на уголь и 
спроса на инновационные вагоны 
для его перевозки усилил позиции 
новый игрок — ПТК, формировав-
шаяся в течение 2017 года из парков 
инновационных вагонов выпуска 
ОВК. Компания осенью 2016 года ку-
пила у ОВК «Нитрохимпром» и «Вос-
ток1520». Объем перевозок ПТК вы-
рос на 59,7%, до 36,3 млн тонн, грузо-
оборот — на 52,3%, до 151,9 млрд тон-
но-километров. Парк в собственно-
сти увеличился на 81%, до 30,7 тыс. 
вагонов, в управлении — на 68%, до 
32,8 тыс. единиц. Активно закупает 
парк и СУЭК, которая, согласно годо-
вому отчету, в 2018–2019 годах хочет 
увеличить парк до 47 тыс. единиц, 

существенно нарастив число инно-
вагонов — с 15,7 тыс. на конец 2017 
года до 27,7 тыс. штук.

Также заметно вырос парк в собст-
венности (на 22%, до 47,3 тыс. вагонов) 
и управлении (на 43%, до 63 тыс. штук) 
у РТК, в которую входит и крупней-
ший оператор зерновых грузов «Русаг-
ротранс». В 2017 году на фоне высоко-
го урожая и крупных остатков прош-
лого сезона спрос на зерновозы рос, а 
ставки на их предоставление почти 
уравнялись со ставками на полуваго-
ны (с 1,2 тыс. руб. на февраль 2017 года 
до 1,67 тыс. руб. на февраль 2018-го). 
Погрузка у РТК выросла на 18,6%, до 
50,2 млн тонн, грузооборот — на 
22,4%, до 67,3 млрд тонно-километров.

По мнению директора «Совэкона» 
Андрея Сизова, в 2018 году продол-

жится рост погрузки и грузооборота 
по зерну. «Высокие темпы экспорта и 
ставки аренды по 2018 году предо-
пределены — даже в марте экспорт 
составил 5,1 млн тонн (третий месяч-
ный результат за всю историю),— от-
мечает он.— При отсутствии небла-
гоприятных погодных условий и не-
плохом урожае (наш текущий про-
гноз — 128 млн тонн против 135 млн 
тонн в 2017 году) из-за значительных 
переходящих остатков предложение 
зерна в 2018–2019 сельскохозяйст-
венном году будет близко к текуще-
му». Что касается роста ставок арен-
ды на вагоны, то, по его мнению, ра-
сти ценам дальше уже сложно, и 
если рост и будет, то его темпы будут 
существенно уступать 2017 году.

Наталья Скорлыгина

Вагоны съезжаются  
по типам грузов
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Собственное производство 
уменьшается, и импорт 

газа будет только 
увеличиваться в ближайшие 
годы. И вот тут возникает 

проблема снабжения 
российским газом

— Марош Шефчович,
вице-председатель Еврокомиссии  

по Энергосоюзу,  
21 марта (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Ее поздравляет народная артистка 
СССР Галина Волчек:
— Я с удовольствием поздравляю 
свою давнюю и любимую подругу, 
удивительную женщину Татьяну 
Анодину. Она еще удивительная 
женщина и потому, что, с одной сто-
роны, занимает не просто мужскую 
должность — она генерал и по праву 
носит это звание. И при этом порази-

тельно, как она умеет соединить все 
это с абсолютным преклонением пе-
ред литературой, театром. Она одна-
жды рассказала мне, как они с мамой 
не так благополучно существовали в 
Ленинграде, но мама всеми способа-
ми приобщала ее к театру, и они хо-
дили на спектакли, хотя это и был са-
мый верхний ярус. Внутри нее ува-
жительное отношение к людям 

искусства, театру, литературе. Это со-
единение женственности, красоты, 
очарования настоящей женщины 
есть в Татьяне Анодиной. Она пре-
красная мать и бабушка, она нежно 
опекает и любит семью, вкладывая в 
нее свою душу и понимание жизни. 
Поздравляю ее от всего сердца.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у председателя  
Межгосударственного авиационного комитета  
Татьяны Анодиной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

TOP-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ в 2017 году
Место Перевозки Грузооборот Количество вагонов

2017 2016 в собственности в управлении
ФГК 1 2 1 1 1 1

UCL Rail (ПГК) 2 1 2 2 2 2

Globaltrans 3 3 4 4 3 5

«Нефтетранссервис» 4 4 3 3 6 4

«Трансойл» 5 5 5 8 9 6

РТК 6 6 7 9 4 3

Первая тяжеловесная компания 7 10 8 5 7 8

«Газпромтранс» 8 7 10 11 12 9

«Трансконтейнер» 9 13 15 10 10 12

«Новотранс» 10 8 9 6 11 10

«ЛУКОЙЛ-Транс» 11 30 13 17  - 14

СУЭК 12 15 6 7 28 7

«РН-Транс» 13 28 23 25  - 17

«УВЗ-Логистик» 14 29 26 19 5 11

«ТФМ Оператор» 15 16 11 13  - 16

«ИСР Транс» 16 17 12 16 13 25

УГМК 17 12 16 12 14 21

«СИБУР-Транс» 18 11 22 18 25 13

ТГК 19 18 24 22 20 19

«Совфрахт» 20 25 14 14 38 15

Источник: INFOLINE Rail Russia TOP.
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Число писем с поддельными штампами по 
итогам 2017 года составило 6% от всей кор-
респонденции, следует из данных «Почты 
России». Эта доля снизилась более чем в три 
раза, а в денежном выражении — примерно 
на 2 млрд руб. Число нелегальных посредни-
ков сократилось из-за обязанности с 1 фев-
раля подключать франкировальные маши-
ны к единому серверу, но монополизация 
рынка привела к росту тарифов на франки-
рование почти в пять раз, сетуют пользова-
тели услуг.

Обновление парка франкировальных машин 
для штампования конвертов и подключение их к 
единому серверу «Почты России» позволило в 2017 
году сократить объем неоплаченной корреспонден-
ции в три раза, сообщили 

”
Ъ“ во ФГУПе. В деньгах 

потери «Почты России» от неучтенной и неоплачен-
ной корреспонденции сократились на 2 млрд руб. В 
общей сложности объем серых писем составил в 
2017 году более 48 млн, или около 6% от общего годо-
вого объема корреспонденции. В 2016 году этот по-
казатель достигал 154 млн, или 18% от общего коли-
чества писем, а в 2015 году — 342 млн, или 36%.

C 1 февраля 2018 года все франкировальные ма-
шины для штампования конвертов в стране под-
ключены к единому серверу «Почты России», что-
бы ФГУП могло контролировать отправку коррес-
понденции. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, ожидалось, 

что система заработает с 1 сентября 2017 года, но в 
августе Минкомсвязь решила продлить переход-
ный период. По данным «Почты России», к систе-
ме подключились более 900 новых франкироваль-
ных машин, 94% пользователей (4,9 тыс. организа-
ций) отказались от собственного франкирования 

и заключили договоры с ФГУПом. Оставшиеся 327 
организаций приобрели собственные машины.

Серая почта приносит убытки не только «По-
чте России», но и несет риски для отправителей 
— банков и негосударственных пенсионных 
фондов, подчеркивают в «Почте России». По ин-

формации ФГУПа, участились случаи, когда по-
средники подделывают документы об отправке 
корреспонденции, а на самом деле не передают 
ее для пересылки, а уничтожают. В таких случаях, 
к примеру, НПФ, отчитывающиеся перед Центро-
банком, нарушают свои обязательства, поясняют 
в «Почте России».

Некоторые НПФ сталкивались с проблемой не-
добросовестных почтовых посредников, что при-
водило к пропаже корреспонденции, подтвердил 

”
Ъ“ собеседник на рынке частных пенсионных 

фондов. Причем в ряде случаев посредники отчи-
тывались документами с фальшивыми штампами 
«Почты России», отметил он. В Ассоциации негосу-
дарственных пенсионных фондов отметили, что 
НПФ, как правило, работают с «Почтой России» по 
прямым договорам, что исключает утечки персо-
нальных данных и незаконные схемы.

«Подключение франкировальных машин 
”
По-

чты России“ к единой системе может повысить 
качество обслуживания клиентов»,— допускает 
гендиректор НПФ «Будущее» Мария Калинкина. 
Она отметила, что фонд работает по прямым до-
говорам с почтовыми организациями, не исполь-
зуя услуги посредников, и пока изучает предло-
жение «Почты России». В НПФ Сбербанка также 
заявили, что никогда не пользовались услугами 
серой почты, но отметили, что тарифы на услуги 
франкирования «Почты России» с января выро-
сли почти в пять раз по всей стране. О росте тари-
фов и монополизации рынка франкировальных 
услуг предупреждала в августе 2017 года и рабо-
чая группа «Связь и ИТ» экспертного совета при 
правительстве РФ. Затраты на франкирование из 
федерального бюджета, по ее прогнозу, напро-
тив, должны сократиться.

Долгое время, пока на рынке существовали се-
рые игроки, «Почта России» была вынуждена в не-
здоровой конкурентной среде снижать стоимость 
франкирования, направляя в эту сферу средства, по-
лученные от прибыльного посылочного бизнеса, 
поясняет президент Ассоциации компаний интер-
нет-торговли Алексей Федоров. «Сейчас 

”
Почте Рос-

сии“ необходимо покрывать издержки, возникшие 
после покупки новых франкировальных машин, 
поэтому при условии сокращения недобросовест-
ных игроков на рынке компания может установить 
справедливые цены на франкирование»,— считает 
он. Тарифы на франкирование децентрализованы, 
так как его себестоимость зависит от объемов, уточ-
нили в пресс-службе «Почты России». Объемы выше 
всего в Москве, где тарифы самые низкие.

Юлия Тишина, Илья Усов

«Почта России» обеляет письма
Отправители жалуются на рост тарифов

По данным «Совэкона», средние 
закупочные цены на пшеницу в пор-
тах за прошлую неделю выросли с 
10,4–10,7 тыс. до 11,1–11,8 тыс. руб. 
за тонну. Трейдеры были готовы ра-
ботать почти в убыток из-за риска не-
устойки за невыполненный кон-
тракт, говорит экспортер. По его сло-
вам, частично возобновлять прода-
жи фермеры начали только к концу 
прошлой недели на фоне укрепле-
ния рубля. Следом немного откати-
лись и закупочные цены в портах, 
добавляет господин Петриченко.

По оперативным таможенным 
данным, на 11 апреля Россия экспор-
тировала 40,8 млн тонн зерна, на 39% 
больше, чем годом ранее. Поставки 
пшеницы увеличились на 40%, до 
31,8 млн тонн. Минсельхоз США 
(USDA) в последнем прогнозе оцени-
вает объем экспорта российской пше-
ницы в этом сезоне в 38,5 млн тонн.

Высокая конкуренция на зерно на 
внутреннем рынке могла сказаться и 
на экспортных ценах российской 
пшеницы, полагают в «Совэконе». На 
прошлой неделе котировки выросли 
на $3, до $211 за тонну (FOB). Влияние 
на них оказало также укрепление ми-
ровых бирж в начале недели на фоне 
сохранения засухи в США. По словам 

источника 
”
Ъ“, цена предложения на 

российскую пшеницу на неделе дохо-
дила и до $214 за тонну, а цена спроса 
— до $202–203 за тонну. Ждать продол-
жения роста экспортных цен сегодня 
не стоит, полагает господин Сизов.

В краткосрочной перспективе сни-
жение курса рубля продолжит влиять 
на внутренний рынок, считают в «Со-
вэконе». Но довольно скоро часть го-
рящих контрактов (необеспеченных 
зерном, но требующих скорого вы-
полнения) может быть закрыта, а но-
вые могут формироваться уже по дру-
гим ценам, предупреждает Андрей 
Сизов. Он напоминает, что впереди 
поступление зерна нового урожая, ко-
тировки на которое будут на $10–15 за 
тонну меньше текущих уровней. По 
словам крупного экспортера, обычно 
контракты заключаются за месяц-два 
до исполнения. Также на внутренний 
рынок будут давить рекордные запа-
сы зерна, которые никуда не делись, 
добавляет господин Сизов.

По подсчетам Росстата, запасы зер-
на в России на 1 марта достигли 38,3 
млн тонн, что на 18,5% превышает по-
казатель 2017 года. В результате в «Со-
вэконе» не исключают, что пик вну-
тренних цен будет пройден довольно 
скоро, что станет неприятным сюр-
призом для сельхозпроизводителей.

Анатолий Костырев

Закрома доллара
с1

«Сафмар» семьи Гуцериевых  может стать 
монополистом на рынке розничных про-
даж электроники и бытовой техники. При-
надлежащая группе сеть «М.Видео», погло-
тившая до этого «Эльдорадо», может выку-
пить бизнес «Медиа Маркт» — российской 
«дочки» немецкой Media-Saturn-Holding 
GmbH. В свою очередь, германский ритей-
лер намерен получить от 15% в «М.Видео». 
Это позволит розничной компании сохра-
нить присутствие на российском рынке, 
где она за четыре года получила убыток 
суммарно в размере 13 млрд руб.

Немецкая Media-Saturn-Holding GmbH, принад-
лежащая Ceconomy AG, обсуждает возможную 
продажу «М.Видео» своей российской «дочки» «Ме-
диа-Сатурн-Групп» (эта компания управляет сетью 
«Медиа Маркт»). Одновременно немецкий холдинг 
может приобрести миноритарный пакет акций 
«М.Видео». Об этом в конце прошлой недели зая-
вил вице-президент Ceconomy AG Себастьян Кауф-
манн. В «М.Видео» от комментариев отказались. В 
Федеральной антимонопольной службе России со-
общили, что пока не получали ходатайство об одо-
брении сделки. Это связано с тем, что решение о 
сделке пока не принято и ее условия не определе-
ны, отметил господин Кауфманн.

• Основанная в 1993 году «М.Видео» в декабре 2016 
года была приобретена компанией «Сафмар» семьи 

Михаила и Саит-Салама Гуцериевых. Эта группа 
на тот момент уже владела сетями «Эльдорадо» 
и «Техносила» (от последнего бренда позже было ре-
шено отказаться). По состоянию на 31 декабря 
2017 года «Сафмар» владеет 424 магазинами «Эль-
дорадо» и «М.Видео».

• Ceconomy AG создана летом 2017 года в резуль-
тате разделения компанией Metro своих бизнесов 
на две независимые структуры. Продовольствен-
ное направление сохранило название Metro AG (су-
пермаркеты Metro Cash & Carry и гипермаркеты 
Real), продажи электроники и бытовой техники 
объединила компания Ceconomy AG (сеть Media-
Saturn, в России — «Медиа Маркт»). В России сеть 
«Медиа Маркт» на конец марта 2018 года состоя-
ла из 120 магазинов.
Reuters со ссылкой на свои источники сообщает, 

что речь может идти о покупке Media-Saturn-Holding 
GmbH 15% акций объединенной компании «М.Ви-
део» и «Эльдорадо» (официально это объединение 
произошло в конце марта). Источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Сафмар», подтверждает эту цифру. При окончатель-
ном решении размер пакета, который приобретет 
немецкая сторона, может достигнуть 25% минус 
1 акции, говорит собеседник 

”
Ъ“. Это, по его словам, 

необходимо семье Гуцериевых для сохранения 
контроля над бизнесом объединенной компании.

По данным «Infoline-Аналитики», в 2017 году 
доля «М.Видео» на рынке розничной торговли 

электроники и бытовой техники составила 16,7%, 
«Эльдорадо» — 8,9%, «Медиа Маркт» — 2,8%. В 2017 
году выручка «Медиа Маркт» сократилась более 
чем на 20% и составила чуть более 34 млрд руб. без 
НДС, совокупный убыток за 2013–2017 годы пре-
высил 13 млрд руб., подсчитал гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурмистров. Учитывая, 
что проект открытия магазинов «Медиа Маркт» в 
составе Metro Cash & Carry оказался неэффектив-
ным из-за низкого уровня трафика, продажа биз-
неса осталась единственной возможностью для 
Ceconomy прекратить терять деньги на россий-
ском рынке, считает эксперт.

По его оценкам, стоимость бизнеса «Медиа 
Маркт» не превышает 4 млрд руб., при этом стои-
мость 15% объединенной компании «М.Видео» и 
«Эльдорадо» превышает 15 млрд. руб. ($245 млн по 
текущему курсу ЦБ). Начальник управления опера-
ций на российском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко оценивает 15% «М.Ви-
део» и «Эльдорадо» в $284 млн. «М.Видео» рассчиты-
вает через пять лет увеличить объемы продаж в 2,25 
раза, поэтому вложение в акции этого ритейлера не 
лишено смысла, считает эксперт. Покупка бизнеса 
«Медиа Маркт» нужна «М.Видео» для расширения, 
так как сеть, напоминает господин Ващенко, поста-
вила цель достичь к 2022 году ежегодного оборота в 
размере 450 млрд руб.

Ольга Дубравицкая, Халиль Аминов

«Сафмар» добирается до пульта
Группа готова приобрести магазины «Медиа Маркт» в России

Заместитель главы Минкомсвя-
зи и экс-президент «Ростелекома» 
Сергей Калугин продал принад-
лежавший ему пакет компании, 
который на момент сделки оце-
нивался в 838 млн руб. Господину 
Калугину вряд ли удалось зарабо-
тать на акциях оператора. Сделка 
была необходима, чтобы устра-
нить конфликт интересов чинов-
ника, после перехода на госслуж-
бу сохранившего место в совете 
директоров «Ростелекома».

Заместитель министра связи и 
член совета директоров «Ростелеко-
ма» Сергей Калугин полностью про-
дал принадлежавшие ему акции «Ро-
стелекома», следует из сообщения 
оператора. 13 апреля «Ростелеком» 
был уведомлен, что 18 декабря 2017 
года господин Калугин продал 
0,275% обыкновенных акций «Росте-
лекома», которыми ранее владел. 
Сергей Калугин подтвердил 

”
Ъ“ вы-

ход из капитала «Ростелекома».
До реализации пакета у Сергея Ка-

лугина было почти 14 млн акций «Ро-
стелекома», в том числе 7 млн обык-
новенных и 6,8 млн привилегиро-
ванных. На момент закрытия торгов 
на Московской бирже 18 декабря 
2017 года стоимость обыкновенной 
акции составляла 64,3 руб., привиле-
гированной — 56,15 руб. Таким обра-
зом, общая стоимость пакета акций 
на день продажи могла составлять 
837,89 млн руб. 13 апреля цена обык-

новенной акции «Ростелекома» со-
ставила 63,6 руб., привилегирован-
ной — 60,15 руб., а капитализация 
компании — 163,7 млрд руб.

Сергей Калугин был президентом 
«Ростелекома» в 2013–2017 годах, а в 
2014 году стал акционером компа-

нии. О намерении купить акции опе-
ратора он объявил в ходе собрания 
акционеров «Ростелекома», отвечая 
на требования миноритария, экс-
гендиректора госхолдинга «Связьин-
вест» Евгения Юрченко, принять ме-
ры по повышению капитализации 
компании. Как писал 

”
Ъ“, 2 июля 

2014 года Сергей Калугин приобрел 

почти 340 тыс. обыкновенных акций 
оператора (0,0127%) на 30,2 млн руб. В 
ноябре 2014 года господин Калугин 
заявил о намерении купить акции 
«Ростелекома», которые он считал не-
дооцененными, еще на $10 млн.

В марте 2017 года Сергей Калугин 
досрочно покинул пост президента 
«Ростелекома», став заместителем 
главы Минкомсвязи Николая Ники-
форова. В июне того же года госпо-
дин Калугин был переизбран в совет 
директоров «Ростелекома», куда с 
2015 года не входили чиновники ми-
нистерства. Назначение привело к 
конфликту интересов, признавали 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к господи-

ну Калугину, и сотрудники «Ростеле-
кома», чиновник профильного ми-
нистерства был акционером и чле-
ном совета директоров ключевой 
компании отрасли. Чтобы устранить 
конфликт, он задумался о продаже 
акций, хотя с момента покупки курс 
рубля снизился к доллару в два раза, 
подешевели и бумаги «Ростелекома», 
рассказывал источник 

”
Ъ“. Собесед-

ник 
”
Ъ“, знакомый с господином Ка-

лугиным, подтвердил, что тот «поте-
рял» на продаже акций, подчеркнув, 
что сделка была необходима, чтобы 
снять конфликт интересов.

По мнению аналитиков, топ-ме-
неджер вряд ли остался в большом 
минусе. «Сейчас акции дешевле, чем 
во времена правления Сергея Калу-
гина, но, возможно, он получал их в 

рамках опционной программы, 
плюс получал дивиденды, так что од-
нозначно сказать, насколько велик 
убыток от продажи, нельзя. По пре-
фам с учетом дивидендов явно убыт-
ка нет, даже если бы он просто поку-
пал с рынка, без опционов»,— счита-
ет аналитик Райффайзенбанка Сер-
гей Либин. По его мнению, на инвес-
тиционной привлекательности опе-
ратора сделка не скажется, лишь 
немного вырастет объем акций в 
свободном обращении. Тем не менее 
выход господина Калугина из «Росте-
лекома» разочаровал некоторых ак-
ционеров. «Не верит в то, что воз-
главлял и строил. Очень плохой 
факт»,— заявил 

”
Ъ“ Евгений Юрчен-

ко. Конфликта в том, что господин 
Калугин владел акциями компании, 
он не видит. «Он по определению 
должен на компанию работать»,— 
поясняет миноритарий.

Ревизионная комиссия «Ростеле-
кома» планирует изучить деятель-
ность компании по итогам 2017 года 
в ближайшее время, но к сделке го-
сподина Калугина вопросов не бу-
дет, уверен член комиссии, исполни-
тельный директор Ассоциации про-
фессиональных инвесторов Алек-
сандр Шевчук. Так как продажа ак-
ций случилась в течение года после 
выхода на госслужбу, конфликта ин-
тересов, скорее всего, не было, пола-
гает он.

Владислав Новый

Экс-президент «Ростелекома» ушел от конфликта
Сергей Калугин продал акции оператора

После прошлогоднего скандала 
из-за срыва поставок «Атазана-
вира» — препарата для лечения 
ВИЧ — «Р-Фарм» получила новые 
госконтракты почти на 1 млрд 
руб. Но и на этот раз компания 
рискует не выполнить обяза-
тельства по договору, так как за-
купаемое у американской Bristol-
Myers Squibb лекарство может 
попасть в список запрещенных 
в России. Это произойдет, если 
Госдума примет законопроект 
о контрсанкциях против США, 
подразумевающий запрет в Рос-
сии американских препаратов.

Минздрав России подвел итоги 
двух аукционов на поставку препара-
та «Атазанавир» для лечения ВИЧ. По-
бедителем обоих тендеров на общую 
сумму 842,2 млн руб. стала «Р-Фарм» 
Алексея Репика. Информация об этом 
появилась на сайте госзакупок в пят-
ницу, 13 апреля. Компания должна бу-
дет поставить 7,4 млн упаковок дози-
ровкой 200 мг и 386,4 тыс. дозиров-
кой 150 мг до 15 ноября 2018 года. 
Препарат закупается у американской 
Bristol-Myers Squibb, которая произво-
дит его в Индиане под брендом «Реа-
таз». В «Р-Фарм» от комментариев отка-
зались. В Bristol-Myers Squibb на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

В этот же день спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, а также руководите-
ли четырех парламентских фракций 
внесли в парламент законопроект, 
предполагающий применение ответ-
ных санкций против США и других 
стран. Документ предлагает запре-
тить или ограничить ввоз в Россию ря-
да товаров, в том числе лекарствен-
ных средств и препаратов, произве-
денных в США. В случае принятия за-
кона соответствующий перечень смо-
жет составлять правительство РФ. За-
прет не будет распространяться на 
препараты, аналоги которых не про-
изводятся в России или других стра-
нах. Законопроект планируется при-
нять на ближайшем заседании ниж-
ней палаты парламента.

Аналоги «Реатаза» в России есть. 
Один из них — «Атазанавир канон» — 
в феврале этого года зарегистрирова-
ла «Канонфарма продакшн». Второй 
дженерик под брендом «Синамод» 

еще в марте 2017 года зарегистриро-
вала компания «Фармасинтез».

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рынка 

полагают, что перед составлением пе-
речня запрещенных лекарств прави-
тельство должно будет проанализиро-
вать, в достаточном ли объеме произ-
водятся зарегистрированные в стране 
дженерики. «В противном случае мо-
гут пострадать пациенты»,— отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Но риск то-

го, что в список запрещенных ле-
карств попадут те, что поставляются 
сейчас по госзакупкам, существует, и 
тогда перебои будут неизбежны.

В 2017 году «Р-Фарм» победила во 
всех тендерах Минздрава на поставку 
«Атазанавира», суммарно на 2,4 млрд 
руб. Но компания оказалась в центре 
скандала с общественной организа-
цией «Пациентский контроль», кото-
рая обвинила «Р-Фарм» в срывах по-
ставок этого препарата. Соответству-
ющее обращение активисты напра-
вили директору департамента лекар-
ственного обеспечения и регулирова-
ния обращения медицинских изде-
лий Минздрава РФ Елене Максимки-
ной и владельцу «Р-Фарм» Алексею Ре-
пику. По словам гендиректора компа-
нии Василия Игнатьева, задержка по-
ставок препарата была связана с недо-
статком субстанции для ее выпуска у 
Bristol-Myers Squibb.

«Сложно было вообще предполо-
жить, что лекарства войдут в санкци-
онный список»,— говорит гендирек-
тор американской фармкомпании 
Amgen в России и СНГ Олег Парошин. 
По его словам, американская фарма-
цевтическая промышленность вряд 
ли почувствует запреты, так как доля 
российских продаж у нее невелика, а 
в России пострадают миллионы паци-
ентов. По мнению директора НИИ ор-
ганизации здравоохранения и меди-
цинского менеджмента Давида Ме-
лик-Гусейнова, даже если запрет не бу-
дет распространяться на препараты, у 
которых нет аналогов, многие компа-
нии все равно могут уйти с россий-
ского рынка. «В их портфеле есть и 
дженерики, и инновационные препа-
раты, и в случае ограничений на по-
следние им может стать невыгодно 
здесь работать»,— прогнозирует он.

Мария Котова

Лекарства закупают 
до контрсанкций
Новые госконтракты могут сорваться  
из-за американских препаратов 

Раз мы в этой компании 
работаем, то мы должны 

в нее инвестировать. 
Это просто правильно 

по жизни
— Сергей Калугин,

экс-президент «Ростелекома»,  
в ноябре 2014 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « С У М М А »  С О Б Р А Л А  З Е Р Н А

Чистая прибыль ПАО «Новороссийский комбинат хлебопродуктов» (НКХП) в 2017 году 
выросла в 1,7 раза, до 2,39 млрд руб., сообщила компания в пятницу. Показатель 
стал рекордным для НКХП за последние четыре годы. В 2014 году показатель был 
на уровне 1,31 млрд руб., в 2015 году — 1,65 млрд руб., год спустя — 1,4 млрд руб. 
В 2017 году выручка НКХП выросла на 34%, до 6,34 млрд руб., показатель EBITDA 
увеличился в 1,6 раза, до 3,12 млрд руб. Финансовые результаты в компании объяс-
нили реализацией части проводимой инвестиционной программы, направленной на 
реконструкцию комплекса по хранению и перевалке зерна. Так, в 2017 году НКХП за-
вершил модернизацию элеватора — строительство дополнительных элеваторных ем-
костей на 110 тыс. тонн, говорится в сообщении. Перевалка зерна НКХП в 2017 году 
увеличилась в два раза, до 6,07 млн тонн, что стало рекордным показателем для ком-
пании. Почти 51% НКХП принадлежит Объединенной зерновой компании (50% плюс 
1 акцию контролирует государство, остальные — у группы «Сумма» Зиявудина Маго-
медова). По данным отчета НКХП за четвертый квартал 2017 года, еще 22,25% акций 
компании принадлежит ВТБ, 10,92% — у Belcarra Sevices Ltd, считающейся близкой 
господину Магомедову. Анатолий Костырев

7 млрд  рублей  достигают 
потери «Почты России»  
от серой  почты ежегодно 
(оценка Минкомсвязи)
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Н Е К Р О Л О Г

В своем американском доме в воз
расте 86 лет умер знаменитый 
 режиссер чех Милош Форман.  
Он «скончался спокойно, окру
женный вниманием семьи и близ
ких»,—  сообщила его вдова Мартина.

 Милош Форман родился в Чехии, 
прославился и умер в Америке. Его па-
радная биография эффектна, многим кол-
легам на зависть. Форман — обладатель 
двух персональных «Оскаров» за режиссу-
ру фильмов «Пролетая над гнездом кукуш-
ки» и «Амадеус». Всего его картины завоева-
ли 13 статуэток Американской киноакаде-
мии. К этим наградам нужно добавить еще 
43, полученные Форманом на крупнейших 
фестивалях мира, включая Каннский, Бер-
линский и Карловарский, а также два «Зо-
лотых глобуса».

Однако говорить о Формане прежде все-
го как о голливудском триумфаторе — зна-
чит взять неверную ноту. Для нас, несколь-
ких поколений российских кинозрите-
лей, он стал символом мечты о свободе, 
осуществленной без громких слов и без па-
фоса. Форман никогда не увлекался поли-
тикой. Потеряв обоих родителей в нацист-
ских концлагерях, он с детства понял, в ка-
кой мир попал.

Выбрав профессию кинематографиста, 
он делал все возможное и невозможное 
в условиях социалистической Чехослова-
кии, чтобы снимать хорошее человеческое 
кино без всяких фиг в кармане. Но когда 
советские танки вошли в Прагу, предпочел 
остаться на Западе, опять же без громких 
деклараций.

Когда в годы брежневского застоя он 
приезжал в Прагу, где проходили съемки 
«Амадеуса», то почти не встречался со ста-
рыми друзьями, чтобы не подставлять их 
перед системой и не растравливать ран 
при встрече с успешным гостем из Голли-
вуда. Его оружием были не декларации, не 
интервью, а камера, и он воспользовался 
им с величайшей эффективностью.

Фильм «Пролетая над гнездом кукуш-
ки» рассматривал вопрос свободы в аме-
риканском контексте 1970-х, но в подтекс-
те оставался горький опыт чешского соци-
ализма, которому так и не удалось придать 
человеческое лицо. Показать эту картину 
в СССР было невозможно по двум причи-

нам — из-за тут же возникающих аллю-
зий и из-за «пятен на биографии» Форма-
на, эмигранта и «предателя». В вышедшем 
в те годы советском «Кинословаре» под его 
именем было написано «американский 
режиссер», а в списке его картин не было 
упомянуто ни одной из чешского периода. 
Между тем именно они, начиная с «Черно-
го Петра»,— истинные жемчужины режис-
серской биографии.

Чешское кино в 1960-е годы едва не 
обогнало французское по свежести идей, 
принесенных местной новой волной, 
безусловным лидером которой был Фор-
ман. Приоритет чехов в умении создавать 
стильные, но при этом не выхолощен-
ные кинозрелища признавал сам Фран-
суа Трюффо.

Фильм «Любовные похождения блон-
динки» снят в двух декорациях и, по су-
ти, состоит из двух больших сцен — в ба-
ре и квартире, но они пронизаны таким 
совершенством, что по ним можно со-
ставлять учебник кинорежиссуры. По не-
му и учились потом представители всех 
восточноевропейских киношкол, в том 
числе и ставшей самой актуальной ру-
мынской. Разница только в одном: пол-
века назад кино Восточной Европы бы-
ло на несколько градусов оптимистич-
нее. То была Пражская весна, время все-
мирных надежд, иллюзии единого куль-
турного пространства. Сегодня иллюзий 
и надежд на порядок меньше.

И он же, Форман, из всех восточноевро-
пейских эмигрантов своего поколения ор-

ганичнее всех вписался в голливудскую 
студийную систему. Фокус заключается 
в том, что Голливуд в тот момент, когда там 
оказался Форман, был совсем иным, чем 
теперь. Тогда, чтобы завоевать его, нужен 
был нонконформист. Именно таким ока-
зался Форман, интерпретируя идеи аме-
риканской молодежной контркультуры 
в фильмах «Взлет», «Пролетая над гнездом 
кукушки» и в антивоенном мюзикле «Воло-
сы». А позднее — в картине «Народ против 
Ларри Флинта».

Я помню Формана еще вполне моло-
жавым господином, очень скромным, по-
хожим не на знаменитого режиссера, а на 
провинциального учителя. Именно таким 
я привел его в свою маленькую квартир-
ку во время Московского кинофестиваля 
1987 года. Еще вчера его имя было под за-
претом, а тут перестройка, показ крамоль-
ной «Кукушки» в Москве, и ей аплодирует 
огромный стадион в Лужниках! Гость был 
по-настоящему счастлив.

Я пригласил Формана в гости с тай-
ной целью. У меня дома уже сидела кино-
вед Галина Копанева, моя чешская колле-
га и приятельница, которая хорошо знала 
Милоша по студенческим годам (они бы-
ли ровесниками), а после отъезда из стра-
ны никогда его не видела, так как ее после 
1968-го не пускали на Запад. Мне жаль, что 
я не заснял той встречи. Они не виделись 
двадцать лет, это было очень трогательно 
и эмоционально.

Спустя годы я вспомнил эту историю, 
смотря фильм «Любимые» французского 
режиссера Кристофа Оноре, где герой Ми-
лоша Формана встречается с героиней Кат-
рин Денев спустя тридцать лет после того, 
как они были разлучены железным занаве-
сом. Денев и Форман выглядели символом 
совместного старения западно- и восточно-
европейского кино. Это была последняя из 
десяти киноролей, сыгранных Форманом.

Чехословацкая новая волна потеряла 
уже многих своих талантливых деятелей. 
Четыре года назад умерла Вера Хитило-
ва, несколько дней назад скончался Юрай 
Герц. Если не считать стоящих особняком 
Яна Шванкмайера и Юрая Якубиско, из фи-
гур первого ряда остался только встретив-
ший 80-летний юбилей Иржи Менцель, 
второй лидер шестидесятнической новой 
волны. С Форманом ушла эпоха свежего 
остроумного кино с характерным арома-
том Восточной Европы — одновременно 
интеллектуального и демократичного.

Андрей Плахов

Режиссер своей свободы
Умер Милош Форман

Н Е К Р О Л О Г

Вчера в Риме на 89м го
ду жизни умерли киноре
жиссер Витторио Тавиани 
и вместе с ним уникальный 
дуэт, который он в жизни 
и на съемочной площадке 
составлял со своим млад
шим братом Паоло.

 П ресловутый вопрос: 
«Как вы работаете?» — братьев 
Тавиани никогда не выводил 
из себя. Они отвечали на буд-
дистский манер: «Мы как кофе 
с молоком: попробуйте понять, 
где кончается кофе и начинает-
ся молоко». И искренне радо-
вались тому, как отвисают че-
люсти у братьев Коэн, которым 
с невиннейшим видом сами за-
давали этот вечный и бессмы-
сленный вопрос. Впрочем, их 
перещеголял Мастроянни, ра-
зыгравший перед журналиста-
ми ошеломленное изумление: 
«А что, разве их двое?»

Они всегда были вместе. 
Когда создавали киноклубы 
в Пизе и Риме и ставили анга-
жированные спектакли в крас-
ном театре в Ливорно. Когда 
навеки отравились магией ки-
но, случайно попав на съем-
ки шедевра Роберто Росселли-
ни «Пайза», и когда покупали 
на блошином рынке свою пер-
вую камеру. Когда снимали 
первую документальную ко-
роткометражку «Сан-Миньято, 
июль 1944-го» (1954) о подвиге 
своего отца, нотариуса, ком-
муниста и партизана, убедив-
шего часть односельчан уйти 
из церкви, казавшейся надеж-
ным убежищем, в неизвест-
ность военной ночи и тем са-
мым спасшего их от бомбежки 
и расправы чернорубашечни-
ков. И когда провели четыре 
месяца на смертоносной Си-
цилии, работая над докумен-
тальным фильмом об убитом 
мафией коммунисте-синди-
калисте, этот замысел перерос 

в их игровой дебют «Человек, 
которого надо сжечь» (1962).

Режиссеры поколения, пре-
одолевшего неореализм, они, 
как и большинство своих ро-
весников, прославились по-
литическими фильмами, но, 
и в отличие от того самого боль-
шинства, начисто избежали 
искуса квазидокументально-
сти. К политическим и соци-
альным проблемам они под-
ступались как поэты: в их ки-
нопритчах воображение геро-
ев воистину материальная си-
ла. Воображение спасает анар-
хиста («У святого Михаила был 
петух», 1973) от безумия, неиз-
бежного в десятилетнем оди-
ночном заключении, а тяжело 
раненную актрису — от смерти 
(«Луг», 1979). Помогает незатей-
ливым сицилийским иммиг-
рантам построить гигантских 
бутафорских слонов, воплотив 
вавилонские фантазии Гриф-
фита на съемках «Нетерпимо-
сти» («Доброе утро, Вавилон!», 
1987). Преображает заключен-
ных тюрьмы строгого режи-
ма «Ребиббия», репетирующих 
«Юлия Цезаря» в ослепитель-
ной документальной галлю-
цинации «Цезарь должен уме-
реть» (2012), в бандитов, игра-
ющих бандитов, которые игра-
ют Шекспира, а древних рим-
лян — просто в бандитов.

Но воображение — это 
и источник страданий. Бра-

тья — коммунисты, как и весь 
цвет итальянской интеллиген-
ции,— прозревали режиссер-
ским взглядом движение исто-
рии на годы вперед и не видели 
впереди ничего хорошего. По-
хороны Тольятти, которые за-
печатлели на пленке («Италия 
с Тольятти», 1964) совместно 
с Пазолини, Дзурлини и прочи-
ми гениями, означали для них 
не шанс на модернизацию ле-
вого движения, а конец его ве-
ликой эпохи. Бертолуччи еще 
многозначительно называл 
свой фильм «Перед революци-
ей», а у Тавиани в «Подрывных 
элементах» (1967) коммунисты 
мучились вполне буржуазны-
ми комплексами, словно уже 
накатило постреволюционное 
похмелье.

В Италии только занима-
лась уличная гражданская 
война «свинцовых» 1970-х, 
а братья уже снимали один за 
другим горькие шедевры о не-
минуемом поражении: «Под 
знаком Скорпиона» (1969), 
«У святого Михаила был петух» 
(1972), «Аллонзанфан» (1976). 
Проблема любой революции 
сводилась для них к пробле-
ме коммуникации. Раз за раз-
ом их герои не просто не нахо-
дили общего языка ни со сво-
ей молодой сменой, ни с ши-
рокими народными массами, 
но были этими массами затоп-
таны, поруганы, подняты на 
вилы. И вечным немым суди-
ей столь же вечных человече-
ских иллюзий казалась обрам-
лявшая трагедии революций 
и войн природа, которую бра-
тья умели снимать как никто 
другой.

А теперь вот случилось не-
что, противное всем законам, 
что физики, что искусства. Ко-
фе с молоком распалось на ко-
фе и молоко. Братьев, вопреки 
Мастроянни, оказалось дейст-
вительно двое, мир это понял 
только тогда, когда в царстве 
живых остался лишь одино-
кий Паоло.

Михаил Трофименков

Кино осталось без брата
Умер режиссер Витторио Тавиани

На Новой сцене Большого театра  
состоялась церемония вручения  
театральной премии «Золотая маска»

На сцене Александрин
ского театра состоялся 
российский дебют моло
дого бельгийского хорео
графа Йеруна Вербрюгге
на: фестиваль Dance Open 
включил в программу его 
версию «Щелкунчика» в ис
полнении Большого театра 
Женевы. Из СанктПетер
бурга — Татьяна Кузнецова.

 Йерун Вербрюг-
ген, еще четыре года назад бла-
гополучно танцевавший в Ба-
лете Монте-Карло, сегодня чи-
слится восходящей звездой ев-
ропейской хореографии. Сво-
его «Щелкунчика» он поставил 
в Большом театре Женевы на за-
ре карьеры — в 2014 году. Моло-
дой хореограф, не закомплексо-
ванный классикой, не оставил 
камня на камне от авторской 
партитуры Чайковского. Номе-
ра балета он перемешал, как ви-
негрет, начав спектакль с сере-
дины четвертого эпизода — «По-
явления Дроссельмейера». Ко-
мически-инфернальную тему, 
на которую в классических ре-
дакциях обычно танцуют меха-
нический Арап или Черт с Чер-
товкой, Йерун Вербрюгген сде-
лал лейтмотивом всего бале-
та. Он отдал ее Дроссельмейе-
ру, своему alter ego, егозливому 
веселому клоуну-Мефистофелю 
в эстрадном фраке. В этом «Щел-
кунчике» гиперактивный Дрос-
сельмейер действительно мо-
тор сюжета: именно он подвер-
гает девочку Мари, угнетенную 
превратностями пубертатного 
периода, различным испыта-
ниям на пути к инициации. Та-
кая идея не противоречит кано-
ну: даже самые невинные «Щел-
кунчики» — балеты о взросле-
нии, о первой влюбленности. 
Однако решительный бельги-
ец отказался от традиционных 
атрибутов этой рождественской 
сказки. В его постановке нет ни 
родителей, ни елки, ни снежи-

нок, ни Конфитюренбурга с его 
сладостями (или танцами раз-
ных народов) — благодаря пе-
ретасовке музыкальных номе-
ров хореографу удалось изба-
виться от статичного дивертис-
мента второго акта. Получился 

балет стремительный и доста-
точно логичный. Но это логика 
сюрреалистического сна.

Балетмейстера Йеруна, ка-
жется, вовсе не заботит, пой-
мет ли публика ход его мы-
слей и значение бесчислен-
ных метафор, облеченных ху-
дожниками Ливией Стояно-
вой и Ясеном Самуиловым 
в чрезвычайно причудливые 
формы. Даже опытные дешиф-
ровщики теряются в догадках, 
что, например, означают кру-

глые игольчатые шары цвета 
коралла, заменяющие головы 
Принцу и его двойникам,— 
опасную безликость или под-
ростковую ершистость? Зато 
метафора ранимости подана 
с буквальной наглядностью: 

Принц, уязвленный отсутст-
вием пылкости у Мари, оказы-
вается без кожи. Следующие 
несколько эпизодов он выгля-
дит ожившей картинкой из 
медицинского атласа — до тех 
пор, пока три обольстительни-

цы под сладострастную музы-
ку арабского танца не освобо-
дят бедра Мари от маленьких 
фижм — ореховых скорлупок 
детской закомплексованно-
сти. После чего героиня, остав-
шаяся в пушистых коротких 

шортах, сможет полюбить сво-
его Принца уже не по-детски.

Конечно, художники добав-
ляют балету интригующей кра-
сочности: барочные рамы зер-
кал и дверей с сюрреалистиче-
ски торчащими из них руками; 
цветочная лестница, выпадаю-
щая из звездного неба; дымы, 
инфернальный свет. Но и нео-
бузданная фантазия хореогра-
фа впечатляет не меньше, в осо-
бенности длительные кордеба-
летные вальсы, столь трудные 
для постановки. Вместо вальса 
снежинок Йерун сочинил танец 
двойников Мари, являющихся 
из осколков разбитого ею зер-
кала: буйные и агрессивные, 
они закручивают на сцене на-
стоящий смерч с помощью бес-
престанных перестроений и ка-
тающихся зеркальных рам. Во 
втором акте кружатся в вальсе 
фрачные копии Дроссельмейе-
ра и Принца в цветочных полу-
масках, и беспрестанная смена 
рисунков их танца усугубляется 
неистовым размахиванием вы-
тянутыми руками — так пред-
свадебное волнение героев ма-
териализуется в массовом танце.

В движениях и комбина-
циях для солистов и корифеев 
бывший виртуозный танцов-
щик Вербрюгген основывает-
ся на собственных природных 
данных и физических склонно-
стях. Все артисты двигаются не-
вероятно быстро, резко, на полу 
отрываются в облагороженном 
брейке, ноги швыряют, будто 
отрезанные, а пируэты вертят, 
как ужаленные. А вот в лириче-
ских дуэтах не склонный к сан-
тиментам Йерун прибегает к по-
мощи бывшего шефа, хореогра-
фа Майо. Это из его арсенала по-
заимствованы широкие про-
фильные выпады героев, лю-
бовные уколы пальцем в живот, 
ласковые бодания головой и не-
разрывные поцелуи. Ошелом-
ленная публика Александрин-
ки, выросшая на академиче-
ском «Щелкунчике», долго хло-
пала в такт на музыкальных по-
клонах, так и не призвав в этом 
безбашенном и легкомыслен-
ном спектакле благостной сказ-
ки своего детства.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Сюрреалистический строй
«Щелкунчик» из Женевы на Dance Open

Армия красноголовых 
Щелкунчиков побеж
дает Мышиного коро
ля, как и игрушечные 
солдатики в традици
онном балете 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Балетмейстера Йеруна Вербрюггена, кажется,  
вовсе не заботит, поймет ли публика ход его  мыслей 
и значение бесчи сленных метафор
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня в Казани пройдет второй матч  
финальной серии Кубка Гагарина  
«Ак Барс»—ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Урал» дал «Спартаку» по очкам
Поражение в Екатеринбурге  
может стоить столичному клубу золотых медалей

В воскресенье тремя играми, в двух 
из которых участвовали претенден-
ты на медали, завершился 26-й тур 
чемпионата России. Сенсация про-
изошла в матче открытия «Екате-
ринбург Арены», где местный «Урал» 
одолел «Спартак» со счетом 2:1. 
Этот результат может решающим 
образом повлиять на исход гонки 
за золотые медали. Красно-белые, 
подобравшиеся вплотную к «Ло-
комотиву», теперь отстают от него 
на пять очков, а если в ближайшую 
среду лидер премьер-лиги возьмет 
верх над «Ахматом» в перенесен-
ной встрече 23-го тура, его отрыв 
составит уже восемь баллов. При 
таком развитии событий железно-
дорожники вряд ли упустят чемпи-
онский титул.

субботней программе 26-го 
тура чемпионата России победы одер-
жали все участники борьбы за призо-
вые места. «Зенит» в Санкт-Петербурге 
скромно обыграл «Анжи» (1:0). «Крас-
нодар», наоборот, уверенно разобрал-
ся дома с «Арсеналом» (3:0). А «Локомо-
тив» добился еще более убедительно-
го успеха в выездном противостоянии 
с «Динамо» (4:0). Эти результаты обязы-
вали брать три очка и «Спартак» с ЦСКА, 
которые также претендуют на медали и 
путевки в Лигу чемпионов. И если для 
красно-синих, сразу после энергоза-
тратного матча Лиги Европы против ан-
глийского «Арсенала» отправившихся в 
Уфу в гости к одноименному клубу, та-
кая задача изначально представлялась 
довольно затруднительной, то красно-
белым были все карты в руки. В послед-
нее время они осечек не допускали и во-
обще до выезда в Екатеринбург не зна-
ли поражений на протяжении 18 мат-
чей. Разница между «Спартаком» и «Ура-
лом» составляла внушительные 20 оч-
ков (50 против 30). Кроме того, екате-
ринбуржцы принимали самую забива-
ющую команду текущего первенства, в 
предыдущих 25 турах пославшую в во-
рота соперников 45 мячей.

Но подопечных Александра Тархано-
ва, видимо, дополнительно вдохновил 
дебют на своем домашнем Центральном 
стадионе, реконструированном к чем-
пионату мира. Временно он будет на-
зываться «Екатеринбург Ареной», а ле-
том на ней состоятся четыре матча груп-
пового этапа: Уругвай—Египет, Фран-
ция—Перу, Япония—Сенегал и Мекси-
ка—Швеция. Хозяева в присутствии по-
чти 30 тыс. болельщиков явно пойма-
ли кураж, хотя ближе к тому, чтобы от-
крыть счет, были все же гости. Зе Луиш, 
Роман Зобнин и Квинси Промес не реа-
лизовали отличные моменты, а голлан-
дец в одном из эпизодов угодил в штангу. 
Казалось бы, гол полузащитника «Урала» 
Эрика Бикфалви на 37-й минуте выгля-
дел нелогично, а с другой стороны, если 
не забиваешь ты, тем более — несколь-
ко раз, то забивают тебе. Во втором тай-
ме «Спартак» по-прежнему никак не мог 

пробить голкипера Ярослава Годзюра. 
Возможно, красно-белым не хватало на-
падающего Луиса Адриано, пропустив-
шего встречу по решению главного тре-
нера. В итоге на 88-й минуте Отман Эль-
Кабир поставил их фактически в безвы-
ходное положение. В компенсирован-
ное время Промес успел лишь подсла-
стить горечь первого с 19 августа прош-
лого года поражения столичного клуба 
в чемпионате.

Правда, вскоре после финального 
свистка появилась информация о том, 
что «Спартак» собирается опротесто-
вать итог матча. Основанием для этого 
послужило участие в нем полузащит-
ника «Урала» Андрея Егорычева, кото-

рый получил в нынешнем сезоне четы-
ре желтые карточки и, по мнению мос-
квичей, не должен был играть из-за ав-
томатической дисквалификации. Кол-
лизия заключалась в том, что три из них 
он заработал еще в составе новотроиц-
кой «Носты» в первенстве Профессио-
нальной футбольной лиги (второй ди-
визион), где выступал до перехода в ко-
манду из Екатеринбурга. Однако «Урал» 
тут же представил официальное письмо 
за подписью исполнительного дирек-
тора Российской футбольной премьер-
лиги Сергея Чебана, которое разреша-
ло Егорычеву выйти на поле. Дескать, 
его предупреждения в «Носте» учиты-
ваются только в первенстве ПФЛ. Опе-
ративно прокомментировал ситуацию 
на сайте championat.com и председа-
тель судейского комитета Российского 
футбольного союза Андрей Бутенко. Он 
заявил, что в каждой лиге ведется свой, 
независимый учет желтых карточек, по-
этому потенциальный протест «Спарта-
ка» бесперспективен. Между тем четвер-
тая часть 15-й статьи Дисциплинарно-
го регламента РФС гласит, что автомати-
ческую дисквалификацию влекут за со-
бой «каждые четыре предупреждения, 
полученные игроком в разных матчах 
чемпионата и/или первенства России». 
Формулировка расплывчатая, которую 
можно трактовать по-разному. Впрочем, 
красно-белые отказались от идеи пода-
чи протеста.

Тем временем уральское фиаско мо-
жет стоить спартаковцам ни больше ни 
меньше золотых медалей. Ведь теперь 
они отстают от «Локомотива» на пять 
очков, а уже в среду лидер имеет высо-
кие шансы увеличить свое преимуще-
ство до восьми. Например, букмекеры 
не сомневаются, что железнодорожни-

ки одолеют в родных стенах «Ахмат» в 
перенесенном матче 23-го тура. На фи-
нише их, конечно, ждут непредсказуе-
мые встречи с «Краснодаром» и «Зени-
том», но также им предстоит сыграть с 
«Уфой» и «Арсеналом». Упустить чемпи-
онство при таком раскладе — это на-
до сильно постараться. Нынешний «Ло-
комотив» не производит впечатления 
столь безрассудного транжиры. Настав-
ник «Спартака» Массимо Каррера после 
поражения от «Урала» заявил: «Будем бо-
роться до конца». И все же куда более ре-
ально, что пока еще действующий чем-
пион страны будет бороться за второе 
место. ЦСКА, который оступился в Уфе 
(1:1), и «Зенит» по потерянным очкам 
уступают ему два пункта. У «Краснодара» 
на три балла меньше. При этом у «Спар-
така» довольно легкий календарь — все 
его оппоненты находятся во второй по-
ловине турнирной таблицы.

Александр Ильин

Вратарь «Урала» Ярослав  
Годзюр ликвидировал массу 
голевых моментов и стал  
одним из главных героев  
матча со «Спартаком»      
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

«ФОРМУЛА-1»

Себастьяна Феттеля столкнули с пьедестала
Из-за столкновения с Максом Ферстаппеном лидер чемпионата финишировал восьмым

Победителем Гран-при Китая не-
ожиданно стал гонщик Red Bull 
Дэниел Риккардо. Действую-
щий лидер первенства Себастьян 
Феттель был лишь восьмым. Его 
главный преследователь Лью-
ис Хэмилтон — четвертым. А ведь 
гонка должна была сложиться 
иначе. Но в дело вмешался Макс 
Ферстаппен, вовремя «подстре-
ливший» Феттеля и ставший, та-
ким образом, вершителем судеб 
на китайском этапе.

ебастьян Феттель прекрас-
но начал сезон, выиграл две гонки, 
возглавил чемпионат и отправлял-
ся в Китай с предсказуемым намере-
нием победить в третий раз. Хотя во-
обще-то шанхайский автодром — во-
тчина Льюиса Хэмилтона, который 
побеждал на нем пять раз (Феттелю 
в Китае удалось выиграть лишь одна-
жды). Но Mercedes в целом и его ли-
дер Льюис Хэмилтон в частности по-
ка еще не достигли того единения ма-
шины и человека, которое позволило 
британцу в прошлом сезоне в четвер-
тый раз стать чемпионом. Это, кстати, 
вчера подтвердил и сам британский 
пилот, заметивший, что по ходу все-
го уикенда бился с собственной ма-

шиной и просто не мог показать мак-
симальной скорости. А уж после того 
как Феттель уверенно выиграл ква-
лификацию, у него, казалось, оста-
валась только одна дорога — на выс-
шую ступень пьедестала. Но последо-
вавшая череда событий, мало связан-
ных непосредственно с гонкой, ли-
шила немца победы.

Сначала в Ferrari чуть затянули с 
вызовом Феттеля на пит-стоп, и этой 
заминки оказалось достаточно, что-
бы второй номер Mercedes Валттери 
Боттас, сменивший резину кругом 
раньше, выпрыгнул в лидеры. Досад-
ный для «Скудерии» момент, но все 
еще можно было поправить, если 
бы на шанхайской трассе не резви-
лись молодые «бычки» из Toro Rosso 
— Брендон Хартли и Пьер Гасли. Во-
обще-то они ехали в конце пелотона, 
примерно там же, где Сергей Сирот-
кин (российский гонщик Williams 

финишировал 15-м), и решали ка-
кие-то свои задачи. Но настолько бо-
дро, что не избежали столкновения 
друг с другом и усыпали дорогу об-
ломками, что привело на трассу ма-
шину безопасности.

Лучше всех под желтыми флага-
ми отработали «быки» из главной 
команды владений Дитриха Мате-
шица — Red Bull. Дэниел Риккардо 
и Макс Ферстаппен получили но-
вые комплекты резины, в то время 
как другие лидеры решили не рис-
ковать потерей мест и остались на 
трассе. Зря, потому как после ухода 
машины безопасности оказалось, 
что Ферстаппен и Риккардо едут ку-
да быстрее остальных. Особенно 
лютовал Ферстаппен, решивший, 
похоже, полностью оправдать при-
клеившееся к нему в России про-
звище «тапок» и вообще, кажется, 
не убиравший ногу с педали газа. 
Для него это кончилось плохо. Сна-
чала в попытке обогнать Хэмилтона 
он потерял контроль над машиной 
и съехал с трассы, пропустив вперед 
Риккардо. А затем, уже догнав шед-
шего вторым Феттеля, Ферстаппен 
снова дал волю эмоциям и боднул 
немца в бок.

И Феттель, и Ферстаппен гонку 
продолжили. Но голландец фини-
шировал лишь четвертым (а после 

десятисекундного штрафа, выпи-
санного ему за излишнюю прыть, 
сместился в классификации на пя-
тое место), а немец — только вось-
мым. При этом, как отметил сам че-
тырехкратный чемпион мира, он 
прекрасно понимал, что Ферстап-
пен быстрее, и вообще не собирал-
ся от него отбиваться. То есть гол-
ландцу надо было просто чуть подо-
ждать. Кстати, с этим он и сам не спо-
рил, признав свою вину в случив-
шемся. Правда, при этом он не уви-
дел поводов к тому, чтобы стать все-
таки чуть аккуратнее. Может быть, 
зря, потому как аварии с участием 
Ферстаппена уже начинают утом-
лять. Вполне возможно, не только 
болельщиков, но и руководство Red 
Bull. И тут стоит напомнить, что в 
2016 году россиянин Даниил Квят 

так же яростно гонял по трассе, стал-
кивался с тем же Феттелем и в ито-
ге был сначала сослан из Red Bull в 
Toro Rosso, а затем и вовсе лишился 
места в «Формуле-1».

Ну а к победе вчера, шестой в ка-
рьере, на свежей резине примчал-
ся Риккардо (после финиша австра-
лиец отметил, что никак не ожи-
дал, что гонка сложится для него 
настолько удачно), которому пытал-
ся безуспешно помешать Валттери 
Боттас.

Таким образом, из-за вмешатель-
ства Ферстаппена разрыв между ли-
дерами первенства — Феттелем и 
Хэмилтоном — не увеличился, а со-
кратился. Теперь четырехкратных 
чемпионов мира разделяют всего де-
вять очков.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Аэрофлот» 
летает рядом 
с «Барселоной»
Компания претендует 
на статус спонсора  
испанского суперклуба

«Аэрофлот», уже являю-
щийся спонсором фут-
больного клуба «Манчес-
тер Юнайтед», может стать 
партнером другого евро-
пейского суперклуба — 
«Барселоны». Российская 
компания в настоящий мо-
мент борется за статус 
официального перевоз-
чика каталонцев с Qatar 
Airways. Стоимость кон-
тракта, который стоит на 
кону, составляет, по оцен-
ке испанских источников, 
от €7 млн до €10 млн в год.

минувшие выход-
ные целый ряд испанских 
информационных ресурсов 
сообщили о том, что испан-
ская «Барселона» в ближай-
шее время должна закрыть 
одну из последних вакант-
ных позиций в клубной ли-
нейке спонсоров. Это пози-
ция официального авиапе-
ревозчика. На нее претен-
дуют две компании — Qatar 
Airways и «Аэрофлот».

При этом, если верить из-
данию El Mundo Deportivo, 
некоторое время назад рос-
сийская компания была, по 
сути, единственным претен-
дентом на этот статус, а про-
ект соглашения с ней даже 
был передан на рассмотре-
ние в совет директоров ка-
талонцев. Однако недавно у 
«Аэрофлота» появился силь-
ный конкурент. Свое пред-
ложение «Барселоне» сдела-
ла Qatar Airways — компа-
ния, которая до прошлого 
лета была не просто ее парт-
нером, а титульным спон-
сором. Ее в этом качестве за-
менила японская корпора-
ция Rakuten, занимающая-
ся электронной торговлей. El 
Mundo Deportivo утверждает, 
что исход борьбы между дву-
мя соперниками станет изве-
стен в течение полутора меся-
цев. Стоимость контракта ис-
панские эксперты оценивают 
в сумму от €7 млн до €10 млн 
в год. Это не такие значитель-
ные поступления по меркам 
«Барселоны». Ее доходы в се-
зоне 2016–2017 годов Deloitte 
оценил в €648,3 млн.

Источник 
”
Ъ“, близкий к 

«Аэрофлоту», не стал опровер-
гать эту информацию, заме-
тив, однако, что «компании, 
являющейся самым узнава-
емым авиационным брен-
дом в мире, по данным Brand 
Finance, постоянно поступа-

ют предложения о сотрудни-
честве от самых известных 
мировых спортивных клу-
бов» и что «предложение стать 
партнером — это всего лишь 
предложение». «Пока реше-
ние не принято и стороны не 
договорились. Подобные пе-
реговоры могут вестись па-
раллельно с десятками клу-
бов, и чаще всего все заканчи-
ваются на стадии перегово-
ров. В конечном счете все за-
висит от предложенных усло-
вий и общей маркетинговой 
выгоды»,— резюмировал со-
беседник 

”
Ъ“.

Другой источник 
”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, сказал, 
что «спортивных клубов с 
мировым именем очень мно-
го и почти каждый нуждает-
ся в официальном перевоз-
чике, как правило, обраща-
ясь к авиакомпаниям из пер-
вой двадцатки». «Если и ве-
дутся переговоры, то только 
на начальном этапе, конкрет-
ных договоренностей сейчас 
нет»,— добавил он.

Если «Аэрофлот» выигра-
ет конкурс, то превратится 
в официального перевозчи-
ка уже второго европейско-
го футбольного суперклуба. В 
2013 году он подписал пяти-
летний контракт с «Манчес-
тер Юнайтед». До истечения 
срока его действия — год на-
зад — стороны пролонгиро-
вали договор еще на пять лет. 
Стоимость первого контрак-
та оценивалась в $40 млн. 
Руководители «Манчестер 
Юнайтед», объясняя, поче-
му их заинтересовало сотруд-
ничество с «Аэрофлотом», по-
мимо репутации компании 
указывали на популярность 
манчестерского клуба в Рос-
сии. По данным его аналити-
ков, число россиян, которые 
по крайней мере вниматель-
но следят за выступлениями 
английской команды, при-
ближается к 20 млн человек. 
По «Барселоне», выигравшей 
пять Кубков европейских 
чемпионов и готовящейся в 
25-й раз завоевать титул чем-
пиона Испании, такой стати-
стики нет. Но несколько лет 
назад агентство Euromericas 
Sports Marketing назвало ее 
самым востребованным у 
футбольных фанатов клубом 
в мире, указав, что количе-
ство ее поклонников состав-
ляет около 340 млн человек 
(против 322 млн у «Манчес-
тер Юнайтед»).

Алексей Доспехов,  
Елизавета Кузнецова
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Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 25 17 4 4 40:17 55

2. «Спартак» 26 14 8 4 46:28 50

3. «Краснодар» 26 14 5 7 41:27 47

4. ЦСКА 25 13 6 6 36:21 45

5. «Зенит» 25 12 9 4 35:16 45

6. «Уфа» 26 9 8 9 28:30 35

7. «Арсенал» 26 10 5 11 28:31 35

8. «Рубин» 26 9 7 10 30:23 34

9. «Урал» 26 7 12 7 30:29 33

10. «Ахмат» 25 8 6 11 25:33 30

11. «Динамо» 25 7 9 9 24:27 30

12. «Ростов» 26 7 9 10 23:25 30

13. «Амкар» 25 7 7 11 16:25 28

14. «Анжи» 26 6 6 14 29:48 24

15. «Тосно» 26 6 6 14 22:43 24

16. «СКА-Хабаровск» 26 2 7 17 16:46 13

26-й тур
«Ахмат»—«Тосно» 1:0
Митришев, 53

«Амкар»—«Рубин» 0:3
Азмун, 24, 39; Кузьмин, 77

«Динамо»—«Локомотив» 0:4
Антон Миранчук, 3, 72; Фарфан, 42; Тарасов, 58.  
Незабитый пенальти: Алексей Миранчук («Локомотив»), 21.

«Зенит»—«Анжи» 1:0
Дриусси, 36

«Краснодар»—«Арсенал» 3:0
Классон, 4; Петров, 23; Лаборде, 86

«Урал»—«Спартак» 2:1
Бикфалви, 37; Эль-Кабир, 88 — Промес,90+1

«Уфа»—ЦСКА 1:1
Сысуев, 41 — Муса, 78

«Ростов»—«СКА-Хабаровск» 2:0
Сигурдарсон, 40; Байрамян, 89

Гран-при Китая — третий этап чемпионата мира
15 апреля, Шанхай
1 (6). Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 1:35.35,980. 2 (3). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) 
— отставание 8,894. 3 (2). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 9,637. 4 (4). Льюис Хэмилтон (Великобри-
тания, Mercedes) — 16,985. 5 (5). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 20,436. 6 (7). Нико Хюлькенберг 
(Германия, Renault) — 21,052. 7 (13). Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 30,639. 8 (1). Себастьян 
Феттель (Германия, Ferrari) — 35,286. 9 (9). Карлос Сайнс (Испания, Renault) — 35,763. 10 (11). Кевин 
Магнуссен (Дания, Haas) — 39,594… 15 (16). Сергей Сироткин (Россия, Williams) — 58,241.
Общий зачет
1. Феттель — 54 очка. 2. Хэмилтон — 45. 3. Боттас — 40. 4. Риккардо — 37. 5. Райкконен — 30. 6. Алонсо — 22. 
7. Хюлькенберг — 22. 8. Ферстаппен — 18. 9. Пьер Гасли (Франция, Toro Rosso) — 12. 10. Магнуссен — 11.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 85 очков. 2. Ferrari — 84. 3. Red Bull — 55. 4. McLaren — 28. 5. Renault — 25.
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Столкновение Макса  
Ферстаппена (слева)  
с Себастьяном Феттелем 
стоило последнему места 
на подиуме
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